
Машины 
собрались 
на таможне
До заводов японских 
автоконцернов 
в Петербурге не доезжают 
комплектующие

Японские автоконцерны испы-
тывают проблемы с поставка-
ми комплектующих на свои за-
воды в Санкт-Петербурге. Дело 
в том, что по требованию Роспо-
требнадзора все японские това-
ры на таможне стали усиленно 
проверять на уровень радиа-
ции. Причина усиления контр-
оля не ясна. В ведомстве уве-
ряют, что фактов превышения 
нормативов не было с 2018 года, 
а японские товары контролиру-
ются давно. Между тем в  Toyota 
и Nissan видят реальную угрозу 
остановки конвейеров.

ФТС на основании письма Роспо-
требнадзора от 30 сентября усили-
ла контроль продукции из некото-
рых стран, в том числе всех товаров 
из Японии (документы есть у „Ъ“). 
Причиной стало «превышение мак-
симальных уровней активности ра-
дионуклидов». Теперь, как сообщают 
источники „Ъ“, все поставки япон-
ских товаров в Россию должны прохо-
дить санитарно-карантинный контр-
оль (СКК) с участием инспекторов 
Роспотребнадзора. На ряде таможен-
ных пунктов СКК проводится слиш-
ком медленно, и это привело к ско-
плению контейнеров, отчего могут 
пострадать японские автоконцерны.

В Toyota, завод которой находит-
ся в Петербурге, заявили „Ъ“, что си-
туация создает риски для беспере-
бойного производства автомобилей. 
«В настоящее время мы наблюдаем 
задержки в таможенном оформле-
нии компонентов для производст-
ва, выпускаемых нами и нашими по-
ставщиками в Японии»,— отметили 
там. Компания обратилась «в соот-
ветствующие органы власти и рас-
считывает на оперативную реакцию 
с их стороны». В Nissan „Ъ“ сказали, 
что направили официальные пись-
ма в Балтийскую таможню и Роспо-
требнадзор с просьбой разъяснить 
новые требования и наладить эффек-
тивную процедуру проверки во из-
бежание существенных убытков для 
компании. В Nissan добавили, что 
в случае отсутствия своевременных 
действий со стороны госорганов ви-
дят риск остановки производства 
на неопределенный срок. В комите-
те по промышленной политике, ин-
новациям и торговле Петербурга ска-
зали „Ъ“, что получили информацию 
от петербургских заводов японских 
концернов о том, что те столкнулись 
с задержкой поставок необходимых 
деталей из Японии.
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Бери больше, кидай Польше
Корреспондент „Ъ“ стала свидетелем миграционного кризиса
Миграционный кризис на  границе 
 Белоруссии и Польши обостряется 
с  каждым днем. Как убедилась коррес-
пондент „Ъ“, побывавшая на месте 
 событий,  тысячи людей из Иракского 
 Курдистана стекаются в Гродненскую 
область, устремляются в приграничные 
леса и поселяются в палатках возле гра-
ницы в надежде попасть в Польшу, а от-
туда — в Германию или какую-то другую 
богатую страну. Между тем надвигают-
ся холода, и жизнь в палаточном лагере 
может стать невыносимой. На этом фоне 
в Европе обсуждают «адресные меры 
против ответственных лиц в Минске», 
 которых считают виновными в кризисе.

На границе Белоруссии и Польши, непо-
далеку от пункта пропуска «Брузги-Кузни-
ца», возник стихийный лагерь мигрантов 
с Ближнего Востока, который насчитыва-
ет несколько тысяч человек и привлека-
ет все новых и новых людей, в основном 
из Иракского Курдистана. Координаты ла-
геря передаются через специальные чаты 
в Telegram-каналах. Так же распространя-
ется и информация о том, как получить 
визу в Белоруссию, заказать там такси или 
поселиться в гостинице. Некоторые следу-
ют советам друзей, которые смогли успеш-
но перейти границу и шлют радостные со-
общения из Германии. Как раз во вторник 
немецкое информационное агентство DPA 
со ссылкой на Управление федеральной по-
лиции Берлина сообщило, что только в ноя-
бре в федеральную землю Бранденбург (на-
ходится на востоке страны) прибыло 595 
нелегалов из Белоруссии. А если считать 
с начала 2021 года, то число таких мигран-
тов достигло 5 тыс.

«Наши друзья нам все написали: как по-
лучить визу в Анкаре, взять такси в Минске, 
в какой гостинице Гродно остановиться 
и как заказать там машину до границы»,— 
рассказывает корреспонденту „Ъ“ Хошави. 
Он с братом и кузеном уже три дня в Гродно, 
и вот теперь они решили штурмовать гра-
ницу. Из какого они города в Иракском Кур-
дистане, Хошави говорить отказался. Био-
графия его и братьев укладывается в три 
строки: окончили школу, работали в го-
стинице и магазине одежды, денег не хва-
тало (меньше $200 в месяц, если повезет, 
но на них жить нельзя), и, наконец, решили 

уехать за границу, чтобы помогать родите-
лям и младшим, мечтают попасть в Англию.

Машина для Хошави и его братьев на-
шлась легко, были бы деньги — от Гродно 
с троих берут $50. В гостинице вызывают 
минивэн: бизнес по перевозке мигрантов 
хорошо налажен. Но есть проблема: дороги 
перекрыты. «Подвезу максимально близко 
к границе»,— обещает водитель. Всю доро-
гу он переговаривается по рации, выясняя, 
свободен ли путь. Говорит, что везет нелега-
лов к границе в первый раз, а вот забирать 

их оттуда уже приходилось. Многие не вы-
держивают и решают вернуться. Пусть не до-
мой, но хотя бы в Гродно или Минск.

«Максимально близко» в этот раз — это 
примерно 5 км от границы. Впереди пустая 
дорога. «Дальше не поеду. Там уже погран-
цы»,— водитель высаживает братьев и кор-
респондента „Ъ“. Но не проходит и деся-
ти минут, как рядом останавливаются две 
легковушки. «$100 — и у вас два варианта: 
едем до места, где близко граница и нико-
го нет, но надо будет перелезть через про-
волоку, или туда, где все ваши собрались 
толпой. Но до них тоже идти надо»,— пред-
лагают подъехавшие водители. Братья вы-
бирают второй вариант, у них нет коорди-
нат лагеря, нет интернета и им проще там, 
где толпа. Корреспонденту „Ъ“ с ними в ма-
шину уже не влезть: еду отдельно на другом 

автомобиле, который движется к границе 
первым. Водитель постоянно проверяет до-
рогу, вторая машина на связи. «Проехали 
первый КПП, пусто, можете проезжать»,— 
докладывает он. Попутно рассказывает, что 
местные жители воспользовались ситуаци-
ей, чтобы подработать, да и не только они. 
В Гродно собралось множество водителей 
из разных регионов. Корреспондента „Ъ“ 
высаживают на заправке: «Вон там, нале-
во, был лагерь этих. Увидишь»,— прощает-
ся водитель.

По указанной дороге не пройти. Букваль-
но через 100 м останавливается минивэн с во-
дителем в гражданском. «Туда нельзя. Нас 
тут зря, что ли, поставили? Чтобы тут никто 
не ходил. Иди другой дорогой»,— говорит он.
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«Энергорынок —  
это не базар»
Глава Минэнерго Николай Шульгинов 
об экспорте газа и энергопереходе

До конца года власти  России ожидают за-
пуска «Северного потока-2» и обсуждают 
возможность доступа к  новому газопрово-
ду других  игроков. О перспективах либе-
рализации рынка газа, нефтяных  налогах 
и продлении программы  модернизации 
в  электро энергетике „Ъ“ рассказал 
 министр энергетики  Николай   Шульгинов.

— В связи с высокими ценами на газ 
в этом году «Роснефть» вновь подняла 
вопрос о доступе к единому экспортно‑
му каналу «Газпрома». Приняты ли реше‑
ния по этому вопросу? Есть понимание, 
где «Роснефть» возьмет газ для экспорта 
в объеме 10 млрд кубометров?
— Мы так думаем, что возьмет из «Роспа-
на» и «Харампура» — из прироста добычи. 
Мы поддерживаем тему, чтобы был заклю-
чен агентский договор («Роснефти».— „Ъ“) 
с «Газпромом». Это не будет противоречить 
закону, хоть и будет неким экспериментом.

— «Харампур» ведь еще не введен.
— Я же не сказал, что это ближайшая пер-
спектива.
— К тому моменту экспортные цены 
на газ могут упасть.
— Цены, может, и снизятся, но останутся до-
вольно привлекательными.
— Каким может быть срок агентского со‑
глашения?
— Минэнерго не участвует в коммерческих 
переговорах на эту тему.
— Поможет ли, на ваш взгляд, доступ 
«Роснефти» к экспорту решить проблему 
полной загрузки трубопроводов «Север‑
ный поток‑2» и Opal?
— «Северный поток-2» соответствует всем 
требованиям Третьего энергопакета. 
Вы же исходите из того, что не соответст-
вует. У нас разный подход.
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Нет повода не выговорить
Владимир Путин и Джо Байден  
могут встретиться в начале следующего года

Как стало известно „Ъ“, президенты РФ 
и США Владимир Путин и Джо Байден мо-
гут до конца этого года провести бесе-
ду в формате видео-конференц-связи, 
а  затем, в начале следующего — и лич-
ную встречу. Повестка переговоров на-
мечается обширная. Среди прочего 
лидерам предстоит обсудить, как ре-
ализуются договоренности, достигну-
тые ими на июньском саммите в Женеве. 
А с этим не все гладко.

По данным источников „Ъ“, осведомлен-
ных о ходе переговоров между Москвой 
и Вашингтоном, предварительный график 
контактов Владимира Путина и Джо Байде-
на выглядит так: беседа в онлайн-формате 
до конца этого года, а затем личная очная 
встреча в начале следующего.

Детали еще до  конца не согласова-
ны, а  потому ни в Кремле, ни в Белом 
доме не спешат раскрывать подробности. 
Во вторник пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков сказал журналистам: «Есть 
понимание, что встреча нужна, что обще-

ние двух президентов нужно продолжать. 
Но четких сроков пока нет». Днем ранее 
представитель Белого дома Карин Жан-Пь-
ер также заявила прессе, что пока «анонси-
ровать нечего».

Напомним, первый саммит Владимира 
Путина и Джо Байдена состоялся 16 июня 
в Женеве. На пресс-конференции по его 
итогам президент США сообщил, что сто-
роны оценят ход реализации достигнутых 
договоренностей через полгода. При этом 
из его комментария следовало, что от ре-
зультативности этих первых месяцев бу-
дет во многом зависеть дальнейшее взаи-
модействие Москвы и Вашингтона.

Между тем ситуация с реализацией 
июньских договоренностей неоднознач-
ная. По некоторым направлениям дела 
идут неплохо. Так, в соответствии с пла-
ном президентов успешно запущен меж-
ведомственный диалог по стратегиче-
ской стабильности.
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Для большинства собравшихся 
в Белоруссии беженцев 
Польша лишь промежуточный 
пункт на пути в более богатые 
страны, такие как Германия 
и Великобритания   
ФОТО BELTA VIA REUTERS
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,7

процента составила средняя максимальная ставка по банковским рублевым вкладам физических 
лиц в третьей декаде октября 2021 года, сообщил Банк России. Показатель, рассчитываемый как средне-
статистическая процентная ставка в топ-10 банков по объемам привлечения депозитов, устойчиво растет 
со второй декады сентября 2021 года и почти сравнялся с уровнем сентября 2019 года в 6,754%. В послед-
нюю неделю октября несколько банков из топ-50 повысили ставки по вкладам — к тому времени на рынке 
уже было немало предложений от 8% годовых, а объем депозитов стал расти, хотя инфляция пока остает-
ся выше текущей ставки по депозитам (см. „Ъ“ от 31 октября).

 ЖИЛИЩНОЕ КРЕДИТОВАНИЕ

Ипотека  
устала расти

В сентябре 2021 года объем пре-
доставленных ипотечных жилищ-
ных кредитов (ИЖК) составил 
477   млрд руб., сообщил Банк Рос-
сии в сентябрьском отраслевом 
бюллетене. Совокупный объем но-
вых ипотечных кредитов вырос 
в сравнении с августом (439   млрд 
руб.), однако уменьшился на 5,3% 
в годовом выражении (в сентя-
бре 2021 года — 503   млрд руб.). 
Уверенный и быстрый рост вы-
дачи ипотеки продолжался с мая 
2020 года, когда показатель со-
ставлял только 214   млрд руб. По-
сле рекорда декабря 2020 года 
(560   млрд руб.) тренд выровнял-
ся (см. график), а сентябрьское 
снижение объема выдачи новых 
ипотечных кредитов в годовом из-
мерении стало первым со време-
ни коронавирусных ограничений 
весной 2020 года.

Причиной остановки роста 
объемов ипотеки, очевидно, стал 
рост ставок — при довольно вы-
сокой волатильности они долго-
срочно снижались в течение года 
до июля 2021 года, достигнув 
7,07%, но после серии повышений 
ключевой ставки ЦБ тренд сме-
нился, и средневзвешенная став-
ка за месяц к началу октября со-
ставила 7,73% годовых (незначи-
тельно снизившись после вспле-
ска до 7,78% в августе).

Еще одной возможной причи-
ной охлаждения населения к ипо-
теке может быть продолжающий-
ся, хотя и с замедлением (см. „Ъ“ 
от 31 октября), рост цен на не-
движимость: средний объем 
ипотечного кредита за год вырос 
на 20%, с 2,53 млн до 3,02 млн 
руб. На фоне роста ставок это 
подталкивает покупателей жи-
лья в ипотеку наращивать ее сро-
ки, чтобы уменьшить ежемесяч-
ный платеж: в сентябре 2021 года 
средний срок кредитования соста-
вил 20,5 года против 18,3 года го-
дом ранее.

Тем временем совокуп-
ная задолженность по ипотеч-
ным кредитам выросла за год 
с 8,8 трлн руб. до 11,1 трлн руб. 
и составляет около половины 
всех кредитов физическим ли-
цам —47,6%, при этом показа-
тель растет (45,9% год назад). 
Просроченные же долги по ипо-
теке сократились за тот же пери-
од с 71   млрд руб. до 64,5   млрд 
руб., что может объясняться 
возвращением реальных распола-
гаемых доходов населения к ро-
сту (Росстат оценил его в 8,1% 
в третьем квартале 2021 года, 
см. „Ъ“ от 29 октября, и в 4,1% 
за 9 месяцев 2021 года). Вероят-
но, часть этого роста и была на-
правлена на погашение «плохой» 
ипотечной просрочки.

Георгий Смирнов
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Исторически мнение о том, что уровень 
бедности в России должен сокращать-
ся экономическим ростом, верно — одна-
ко в последние годы весьма неоднородная 
по происхождению российская бедность 
в большей степени сокращается гостранс-
фертами. Выводы исследования эконо-
мистов Хай Ань Дань и Ксении Абаноко-
вой, по-новому периодизирующих бед-
ность в РФ с 1990-х, дополняются неожи-
данными для российской аудитории тези-
сами: хроническая бедность в России от-
носительно редка, а доходы беднейших 
20% населения страны росли быстрее, 
чем средние, не только в последние годы, 
но последние четверть века.

Статья «Бедность в России: взгляд с высо-
ты птичьего полета на тренды и динамику по-
следней четверти века» Хай Ань Дань из Все-
мирного банка и Ксении Абаноковой из Выс-
шей школы экономики в первой версии вы-
шла в серии публикаций немецкого Институ-
та трудовой экономики IZA летом 2021 года. 

Сейчас они в переработанном виде стали ча-
стью коллективной монографии «Исследова-
ния по измерениям бедности и депривациям» 
под редакцией одного из ведущих экономи-
стов в этой сфере Жака Зильбера из израиль-
ского университета Бар-Илан. Статья предла-
гает систематизацию известных и новых дан-
ных о постсоветской бедности в России с точки 
зрения экономической науки и новую перио-
дизацию событий в этой сфере. Попытки вы-
явить важнейшие события в сфере бедности 
и борьбы с ней в РФ предпринимались и ра-
нее, тем не менее предполагается, что взгляды 
Дань и Абаноковой на эту проблему станут об-
щепринятыми.

В российской бедности авторы выделяют 
пять неоднородных эпизодов с собственны-
ми сценариями развития событий: ситуация 
после распада СССР в 1994–1998 годах, пери-
од кризиса 1998–2004 годов, период быстро-
го сокращения бедности в 2004–2009 годах, 
посткризисный рост 2009–2014 годов и по-
следний период, 2014–2019 годов (судя по ар-

гументации авторов, продолжающийся и сей-
час). В разные периоды отмечается различаю-
щийся набор факторов, определяющих уров-
ни бедности в разных измерениях, ее динами-
ку и присутствие в группе бедных (временное 
или постоянное) тех или иных групп людей. 
База для работы — лонгитюдные обзоры домо-
хозяйств RLMS-HSE.

В работе авторов в первую очередь интере-
совал вопрос о взаимосвязи бедности и прово-
димой социальной политики, в том числе во-
прос о том, какие факторы изменяли в разное 
время уровни бедности в РФ. Данные исследо-
вания Дань и Абаноковой подтверждают стан-
дартный для экономической политики РФ по-
следних трех десятилетий тезис о том, что бед-
ность эффективнее всего снижает экономиче-
ский рост: по расчетам авторов, в разные пе-
риоды растущий ВВП обеспечивал от 70% до 
88% сокращения бедности. Однако с 2014 года 
вклад социальных трансфертов и налогово-
го перераспределения в снижение бедности 
существенно вырос, и, как предполагают ав-

торы, в периоды снижения роста, стагнации 
или спада налоговое перераспределение будет 
в РФ эффективной защитой беднейших сло-
ев — отметим, что этой тактики правительство 
РФ придерживается с 2019 года, этот период не 
входит во временные рамки исследования.

При этом российская бедность в определе-
ниях экономистов является скорее времен-
ной, стандартная «хроническая» или «затяж-
ная» бедность (для которой характерны на-
следуемость паттернов поведения, складыва-
ние «культуры бедности» и т. п.) встречается 
реже — для РФ характерна высокая мобиль-
ность доходов. И наконец, данные Дань и Аба-
ноковой по тому, кто являлся бенефициаром 
экономического роста: доходы 20% беднейшей 
доходной группы за 25 лет росли на 5% в год, 
20% богатейшей — на 4%, в среднем по населе-
нию — на 3,3%: именно это в основном и сокра-
тило популяцию бедных в РФ, в 1992 году оце-
нивавшуюся в 33,5% населения.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Пять столпов бедности
Значение экономического роста для борьбы с нищетой падает, перераспределения — растет

Минстрой намерен скорректировать ме-
ханизм поддержки строителей, постра-
давших из-за резкого роста цен на строй-
материалы. Застройщики уже могут ком-
пенсировать потери за счет пересмотра 
цен контрактов, однако из-за законода-
тельных ограничений мера недоступна 
подрядчикам по краткосрочным госкон-
трактам — всего таких договоров около 
65 тыс. на 900     млрд руб. В Минстрое пред-
лагают несправедливость устранить — 
без поддержки государства пятая часть 
компаний окажется на грани банкротства, 
что чревато ростом числа государствен-
ных недостроев, указывают в ведомстве. 
В Минфине эту инициативу ранее не под-
держали, посчитав, что заказчики могут 
учесть риски в краткосрочных контрактах 
и рассчитать объективную цену.

Минстрой разработал поправки в закон 
о контрактной системе (ФЗ-44), которые позво-

лят в полной мере компенсировать застрой-
щикам, работающим по госзаказу, краткосроч-
ные колебания цен на стройматериалы. Речь 
идет о возможности корректировать условия 
заключенных контрактов с возможностью по-
вышения их цены до 30% при заключении до-
полнительного соглашения между заказчи-
ком и поставщиком в рамках коротких госкон-
трактов. Сейчас возможность корректировки 
условий контрактов предусмотрена правитель-
ственным постановлением №1315 от 9 августа, 
но из-за ограничений закона о госзакупках пе-
ресчет цены доступен только для контрактов, 
заключенных сроком не менее чем на год.

Поправки Минстроя снимают ограни-
чения по срокам на корректировку строи-
тельных контрактов в случае форс-мажора. 
По оценкам Минстроя, изменения затронут 
29,4 тыс. строительных компаний, членов са-
морегулируемых организаций (СРО). Всего мо-
гут быть пересмотрены 65,6 тыс. госконтрак-

тов на сумму 874,4 млрд руб. Сейчас их убыт-
ки по госконтрактам оцениваются в 175 млрд 
руб., или 2,7 млн руб. на одну строительную 
компанию. Так, согласно результатам анали-
за правоприменительной практики, рост сто-
имости строительных ресурсов привел к уве-
личению затрат по госконтрактам в среднем 
на 15–20%, указано в пояснительной записке. 
Без поправок строительные компании недо-
получат поддержку от государства по объектам 
капстроительства на 475 млрд руб. В результа-
те более 20% предприятий попадают под риск 
банкротства, что, в свою очередь, повлечет уве-
личение количества незавершенного строи-
тельства в рамках госзаказа, предупреждают 
в Минстрое.

Авторы проекта ссылаются на поручения 
президента и премьер-министра о необходи-
мости компенсаций затрат подрядчиков из-за 
роста цен на материалы и работы. Отметим, 
что эта инициатива Минстроя ранее обсуж-

далась с Минфином и не нашла его поддерж-
ки. Комментируя поправки в ФЗ-44, Минфин 
в письме Минстрою от 26 октября указывает, 
что поручение исполнено, а предлагаемые из-
менения выходят за его рамки. «Кроме того, по 
мнению Минфина, при заключении контрак-
та на срок менее года заказчик имеет возмож-
ность учесть риски и рассчитать объективную 
цену контракта»,— констатировал в докумен-
те замглавы ведомства Алексей Лавров.

Эксперты, напомним, послабления в за-
кон о госзакупках поддерживают, но повторя-
ют, что пока сохраняются сложности и с реа-
лизацией правительственного постановле-
ния (процедура пересчета цены, доведение де-
нег до генподрядчика), кроме того, предлагае-
мое решение не снимает проблем с запуском 
новых проектов — интерес поставщиков к го-
сконтрактам снижается, фиксируют эксперты 
(см. „Ъ“ от 2 ноября).

Диана Галиева

Кирпичи при сдаче пересчитают
Минстрой надеется на переоценку строительных госконтрактов внутри года

Внедрение налоговой оговорки 3,3 тыс. 
крупнейших налогоплательщиков, даю-
щих сейчас две трети поступлений в бюд-
жет, может практически полностью обе-
лить российскую экономику и установить 
честную конкуренцию на рынках, считают 
в Федеральной налоговой службе (ФНС). 
Налоговики уверены, что эти администри-
руемые на федеральном уровне компании 
являются регуляторами «спроса на до-
бросовестность» для остального бизнеса, 
и применение в договорах с контрагента-
ми нового инструмента «по цепочке» при-
ведет к его выходу из тени. 

Набирающий известность в бизнес-сооб-
ществе и продвигаемый ФНС механизм нало-
говой оговорки стал одной из основных тем 
Налогового форума Торгово-промышленной 
палаты. Речь идет о появившейся с 2015 года 
практике включения в договоры между поку-
пателем и продавцом (заказчиком и исполни-
телем) особых условий, уменьшающих налого-
вые риски. Важность оговорки сильно вырос-
ла с появлением в Налоговом кодексе ст. 54.1 
о «налоговых схемах», установившей пределы 
осуществления прав бизнеса по исчислению 
платежей в бюджет. 

Принимая оговорку, стороны гарантируют, 
что не будут нарушать ст. 54.1, подтверждают 
наличие необходимых для выполнения обяза-
тельств ресурсов, дают согласие на общедоступ-
ность части сведений, составляющих налого-
вую тайну, и обязуются не использовать подряд-
чиков-«пустышек». Кроме того, прописывается 
право на возмещение потерь при предъявле-
нии претензий налоговиков, возникших из-за 
несоблюдения оговорки. Как следует из при-
каза ФНС от 10 марта этого года, при наличии 
налоговой оговорки налогоплательщик, кото-
рый не смог учесть расходы или применить вы-

чет по НДС из-за недобросовестности контра-
гента, может потребовать от него возмещения 
убытков, а в случае отказа — удержать их сумму 
из расчетов по договору либо взыскать их в су-
дебном порядке. 

Впрочем, как отметил вчера модератор кру-
глого стола форума по этой теме, управляющий 
партнер компании Tax & Legal Management Ва-
силий Ваюкин, правоприменительной практи-
ки по оговорке пока не сложилось, она противо-

речива и суды в ряде случаев отказывают в воз-
мещении имущественных потерь. Юрист отме-
тил, что суды учитывают оговорку, только если 
стороны действуют добросовестно и проявляют 
должную коммерческую осмотрительность — 
к примеру, не заключают договора с оговоркой 
с «пустышками». По его словам, опасения бизне-
са по поводу оговорки сейчас связаны прежде 
всего с тем, не станет ли результатом ее приме-
нения перекладывание ответственности на до-
бросовестных контрагентов, «с которых есть что 
взять» — через неправильное определение вы-
годоприобретателя по сделке. 

Отметим, что налоговики оценивают смысл 
нового механизма несколько иначе, чем юри-
сты. По словам замглавы Контрольного управ-
ления ФНС Варвары Бурлевич, налоговую ого-
ворку следует рассматривать не как инструмент 
взыскания убытков после появления претен-
зий налогового органа к покупателю, а шире — 
как формат взаимодействия бизнеса и государ-
ства, который позволяет предотвращать нало-
говые правонарушения и восстановить чест-
ную конкурентную среду. По ее словам, к при-
меру, клининговая отрасль или рынок частных 
охранных предприятий «не могут выйти из по-
рочного круга нечестной конкуренции, ког-
да заказчики не дают справедливых тарифов, 
включающих все налоги,— и желающий чест-
но работать не в состоянии это делать и тоже вы-
нужден демпинговать».

Варвара Бурлевич напомнила, что оговорка 
не является придумкой ФНС и вообще механиз-
мом контроля. В виде, предполагающем инфор-
мационное сопровождение от ФНС, она была 
разработана участниками рынка АПК. «Этот 
рынок работал в ужасной „чернухе“ — с неза-
конным возмещением и неуплатой НДС, по-
тери бюджета оценивались в порядка 60   млрд 
в год»,— пояснила представитель ФНС. После 

того как с помощью новой договорной кон-
струкции эти проблемы удалось снять, она была 
рекомендована ФНС и другим рынкам. Позже 
к этой работе подключились клининговые ком-
пании, а также «Газпром». 

Служба понимает налоговую оговорку как 
договоренность сторон о том, что цепочка коо-
перации при поставке товаров или услуг огра-
ничивается «реальными» участниками сдел-
ки. Например, в стройке это два-три звена (под-
рядчик — субподрядчик — субподрядчик вто-
рого уровня). Кроме того, прописывается, что 
ФНС информирует участников сделки о нали-
чии «разрывов» по НДС в цепочке поставщи-
ков и о подтверждении ресурсов по исполне-
нию сделки, надлежащим образом оформлен-
ных у поставщика. Еще одна часть оговорки — 
в случае неустранения таких «разрывов» поку-
патель имеет право не оплачивать сумму в раз-
мере несформированного источника по НДС, 
расторгнуть договор с поставщиком и «опу-
бличить» сведения о нем на специальном ин-
формресурсе. 

В ФНС считают, что новый формат взаимо-
действия способен дать бизнесу лучшие усло-
вия для добросовестной конкуренции, снять 
налоговые, коммерческие и прочие риски. Госу-
дарству же это нужно для обеления экономики, 
повышения собираемости налогов и удешевле-
ния администрирования. Продвигать оговорку 
налоговики хотят прежде всего среди 3,3 тыс. 
крупнейших налогоплательщиков, дающих 
сейчас 64% поступлений федерального бюдже-
та. В службе считают, что эти администрируе-
мые на федеральном уровне компании являют-
ся регуляторами «спроса на добросовестность» 
и через них эффект обеления экономики и улуч-
шения состояния конкуренции пойдет по всей 
цепочке поставок. 

Вадим Вислогузов

Обеление с оговоркой
ФНС продвигает выработанный рынком механизм

ФНС во главе с Даниилом Егоровым 
рассчитывает, что применение  
бизнесом налоговой оговорки  
в договорах при информационной 
поддержке службы поможет  
«обелить» экономику  
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Центризбирком (ЦИК) во вторник назвал 
своих кандидатов в руководство 29 реги
ональных избиркомов, полномочия ко
торых истекают в этом году. Главной не
ожиданностью стало объявление об от
ставке главы Мосгоризбиркома Юрия Ер
молова, которого, вероятно, сменит член 
комиссии Ольга Кириллова. Глава ЦИКа 
Элла Памфилова назвала это личным 
 решением господина Ермолова. Всего 
до конца года ротации должны подверг
нуться 55 избиркомов, и с кандидатура
ми в 49 из них ЦИК уже определился.

Первую порцию своих кандидатов ЦИК де-
легировал в региональные избиркомы в кон-
це октября, и председатели 19 из 20 комиссий 
тогда фактически получили переназначение. 
Напомним, согласно избирательному законо-
дательству, избирком субъекта формируется 
на паритетной основе губернатором и парла-
ментом региона, которые обязаны назначить 
по одному человеку по рекомендации ЦИКа. 
Как правило, именно эти кандидаты затем за-
нимают в комиссии руководящие посты.

9 ноября ЦИК определился с главами еще 
29 избиркомов, и на этот раз кадровое обнов-
ление было куда более заметным. Главной 
неожиданностью заседания стало объявле-
ние о смене главы Мосгоризбиркома (МГИК) 
Юрия Ермолова, который возглавил комис-
сию весной 2020 года после отставки ее мно-
голетнего руководителя Валентина Горбуно-
ва. «К большому нашему сожалению, Юрий 
Алексеевич Ермолов, у него были причины 
личные, решил сложить с себя обязаннос-
ти председателя, но мы его все-таки не отпу-
скаем совсем, он останется членом комис-
сии»,— сообщила госпожа Памфилова.

Источник „Ъ“ в ЦИКе добавил, что причи-
ной ухода стало состояние здоровья. Дозво-
ниться до Юрия Ермолова „Ъ“ не удалось. 
В итоге ЦИК рекомендовал мэру назначить 
в состав МГИКа его члена Ольгу Кириллову, 
а Мосгордуме — действующего зампреда ко-
миссии Дмитрия Реута. До завершения ро-
тации возглавлять МГИК будет Юрий Ермо-
лов, пояснил „Ъ“ господин Реут. Мосгордума 
закончила принимать предложения по кан-
дидатурам в новый состав МГИКа 9 ноября, 
у мэра этот срок истекает 19 ноября. Глава ко-
миссии гордумы по законодательству Алек-
сандр Семенников сказал „Ъ“, что полные 
сведения о поступивших предложениях бу-
дут готовы в четверг-пятницу.

• Ольга Кириллова была назначена членом 
МГИКа указом мэра Москвы по рекоменда-
ции ЦИКа весной 2020 года на место Вален-
тина Горбунова. С 2012 года она возглавляла 

столичное управление миграционной служ-
бы, с 2016 года — Главное управление МВД 
РФ по вопросам миграции. В январе 2019 го-
да ушла в отставку в звании генерал-майора 
и до назначения в МГИК возглавляла комис-
сию по безопасности, миграционной полити-
ке и межнациональным отношениям Обще-
ственной палаты Москвы. На минувших вы-
борах в Госдуму была заместителем руково-
дителя столичного общественного штаба 
по наблюдению за выборами.
Глава штаба по наблюдению за выборами 

в Москве и главред «Эха Москвы» Алексей Ве-
недиктов заверил „Ъ“, что отставка господи-
на Ермолова не связана с выборами в Госду-
му (итоги электронного голосования в сто-

лице привели к судебным искам от многих 
оппозиционных кандидатов.— „Ъ“). «Юрий 
Ермолов был очень тщательный, вниматель-
ный и пристальный до занудства в хорошем 
смысле этого слова»,— отметил господин Ве-
недиктов. У Ольги Кирилловой, по его сло-
вам, налажено взаимодействие с органа-
ми правопорядка. Он также напомнил, что 
в 2019 году госпожа Кириллова представ-
ляла общественный штаб в рабочей группе 
МГИКа и голосовала за регистрацию на вы-
борах в Мосгордуму оппозиционеров Любо-
ви Соболь и Ильи Яшина.

Сама Ольга Кириллова заявила „Ъ“, что 
«еще не осознала полностью это решение» 
и выбор председателя все равно останется 
за коллегами: «Не могу сказать, что мне бы 
хотелось именно занимать пост председате-
ля. Скорее мне хочется оправдать оказанное 
мне большое доверие». По словам источника 
„Ъ“, знакомого с ситуацией в МГИКе, отстав-

ка Юрия Ермолова связана с тенденцией на 
обновление кадров и цифровизацией изби-
рательной системы, в том числе с развитием 
электронного голосования. «Юрия Ермолова 
можно назвать традиционалистом, а сейчас 
выставлен курс на обновление системы. Он 
сам предпочел сменить место работы»,— от-
метил собеседник „Ъ“.

Помимо Москвы смена руководства из-
биркомов произойдет еще в восьми реги-
онах. Так, не вошли в число назначенцев 
ЦИКа глава избиркома Тувы Олег Фортуна 
и его заместитель Эльвира Дежитмаа, зани-
мавшие свои посты с 2016 года. Вместо них 
рекомендованы замначальника департа-
мента по вопросам госслужбы администра-
ции главы Тувы Орлан Дандар и начальник 
правового управления Верховного Хурала 
республики Аржаан Куулар. «Это естествен-
ная ротация, я 20 лет в системе»,— пояснил 
„Ъ“ сам господин Фортуна.

Полностью обновится и руководство че-
лябинского избиркома: вместо председате-
ля Сергея Обертаса и его заместителя Елены 
Шубиной ЦИК рекомендовал назначить ви-
це-губернатора области Евгения Голицына 
и юриста регионального исполкома ЕР Арте-
ма Миронова. Как ранее сообщал Znak.com, 
на такой замене настоял губернатор Алек-
сей Текслер, недовольный скандалами на 
минувших выборах. В пресс-службе избир-
кома комментировать будущие изменения 
сочли преждевременным.

Уходят на пенсию многолетние руково-
дители избиркомов Липецкой и Курской об-
ластей Юрий Алтухов (занимал пост с 2006 
года) и Галина Заика (с 2007 года). Ожидается, 
что липецкий избирком возглавит руково-
дитель областного управления внутренней 
политики Сергей Елманов, а курский — дей-
ствующий член комиссии Евгений Черка-
шин. Не попал в число делегатов ЦИКа глава 
свердловского избиркома Владимир Руси-
нов, зато рекомендована к переназначению 
его заместитель Елена Клименко. Источник, 
близкий к администрации главы области, 
пояснил „Ъ“, что господин Русинов считал-
ся «слабым и безынициативным» руководи-
телем, а госпожа Клименко и ранее являлась 
ключевым членом комиссии.

В Чувашии не будет переназначен Алек-
сандр Цветков, занимавший в избиркоме 
различные посты с 2003 года и возглавляв-
ший его с 2016-го. Его место займет главный 
федеральный инспектор по региону Генна-
дий Федоров. По словам источников „Ъ“ в ре-
спубликанской власти, за господином Цвет-
ковым не числилось серьезных электораль-
ных провалов и его отставку можно объяс-
нить «усталостью». При этом источники счи-
тают, что назначение господина Федорова 
станет компромиссом между властями Чу-
вашии (ее возглавляет эсер Олег Николаев) 
и администрацией президента РФ. Наконец, 
сменятся главы избиркомов в Костромской 
и Еврейской автономной областях Михаил 
Барабанов и Елена Саутина. Вместо них де-
легированы замначальника костромского 
управления по вопросам внутренней поли-
тики Марина Ерофеева и председатель из-
биркома Биробиджана Ольга Бабий.

На текущий момент ЦИК не выдвинул 
кандидатов еще в шесть региональных из-
биркомов — Мордовии, Амурской, Калуж-
ской, Курганской, Самарской и Ярославской 
областей. С этими кандидатурами комиссия 
определится в ближайшее время.

Елена Рожкова, Андрей Прах, 
корсеть „Ъ“

ЦИК перешел от стабильности к обновлению
В Мосгоризбиркоме и еще восьми региональных комиссиях ожидается смена руководства

До конца года Центризбир кому 
во главе с Эллой  Памфиловой 
(справа)  нужно подобрать 
кандидатов еще в шесть 
избиркомов   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Госдума во вторник приняла 
в первом чтении законопроект 
о публичной власти в субъектах 
РФ, который должен заменить 
действующий закон о системе 
органов региональной власти. 
Обсуждение документа выли
лось в дискуссию о форме госу
дарственного устройства стра
ны. Коммунисты заявили, что 
проект «вбивает гвоздь в крышку 
гроба федерализма в Россий
ской Федерации». Лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский в ответ 
возразил, что федерализм Рос
сии не нужен и ей пора встать 
на путь «цивилизованного 
 унитарного государства».

• Законопроект «Об общих принци-
пах организации публичной власти  
в субъектах РФ», разработанный 
в развитие обновленной Конститу-
ции, был внесен в Думу 27 сентября 
председателями комитетов Госду-
мы и Совета федерации по госстро-
ительству Павлом Крашениннико-
вым и Андреем Клишасом. Среди его 
главных новаций — отмена ограни-
чений на число губернаторских сро-
ков, упрощение процедуры увольне-
ния глав регионов в связи с утратой 
доверия президента, предоставление 
федеральным министерствам пра-
ва согласовывать кандидатуры глав 
некоторых региональных органов, 
сокращение с 30 до 15 дней срока на-
правления субъектами отзывов на 
рассматриваемые Госдумой законо-
проекты. Кроме того, руководитель 
региона сможет именоваться толь-
ко «главой субъекта», хотя «с учетом 
исторических, национальных и иных 
традиций» допускается «дополни-
тельное наименование» (например, 
губернатор, но не президент). Из-за 
этого поддержать проект отказал-
ся Госсовет Татарстана, глава кото-
рого по-прежнему называется пре-
зидентом.
Обосновывая в своем докладе не-

обходимость принятия законопро-
екта, Павел Крашенинников напом-
нил, что действующий закон об ор-
ганах региональной власти менял-
ся 187 раз и «превратился в лоскут-
ное одеяло». Отдельно он ответил на 
критику по поводу сокращения сро-
ков подготовки отзывов: в 1999 году, 
когда принимался действующий за-
кон, «все это шло по почте», а теперь 
внесенные в Думу документы мож-
но посмотреть на сайте даже до офи-
циальной рассылки, подчеркнул 
единоросс.

Депутаты от оппозиции, однако, 
нашли в проекте и другие слабые ме-
ста. Так, Олег Нилов («Справедливая 
Россия — За правду», СРЗП) заявил, 
что в законе все же должны быть чет-
кие критерии утраты доверия прези-
дента, и предложил ко второму чте-
нию выполнить давнее требование 
парламентской оппозиции о ликви-
дации муниципального фильтра на 
выборах губернаторов. На первую 
реплику господин Крашенинни-
ков ответил, что часто бывают ситуа-
ции, когда «есть оперативная инфор-
мация по поводу конкретного лица, 
но уголовное дело еще не возбужде-
но», при этом «про доверие речи нет 
вообще никакой». Второй же вопрос 
касается избирательного законода-
тельства, отметил депутат: «Но если 
вы будете давать поправки, мы, ко-
нечно же, их рассмотрим».

Артем Прокофьев (КПРФ) поднял 
дискуссию на новый уровень: «Уни-
фикация наименования (глав субъек-
тов.— „Ъ“) и сроков полномочий, де-
тальная регламентация процедурных 
вопросов — все это признаки унитар-
ного государства. Где же самостоятель-
ность субъектов в соответствии с 77-й 
статьей Конституции?» Павел Краше-
нинников ответил, что не видит здесь 
противоречий. Другой коммунист, 
Олег Михайлов, назвал проект «по-
следним гвоздем в крышку гроба фе-
дерализма в РФ» и заодно поинтере-

совался, почему исчезает норма об ог-
раничении сроков для губернаторов, 
хотя для президента она остается. «Вот 
ваш сосед по парте только что гово-
рил, что не надо одинаковые нормы 
вносить»,— не без ехидства париро-
вал глава комитета. Он пояснил, что 
ранее эта норма в законе неоднократ-
но менялась, а теперь регионам пред-
лагается решать этот вопрос самим.

Подобный подход горячо поддер-
жал и спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин: «Пускай региональное зако-
нодательное собрание берет на себя 
полномочия. Считают они два сро-
ка — пускай будет два, три — три, 
убирают они эту норму — пускай 
уберут. Мы какие-то права должны 
дать нашим коллегам в региональ-
ных парламентах?» А критикам уси-
ления вертикали он предложил про-
анализировать причины распада 
СССР, к которому привели «заложен-
ные изначально ошибки».

Обмен мнениями о госустройст-
ве продолжился и во время высту-
плений от фракций. Юрий Синель-
щиков (КПРФ) сказал, что закон не-
обходим, но в нем «не все гладко», 
и привел в пример снятие ограниче-
ния по срокам, что может обернуть-
ся «застоем в региональных элитах»: 
«Критики указывают, что этот зако-
нопроект противоречит демокра-
тическому принципу сменяемости 
власти». К минусам проекта комму-

нист отнес отсутствие обоснований 
для утраты доверия и изъятие из тек-
ста введенной в 2012 году нормы об 
отзыве губернатора избирателями. 
Кроме того, фракция КПРФ предла-
гает прописать в законе право депу-
татов всех уровней проводить встре-
чи с избирателями без согласования 
с властями, добавил господин Си-
нельщиков. Он сообщил, что КПРФ 
будет голосовать против законопро-
екта в этом варианте, а до второго 
чтения предлагает провести полно-
ценные парламентские слушания.

Лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский высказался по поводу губерна-
торов даже жестче, предложив огра-
ничить их полномочия одним сро-
ком: «Сидят сатрапы, все задавили, 
задушили. Хорошая губерния, ви-
дишь, сидит волкодав в губернском 
доме, и вся область боится, и мы хва-
лимся: да зачем переизбирать, он же 
хорошо сидит». Но и призывы защи-
тить федерализм он отверг, выска-
завшись за «возвращение к центра-
лизованному,  единому, унитарно-
му государству, потому что федера-
ция — это гу бительно».

Выступавший от СРЗП экс-глава 
Ярославской области Анатолий Ли-
сицын вспомнил о своем губерна-
торском опыте, отметив, что если не 
подкрепить новые полномочия ре-
гионов финансированием, то закон 
будет пробуксовывать. СРЗП решила 
воздержаться от голосования за зако-
нопроект в первом чтении.

Мнения «Новых людей» раздели-
лись: часть фракции проект поддер-
жала с учетом доработки ко второ-
му чтению, но группа депутатов во 
главе с экс-мэром Якутска Сарданой 
Авксентьевой заявила, что документ 
нужно полностью переписать, хоть 
он и «написан квалифицированны-
ми юристами». Госпожа Авксенть-
ева усмотрела в нем намерение по-
ставить работу губернаторов и мэров 
«под контроль безымянных москов-
ских клерков» и «закатать под слой 
асфальта прекрасное историческое 
многообразие».

В итоге законопроект поддержали 
317 депутатов (при необходимом ми-
нимуме в 226 голосов), против были 
66 и 12 воздержались. За в полном со-
ставе проголосовала только фракция 
ЛДПР, а вот в «Единой России» обнару-
жились несогласные: против выска-
зались шесть депутатов от Татарстана 
(Илья Вольфсон, Татьяна Ларионова, 
Айдар Метшин, Марат Нуриев, Айрат 
Фаррахов и Рустам Калимуллин).

Напомним, что голосование про-
тив бюджета недавно стоило партби-
лета единороссу Евгению Марченко 
(см. вынос). Но ставить знак равенст-
ва между этими ситуациями некор-
ректно, заверил „Ъ“ зампред фрак-
ции ЕР и секретарь партийной ко-
миссии по этике Евгений Ревенко. 
Он пояснил, что перед голосовани-
ем по бюджету фракция приняла ре-
шение о безусловной его поддержке, 
а по проекту о публичной власти ре-

шения о консолидированном голо-
совании не было, хотя единороссы, 
«принимая во внимание важность 
этого документа», обеспечили его 
принятие абсолютным большинст-
вом голосов. Решение о том, как по-
ступать, фракция принимает в ка-
ждом конкретном случае в зависи-
мости от политической целесообраз-
ности, добавил господин Ревенко.

Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров

Депутаты поспорили о федеральном
Госдума одобрила в первом чтении законопроект о публичной власти в регионах

К О Н Т Е К С Т
Е Д И Н О Р О С С Ы  И С К Л Ю Ч И Л И  И З  Ф Р А К Ц И И 
Г О Л О С О В А В Ш Е Г О  П Р О Т И В  Б Ю Д Ж Е Т А  Д Е П У Т А Т А

Фракция «Единая Россия» (ЕР) в Госдуме проголосовала 9 ноября за исключение из ее рядов 
депутата Евгения Марченко, избранного по одномандатному округу в Санкт-Петербурге. Такую 
рекомендацию дал на прошлой неделе президиум генсовета ЕР, который также исключил 
мятежного депутата из партии за нарушение ее устава.

Напомним, 28 октября господин Марченко проголосовал против принятия проекта бюджета 
в первом чтении, хотя фракция ЕР приняла решение о консолидированной поддержке законо-
проекта. Сам депутат объяснил это „Ъ“ тем, что руководство фракции не дало ему возможности 
на встрече с министром финансов Антоном Силуановым задать важный для его избирателей 
вопрос: Евгений Марченко хотел обсудить строительство центра высокотехнологичной педиа-
трии в Санкт-Петербурге.

Решение об исключении из фракции единороссы приняли опросным путем, рассказали „Ъ“ 
несколько депутатов (незадолго до этого стало известно о смерти матери господина Марченко, 
но переносить голосование фракция не стала). При этом в бюллетене для голосования не было 
указано, на основании какой статьи закона о статусе депутата Госдумы или думского регламента 
принимается решение об исключении. Согласно закону, выйти из фракции парламентарий 
может только по личному заявлению, что одновременно является основанием для прекра-
щения его депутатских полномочий. «Де-юре депутат все равно будет числиться во фракции, 
но не сможет участвовать в ее заседаниях и выступать от ее имени»,— пояснил „Ъ“ источник, 
близкий к руководству фракции ЕР. Некоторые единороссы в разговоре с „Ъ“ сетовали на то, 
что нарушение фракционной дисциплины не является основанием для лишения мандата.

Отметим, что проголосовавшую в 2018 году против пенсионной реформы Наталью По-
клонскую из фракции ЕР не исключали. На новые выборы в 2021 году она не пошла, а после 
завершения работы седьмого созыва была назначена послом России в Кабо-Верде.

Мария Макутина
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Басманный районный суд Москвы заочно арестовал 
предпринимателя Алексея Кобыщу, обвиняемого в хи-
щении 180 млн руб. при строительстве стадиона «Газ-
пром Арена» к чемпионату мира по футболу в Санкт-Пе-
тербурге. Его компания проектировала систему 
охраны спортивного объекта. Ранее обвинительный 
приговор по делу о взятках при строительстве стади-
она вынесли бывшему вице-губернатору Петербурга 
Марату Оганесяну и еще восьми фигурантам.

Басманный райсуд удовлетворил ходатайство СКР и заоч-
но избрал меру пресечения в виде ареста для бенефициара 
ООО «Группа компаний „Охрана“» Алексея Кобыщи, обвиня-
емого в особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Его 
компания была привлечена в качестве субподрядчика при 
строительстве футбольного стадиона в Санкт-Петербурге и за-
нималась установкой системы видеонаблюдения. Следствие 
считает, что ГК «Охрана» через ряд фиктивных сделок завы-
сила стоимость оборудования на 180 млн руб. при заказе то-
вара у немецкого производителя. Прежде Алексей Кобыща 
уже был объявлен в федеральный розыск. Недавно правоох-
ранители объявили его в международный розыск, а затем 
обратились с ходатайством о заочном аресте предпринима-
теля. В суде представитель СКР привел стандартные доводы 
в пользу ареста, заявив, что фигурант скрывается от следствия 
и, продолжая оставаться на свободе, может уничтожить ули-
ки по делу или оказать давление на свидетелей. После при-
нятого судебного решения российские правоохранители мо-
гут направить материалы на предпринимателя в Интерпол.

Группа компаний господина Кобыщи, куда входят четыре 
предприятия, занимается созданием комплексов инженер-
но-технических средств охраны и средств антитеррористи-
ческой защиты. На сайте компании, не обновлявшемся уже 
три года, «Охрана» называет себя «одним из лидеров рынка 
комплексных систем безопасности в России» с опытом ра-
боты на нем более 20 лет. Среди заказчиков ГК, в частности, 
указываются Александринский и Мариинский театры, Дво-
рец Конгрессов и Конституционный суд в Санкт-Петербурге 
и здания Министерств финансов и здравсоцразвития в Мо-
скве. По данным СПАРК, в прошлом году выручка ГК «Охра-
на» составила 223 млн руб. В 2016-м, в год заключения спор-
ного контракта, она составляла 1,4 млрд руб.

Впервые о расследовании уголовного дела около года на-
зад сообщал председатель Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин в интервью «РИА Новости». По вер-
сии следствия, в хищении 180 млн руб. также принимали 
участие директор ГК «Охрана» Сергей Беляев и его сотруд-
ник Андрей Соболев, гендиректор ООО «ИТ-Системы» Алек-
сандр Половко и подчиненный последнего Виталий Мороз, 
а также бенефициар ООО «Атлант» Дмитрий Сбруев. Вопро-
сы правоохранителей относились к контракту между «Ме-
тростроем» и ГК «Охрана», заключенному в 2016 году на по-
ставку и монтаж слаботочных систем. Следствие считает, 
что с помощью заключения ряда сделок стоимость работ со 
150 млн подняли до 330 млн руб.

Отметим, что Куйбышевский суд Санкт-Петербурга этим 
летом вынес приговор по другому громкому делу о хищени-
ях и взятках при возведении стадиона. Бывшего вице-губер-
натора города Марата Оганесяна, курировавшего строитель-
ный блок, приговорили к пяти с половиной годам колонии 
строгого режима со штрафом 20 млн руб., признав чиновни-
ка виновным в двух эпизодах получения взяток на общую 
сумму 48 млн руб. Прокуратура просила для бывшего чи-
новника почти втрое больший срок — 16 лет со штрафом 
60 млн руб. Ведомство подало на приговор апелляционное 
представление, которое пока не было рассмотрено.

Помимо бывшего вице-губернатора в деле фигуриро-
вали бывший первый заместитель председателя комитета 
по строительству Петербурга Александр Янчик, экс-дирек-
тор Александринского театра Григорий Попов, а также со-
трудники АО «Театрально-декоративные мастерские» (ТДМ) 
и «Стройэлектромонтаж-5» (СЭМ-5). Как установил суд, го-
спода Оганесян и Янчик получили от главы ТДМ Григория 
Попова взятку в размере 28 млн руб. за содействие при за-
ключении контракта на поставку видеотабло для стадиона 
«Газпром Арена». Вторую взятку в 20 млн руб. бывший ви-
це-губернатор получил от руководителя компании СЭМ-5 Ва-
силия Сливкина, обязуясь оказать помощь при заключении 
контрактов на оснащение стадиона наружным освещением 
и художественной подсветкой. Передача денег, установило 
следствие, состоялась при посредничестве Кирилла Сливки-
на, сына руководителя СЭМ-5, и главного экономиста пред-
приятия Николая Хрипунова.

Марина Царева, Санкт-Петербург

Хищение  
попало под 
видеонаблюдение
Субподрядчика строительства 
«Газпром Арены»  
заочно арестовали по делу 
о мошенничестве

Мосгорсуд (МГС) после трехчасовых слушаний от-
правил в СИЗО до 7 декабря ректора Московской 
высшей школы социальных и экономических наук 
(«Шанинки») Сергея Зуева. Он обвиняется СКР 
в хищении 21,2 млн руб., выделенных из бюдже-
та на реализацию нацпроекта «Образование», при 
этом ключевым участником махинаций следствие 
считает бывшую замминистра просвещения и ви-
це-президента Сбербанка Марину Ракову. Суд по-
считал убедительными доводы прокуратуры об 
отсутствии у господина Зуева заболеваний, кото-
рые препятствовали бы его пребыванию в следст-
венном изоляторе, хотя защита настаивала на се-
рьезных проблемах у ректора со здоровьем. Глава 
«Шанинки», приехавший на заседание с вещами, 
был взят под стражу в зале суда.

Рассмотрение апелляционного представления про-
куратуры на решение Тверского суда, 13 октября от-
казавшего следствию в заключении Сергея Зуева под 
стражу и отправившего ректора под домашний арест, 
должно было состояться еще две недели назад. Одна-
ко незадолго до назначенной даты ректору была сде-
лана экстренная операция, и слушания были перене-
сены на 9 ноября.

Сергей Зуев приехал в суд заранее, прихватив с со-
бой спортивную сумку с вещами. В зале он поставил ее 
рядом с собой. Заседание началось с часовой задержкой 
из-за проходившего в МГС совещания судей, а само рас-
смотрение прокурорского представления затянулось 
еще на три часа. Представитель надзорного ведомст-
ва в своем выступлении обратил внимание суда на тя-
жесть преступления, в котором обвиняется господин 
Зуев. При этом он указал на отсутствие у ректора, обви-
няемого в хищении из бюджета 21,2 млн руб., заболева-
ний, препятствующих его содержанию в СИЗО. Проку-
рор также отметил, что господин Зуев — единственный 
из шести фигурантов уголовного дела, кто в данный мо-
мент не находится в следственном изоляторе.

Поддержал позицию надзорного органа и следова-
тель, также попросивший суд отменить решение Твер-
ского райсуда и заключить господина Зуева под стражу.

Защита обвиняемого, в свою очередь, отметила се-
рьезные проблемы у господина Зуева со здоровьем. 
Так, напомнили адвокаты, помимо операции на сер-
дце, проведенной ректору 21 октября, господин Зуев 
и до этого, в феврале и в августе этого года, оказывал-
ся на операционном столе из проблем с сосудами. Так-
же защита обратила внимание суда на то, что за время 
нахождения их клиента под домашним арестом к нему 
не было никаких претензий со стороны следствия. Од-
нако, как позже сказал „Ъ“ адвокат ректора Сергей 
Севрук, «когда после перерыва в заседании вместе с су-
дьей в зал зашел и конвой, все стало понятно». Посчи-
тав доводы прокуратуры и следствия более убедитель-

ными, Мосгорсуд, отменив решение Тверского суда, 
отправил Сергея Зуева в СИЗО до 7 декабря. Защита на-
мерена обжаловать это решение.

Как ранее сообщал „Ъ“, ректор «Шанинки», по вер-
сии следствия, является участником организованной 
группы, руководителем которой была экс-замминист-
ра просвещения и бывшая вице-президент Сбербанка 
Марина Ракова. Целью членов группы, по материалам 
дела, было хищение бюджетных средств, выделенных 
в 2019 году на федеральную программу «Учитель бу-
дущего». Бюджетные средства, по данным следствия, 
похищались при исполнении двух госконтрактов на 
выполнение научных и образовательных проектов, за-
ключенных 13 и 18 сентября 2019 года между «Шанин-
кой» и Фондом новых форм развития образования, ко-
торый курировала замминистра Ракова. Первый из 
контрактов предполагал выполнение сотрудниками 
«Шанинки» работ по «разработке и апробации модели, 
созданию и функционированию профессиональных 
сообществ педагогических работников в рамках реали-

зации федерального проекта „Учитель будущего“». Вто-
рой — работы по «сопровождению деятельности цен-
тров непрерывного повышения профессионального 
мастерства педработников».

Однако, получив финансирование по этим согла-
шениям, говорится в материалах уголовного дела, по 
указанию госпожи Раковой ректор и исполнительный 
директор «Шанинки» Кристина Крючкова изготовили 
и передали заказчику фиктивные отчеты о выполне-
нии работ. При этом тогдашний глава фонда Максим 
Инкин и его заместитель Евгений Зак, зная, по версии 
следствия, что представленные вузом «результаты не 
соответствуют техническому заданию и договорам», за-
крыли на это глаза и приняли их. Они так поступили, 
считает следствие, также по указанию Марины Рако-
вой. В результате на счет «Шанинки» было перечисле-
но 21,2 млн руб., которыми фигуранты «распорядились 
по своему усмотрению». Свою версию следствие под-
крепляет заключением сотрудников Российской ака-
демии образования, которые провели исследование, 
посвященное исполнению госконтрактов. Никто из 
фигурантов дела вины не признает.

Владислав Трифонов

Мосгорсуд не принял диагноз  
близко к сердцу
Он решил, что проблемы со здоровьем не мешают Сергею Зуеву отправиться в СИЗО

Как стало известно „Ъ“, более трех десятков во-
еннослужащих в Сахалинской области были при-
влечены к уголовной ответственности за то, что 
пытались за взятки попасть на войну в Сирию. 
Все деньги присвоил себе военный юрист. По-
следнего уже трижды осудили за мошенничество, 
оставив, впрочем, не только на свободе, но и в во-
оруженных силах. Взяткодателей же приговори-
ли к штрафам, которые они перечислят военному 
следствию.

По данным источников „Ъ“ в силовых структурах, 
уголовные дела в отношении военнослужащих, обви-
няемых сотрудниками военного следственного управ-
ления СКР по Восточному военному округу в соверше-
нии преступлений, предусмотренных ч. 3 ст. 30 и ч. 1 
или ч. 2 ст. 291 УК РФ (покушение на дачу взятки долж-
ностному лицу) рассмотрели Курильский и Южно-Са-
халинский гарнизонные военные суды.

Из их решений следовало, что на военнослужащих 
выходил Иван Жарков, работавший в местных частях 
юрисконсультом. Он рассказывал, что имеет знако-
мых в управлении кадров Восточного военного окру-
га (ВВО), которые формируют команды для отправле-
ния в Сирию. Кандидатам из числа военнослужащих 
рядового и сержантского составов, по данным юриста, 
командировка должна была обойтись в 20 тыс. руб., 
для офицеров и прапорщиков — в 30–40 тыс. Канди-
даты в 2019–2020 годах перечисляли деньги на сбер-

карту юриста или передавали ему их наличными, а на 
мобильное приложение WhatsApp его телефона от-
правляли копии своих документов. В приговорах осо-
бенно отмечалось, что военнослужащие были матери-
ально заинтересованы в отправке в командировки за 
взятки, поскольку каждому побывавшему в Сирии фак-
тически автоматом присваивается статус ветерана бое-
вых действий с ежемесячными пожизненными выпла-
тами так называемых ветеранских, дополнительным 
отпуском 15 суток, повышенным денежным довольст-
вием, в том числе командировочными в валюте с со-
хранением выплат в России.

Однако в Сирию никто из сахалинских военнослу-
жащих, заплативших юристу, так и не попал. Как сле-
довало из показаний сотрудника военной контрраз-
ведки, он слышал, как в частях собирают деньги на 
командировки, но действовать начал после того, как 
к нему начали обращаться не попавшие на войну воен-
ные. Их количество превысило три десятка.

Первым под следствием оказался Иван Жарков. Со-
бранные для взяток деньги он мошенническим обра-
зом просто присвоил себе, поэтому ему предъявили об-
винение по соответствующей ст. 159 УК РФ. При этом 
следует отметить, что по аналогичным обвинениям его 
судили трижды — один раз Южно-Сахалинским воен-
ным судом и два раза Курильским. В каждом деле потер-
певшими признавались около десяти-одиннадцати сол-
дат и офицеров, заплативших ему более 250 тыс. руб.

Поскольку юрист свою вину полностью признавал, 
его строго наказывать не стали. Вначале он получил 
полгода исправительных работ с удержанием 10% за-
работка в доход государства. Но в итоге это наказание 
заменили ограничением по военной службе на один 
год и шесть месяцев (во время ограничения военно-
служащий не может получить очередное звание и вы-
шестоящую должность) с таким же десятипроцентным 
удержанием.

Клиентов юриста также наказали: каждый из них 
был приговорен гарнизонными судами к штрафам 
в размере от 30 тыс. до 90 тыс. руб., которые должны 
быть перечислены на счет ВСУ СКР по ВВО, а кроме 
того, им надлежит покрыть из своего кармана судеб-
ные издержки. Часть военнослужащих обжаловала ре-
шения гарнизонных судов в апелляционной инстан-
ции — 1-м Восточном окружном военном суде. Однако 
тот сохранил обвинительные приговоры в прежнем 
виде, решив, что достижение целей наказания в дан-
ном случае возможно путем назначения наиболее 
мягкой из числа предусмотренных ст. 291 УК РФ санк-
ций — штрафов.

Кстати, последний скандал, связанный со взятками 
за командировки в Сирию, произошел в 2019–2020 го-
дах, когда в Санкт-Петербурге к различным срокам ко-
лоний были осуждены два офицера, собиравших дань 
за право на командировки на войну.

Николай Сергеев

В Сирию и за деньги не взяли
Солдат и офицеров массово судят за попытку купить командировки на войну

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд 
снизил наказание для известного ад-
воката Ольги Лукмановой, ранее осу-
жденной на три года колонии за осо-
бо крупное мошенничество, однако 
не стал, вопреки ожиданиям, считать 
назначенное матери пятерых детей на-
казание условным. При этом изначаль-
ный приговор был как раз условным, 
и реальным его позже сделал имен-
но Мосгорсуд, которому кассацион-
ная инстанция предписала пересмо-
треть свое же решение. В итоге оно 
претерпело лишь незначительные из-
менения, а вопрос о возможной отсроч-
ке наказания до достижения младшим 
из детей 14-летнего возраста должен 
решить через пару недель один из рай-
судов столицы. Сама госпожа Лукмано-
ва, за которую заступались несколько 
десятков маститых адвокатов, наста-
ивала на фальсификации  уголовного 
дела из мести за профессиональную 
деятельность. Прокуратура же после-
довательно добивалась для нее именно 
отправки в колонию, считая, что адво-
кат подорвала своими действиями до-
верие к правоохранительной системе 
всей России в целом.

Родственники и адвокаты Ольги Лукма-
новой возлагали большие надежды на засе-
дание апелляционной инстанции Мосгор-
суда, не без оснований полагая, что ее могут 
освободить из-под стражи прямо в зале суда. 
В пользу этой версии говорило многое: сама 
неоднозначность ее крайне затянувшего-
ся уголовного дела, наличие пяти детей, за-
ступничество юридического сообщества, по-
зиция кассационного суда и т. д.

Напомним, что адвоката, которая успеш-
но совмещала участие в громких уголовных 
делах с воспитанием детей, задержали еще 
весной 2017 года сотрудники ФСБ и СКР, 
обвинившие ее в обмане своего же клиен-
та — участкового уполномоченного поли-
ции, мошеннически завладевшего кварти-
рой психически нездоровой женщины (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и превысившего свои долж-
ностные полномочия (ст. 286 УК РФ). По вер-
сии следствия, госпожа Лукманова получила 
от него 4 млн руб., пообещав прекращение 
уголовного преследования с помощью сво-
их связей среди следователей СКР, которым 
она передаст деньги. Изначально женщи-
на даже подписала признание, но потом от 
него отказалась, объяснив, что на нее оказы-
валось сильное давление со стороны сотруд-
ников спецслужб, которые якобы хотели 

привлечь ее к негласному сотрудничеству. 
Адвокату предъявили обвинение в особо 
крупном мошенничестве, но она осталась 
на свободе, продолжая защищать доверите-
лей по многим делам, включая такие гром-
кие, как расследование в отношении экс-на-
чальника УСБ СКР Александра Ламонова, 
вице-премьера Крыма Виталия Нахлупина 
и клиники «Мать и дитя». До суда дело дошло 
только спустя почти четыре года, причем 
якобы обманутый адвокатом участковый 
к тому времени за свои деяния так ответст-
венности и не понес.

В суде, как сообщал „Ъ“, Ольга Лукмано-
ва настаивала на своей невиновности, ут-
верждая о фальсификации материалов 
и поясняя, что все деньги от клиента были 
проведены через бухгалтерию адвокатского 
бюро в соответствии с договором. Впрочем, 
в феврале этого года Измайловский райсуд 
приговорил ее к пяти годам условно, в то 
время как представители обвинения проси-
ли для адвоката такой же срок, только реаль-
ный. В итоге решение суда было обжаловано 
обеими сторонами. Госпожа Лукманова тре-
бовала полного оправдания, а прокуратура 
продолжала настаивать на реальном лише-
нии свободы. По мнению надзорного ведом-
ства, адвокат не только посягнула на деньги 

клиента, но и на «нормальное функциони-
рование правосудия», «подорвала доверие 
к институту адвокатуры, органам предвари-
тельного следствия и правоохранительной 
системы в Российской Федерации в целом». 
Такие громко звучащие выводы прокуроры 
сделали на основании того, что госпожа Лук-
манова обещала передать деньги клиента 
в качестве взятки сотрудникам СКР. А пото-
му, как считали в прокуратуре, условное на-
казание не соответствует принципам «спра-
ведливости, соразмерности и не отвечает 
задачам исправления осужденной и преду-
преждения совершения ею новых престу-
плений». С другой стороны, в поддержку 
Ольги Лукмановой было подано около 30 
жалоб от маститых юристов. А всего готов-
ность участвовать в заседании суда апелля-
ционной инстанции выразили около 50 ад-
вокатов, включая Гасана Мирзоева, главу 
Гильдии российских адвокатов и ректора 
Российской академии адвокатуры и нотари-
ата. Однако защита коллег оказалась беспо-
лезной: в мае этого года апелляционная ин-
станция Мосгорсуда изменила приговор, 
снизив срок наказания до трех лет лише-
ния свободы, но уже реального. Поскольку 
решение суда уже считалось вступившим 
в силу, то Ольгу Лукманову могли в любой 

момент отправить для отбытия наказания 
в одну из женских колоний ФСИН. Ее кол-
леги обратились в суд с ходатайством о пре-
доставлении ей отсрочки наказания до до-
стижения 14-летнего возраста младшим из 
детей, но безуспешно. Впрочем, вовремя по-
данная кассационная жалоба дала возмож-
ность 40-летней женщине дождаться отсроч-
ки этапирования на «зону» — рассмотрения 
она ожидала в столичном СИЗО-6 «Печатни-
ки». Как говорили ее защитники, арест шо-
кировал женщину, но она перенесла его, 
можно сказать, стоически. Бодрости ей до-
бавило решение 2-го кассационного суда 
общей юрисдикции, который отменил ре-
шение Мосгорсуда, отправив материалы на 
новое рассмотрение в апелляционную ин-
станцию, правда, оставив ее под стражей. Но 
надежды не оправдались: Мосгорсуд лишь 
сократил срок заключения с трех лет до двух 
лет и десяти месяцев. При этом был произ-
веден зачет времени, проведенного с мая по 
октябрь в СИЗО, как день за день колонии 
и последний месяц — как один день за пол-
тора. Вопрос о возможном предоставлении 
отсрочки наказания, по данным „Ъ“, должен 
решить через пару недель Люблинский рай-
суд Москвы по месту нахождения СИЗО.

Сергей Сергеев

Адвоката Лукманову не вернули ее детям
Мосгорсуд сократил срок многодетной защитнице

Сергей Зуев не исключал, что его отправят 
под арест, и пришел в суд с вещами   
ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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Водителей готовят к недосмотру
Проект закона об отмене обязательного ТО прошел первое чтение
Госдума приняла в первом чте‑
нии революционный законопро‑
ект, отменяющий обязатель‑
ный техосмотр для легковых ав‑
томобилей и мотоциклов. Гра‑
ждане должны следить за долж‑
ным состоянием транспортных 
средств сами, считают в «Еди‑
ной России». Думская оппози‑
ция поправки поддержала, за‑
метив, что ранее подобный зако‑
нопроект уже вносился, но поче‑
му‑то не был поддержан. Экспер‑
ты говорят, что теперь предсто‑
ит решить судьбу многочислен‑
ных пунктов ТО, многие участ‑
ники рынка фактически останут‑
ся без работы и понесут серьез‑
ные убытки. Единороссы скепсис 
не разделяют.

Законопроект, который парла‑
мент рассматривал во вторник, вне‑
сен сенаторами Андреем Турчаком, 
Андреем Кутеповым, депутатами 
Госдумы Сергеем Неверовым и Евге‑
нием Москвичевым (все — «Единая 
Россия»). Физлицам—владельцам 
мотоциклов и легковых автомоби‑
лей, не участвующих в перевозках 
пассажиров и грузов (около 50 млн 
транспортных средств), техосмотр 
можно будет не проходить. Из пра‑
вила сделаны два исключения: ТО 
необходим при перерегистрации 
транспортного средства старше че‑
тырех лет на нового собственника 
в ГИБДД и внесении изменений в его 
конструкцию (к примеру, при пере‑
воде двигателя на газовое топли‑
во). В полном объеме, как и сегодня, 
обязательный инструментальный 
контроль сохраняется для грузови‑
ков, автобусов и такси. 

Техосмотр для большинства гра‑
ждан давно стал формальностью, 
объяснил в Госдуме Сергей Неверов. 
Доля ДТП с участием неисправного 

транспорта, по его данным, не пре‑
вышает 1% от общего числа аварий. 
Он напомнил, что по закону «О без‑
опасности дорожного движения» 
автовладельцы самостоятельно от‑
вечают за техническое состояние 
автомобиля, и если на дороге обна‑
руживается неисправная машина, 
то ГИБДД правомочна применить 
к нарушителю наказание по ст. 12.5 
КоАП (штраф от 500 руб.). Господин 
Неверов отметил, что владельцы но‑
вых машин все равно проходят регу‑
лярное обслуживание у дилера по га‑
рантии, дублировать эту процедуру 
техосмотром нет смысла. 

По первоначальному плану вла‑
стей, напомним, весной должна 

была стартовать реформа ТО, це‑
лью которой декларировалось уси‑
ление контроля за прозрачностью 
этой процедуры. С 1 марта в соответ‑
ствии с ранее принятыми законами 
ужесточались требования к операто‑
рам, диагностические карты (ДК) пе‑
реводились в электронный вид и т. д. 
Но в конце февраля Белый дом вне‑
запно сменил направление рефор‑
мы: решением премьера Михаила 
Мишустина срок действия всех ди‑
агностических карт был продлен 
на полгода, что, по сути, уже тогда 
сделало ТО необязательным. В июне 
ГИБДД выступила с идеей формали‑
зовать добровольность проверок в за‑
коне, впоследствии эта инициатива 
трансформировалась в законопро‑
ект единороссов. Затем был принят 
и вступил в силу закон об «отвязке» 
техосмотра от ОСАГО. 

Любопытно, но несмотря на за‑
конодательные изменения, автов‑

ладельцы все это время продолжали 
активно проходить техосмотр. Это 
следует из данных МВД, представ‑
ленных по запросу „Ъ“. В марте было 
оформлено 663 тыс. диагностиче‑
ских карт, в апреле—июне пример‑
но по 1 млн карт в месяц, в июле — 
890 тыс., в августе — 939 тыс., 
в сентябре — 859 тыс., в октябре — 
снова около 1 млн штук.

Главная претензия думской оппо‑
зиции вчера свелась к тому, что по‑
правки об отмене обязательного ТО 
ранее вносились другими фракция‑
ми, но почему‑то не были поддержа‑
ны. Вот и вчера законопроект «Спра‑
ведливой России» рассматривался 
в качестве альтернативного поправ‑
кам «Единой России», но нужного ко‑
личества голосов не набрал. 

После отмены обязательного ТО 
доля аварий, вызванных неисправно‑
стями автомобилей, «вырастет на по‑
рядок», предположил в ходе дискус‑

сии коммунист Ренат Сулейманов: 
«Кто тогда за это будет нести ответст‑
венность?» Нужно компенсировать 
траты пунктам ТО, которые, гото‑
вясь к мартовской реформе, закупи‑
ли новое оборудование, а теперь вы‑
нуждены будут закрыться, добавил 
депутат. Евгений Москвичев в ответ 
заявил, что в России зарегистриро‑
вано 6,5 млн грузовиков, 1 млн авто‑
бусов и 370 тыс. автомобилей такси, 
их надо где‑то проверять. «Ни одна 
станция не закроется»,— пообещал 
депутат. «Мы должны отстаивать ин‑
тересы не бизнеса, а граждан»,— до‑
бавил первый зампред комитета Гос‑
думы по транспорту Павел Федяев. 

Зампред фракции ЛДПР в Госдуме 
Ярослав Нилов в своем выступлении 
рассказал о большом числе фейковых 
операторов техосмотра, не имеющих 
оборудования, помещений и пер‑
сонала, занимающихся незаконной 
торговлей диагностическими кар‑
тами. Такие компании «собирают» 
с автовладельцев ежегодно порядка 
50 млрд руб., привел данные госпо‑
дин Нилов. Сергей Неверов предло‑
жил ужесточить требования к таким 
компаниям: «Нужно посмотреть, как 
происходит лицензирование, и сде‑
лать так, чтобы на рынке были только 
те организации, которые делают ТО 
качественно и несут ответственность 
за проведение осмотров».

Благодаря отмене обязательно‑
го ТО автовладельцы смогут «сохра‑
нить» более 100 млрд руб., посчитали 
вчера в ОНФ. «Десятки лет эта про‑
блема (обязанность проходить техос‑
мотр.— „Ъ“) порождала огромное ко‑
личество вопросов. Очень здорово, 
что правительство и „Единая Россия“ 
отмену обязательного ТО для личных 
автомобилей поддержали»,— заявил 
координатор движения «Синие ве‑
дерки» Петр Шкуматов. Он также при‑

звал синхронизировать с принима‑
емым законом КоАП. Действующая 
редакция кодекса, напомним, пред‑
полагает введение с 1 марта 2022 года 
штрафа в 2 тыс. руб. за управление ав‑
томобилем, на который не оформле‑
на диагностическая карта — по мне‑
нию господина Шкуматова, нужны 
уточняющие поправки. 

Бизнес воспринял новость о зако‑
нопроекте крайне негативно. Зна‑
чительная часть операторов оста‑
нется без клиентов, в результате 
пункты ТО просто прекратят свою 
деятельность, уверен руководитель 
пункта техосмотра в Красноярском 
крае Иван Кекин (оператор ООО 
«Марс»). Ожидаемые проблемы опе‑
раторов обсуждались в начале ноя‑
бря на совещании в «Опоре России». 
В случае принятия законопроекта 
целесообразность ведения бизнеса 
«полностью пропадет», заявлял тогда 
глава Гильдии операторов техниче‑
ского осмотра транспортных средств 
при МТПП Игорь Волчек. Около 70% 
пунктов технического осмотра суще‑
ствуют только за счет тех категорий 
транспортных средств, для которых 
проверки предлагается отменить, 
отмечал президент Союза операто‑
ров ТО «Эксперт» Алексей Березов‑
ский. «Мы понимаем, что сейчас 
бизнес в сфере техосмотра оказыва‑
ется в непростой ситуации,— гово‑
рил представитель Минэкономики 
Александр Вдовин.— Мы работаем 
над тем, чтобы появился комплекс 
мер, который бы позволил сбалан‑
сировать те выпадающие мощности, 
которые есть у пунктов ТО».

Поправки к принятому вчера за‑
конопроекту будут приниматься 
до 8 декабря. Евгений Москвичев ра‑
нее говорил, что законопроект при‑
мут до конца года.

Иван Буранов

Около 50 млн владельцев  
транспортных средств 
вскоре избавятся  
от обязанности посещать 
пункты техосмотра  
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

В России попробуют жить без ПНИ
Минтруд начинает пилотный проект по сопровождаемому проживанию людей с ментальной инвалидностью

Как стало известно „Ъ“, в 2022 
году в Нижегородской и Воро‑
нежской областях стартует пи‑
лотный проект Минтруда по об‑
катыванию модели сопрово‑
ждаемого проживания и трудо‑
устройства людей с менталь‑
ными нарушениями. По его ре‑
зультатам планируется разрабо‑
тать нормативную и методоло‑
гическую базы для перевода по‑
допечных интернатов в кварти‑
ры для сопровождаемого про‑
живания и распространить этот 
опыт на всю страну. Сейчас пси‑
хоневрологические интерна‑
ты (ПНИ) — единственная форма 
жизнеустройства в России, кото‑
рую государство может предло‑
жить одиноким людям, нуждаю‑
щимся в уходе. Благотворитель‑
ные организации много лет гово‑
рят о необходимости государст‑
венного регулирования сопрово‑
ждаемого проживания. Без этого 
большая часть их подопечных так 
и останется в стенах учреждений.

Согласно проекту приказа Мин‑
труда, опубликованному на пор‑
тале нормативно‑правовых актов, 
пилот пройдет в три этапа и «с уче‑
том сложности поставленных задач 
и необходимости оценки эффектив‑
ности полученных результатов» и за‑
вершится в 2025 году. 

Первый этап продлится год. Сре‑
ди его целей указана, например, раз‑
работка и апробация методических 
рекомендаций «по порядку получе‑
ния, учета и хранения мнения инва‑
лидов с нарушениями психических 
функций и их законных представи‑
телей о предпочтительной форме 
жизнеустройства». 

Сейчас единственная форма 
проживания людей с ментальны‑
ми нарушениями, которую может 
предложить государство,— это пси‑
хоневрологические интернаты. 
Согласно ГОСТу, ПНИ предназна‑
чены для постоянного или времен‑
ного проживания и обслуживания 
лиц, нуждающихся в посторон‑
нем уходе. Люди могут оказаться 
в ПНИ после лечения в психиатри‑
ческой больнице, после выпуска из 
детского дома, в результате смер‑
ти опекуна. В России в таких ин‑
тернатах проживают, по разным 
данным, от 160 тыс. до 220 тыс. че‑
ловек. Более 70% из них лишены 
дееспособности. Психиатры Цен‑
тра Сербского в 2019 году, высту‑
пая перед общественными органи‑
зациями, говорили об отсутствии 
единой концепции определения 
гражданско‑правового статуса та‑
кой категории лиц, в том числе сре‑
ди судебно‑психиатрических экс‑
пертов. Например, в Красноярском 
крае в течение многих лет показа‑
нием для определения в ПНИ яв‑
ляется обязательное признание 
гражданина недееспособным, поэ‑

тому там практически 100% получа‑
телей социальных услуг являются 
на данный момент недееспособны‑
ми и это никак не связано с их акту‑
альным психическим состоянием. 
За проживание в ПНИ государство 
удерживает 75% пенсии граждани‑
на по инвалидности. До недавних 
пор работающим жителям интер‑
натов приходилось отдавать еще 
и 75% зарплаты, однако 30 октября 
этого года правительство отменило 
эту норму.

«Минтруд проводит пилот для 
расчета финансовых затрат на обес‑
печение сопровождаемого прожи‑
вания с полным комплексом необ‑
ходимых гражданам с ментальной 
инвалидностью услуг»,— сообщи‑
ли „Ъ“ в ведомстве. Там добавили, 
что в ходе пилота намерены выя‑
вить оптимальную форму организа‑
ции сопровождаемого проживания, 
которая будет учитывать, как меня‑
ются потребность в сопровождении 
в зависимости от степени его авто‑
номии, потребность в социальных 
услугах при сопровождаемом про‑
живании, соотношение социальных 
работников и проживающих при пе‑
реводе на сопровождаемое прожи‑
вание, каким должен быть вид или 
характер сопровождения в зависи‑
мости от индивидуальных особен‑
ностей гражданина.

Сопровождаемое проживание — 
форма проживания людей с инва‑
лидностью дома или в условиях, 
близких к домашним, под присмо‑
тром специалистов в арендуемой 
или купленной для этих целей квар‑
тире или доме. Люди при этом име‑
ют возможность организовывать 
быт и досуг, планировать бюджет, 
в отличие от жителей стационарных 
учреждений.

Кроме того, из документа следу‑
ет, что Минтруд намерен разрабо‑
тать требования к компетенциям 
специалистов, занятых в процес‑
се жизнеустройства жителей ПНИ, 
и подготовить образовательные 
программы для их обучения. Сей‑
час, подчеркивают в ведомстве, чет‑
ко сформулированных требований 
и специальных программ для под‑
готовки таких кадров нет. Нужно ре‑
шить, где брать жилье для сопрово‑
ждаемого проживания, каков статус 
этого жилья, как поддерживать орга‑
низацию сопровождаемого прожи‑
вания. Отмечается, что методиче‑
скую поддержку пилотного проекта 
оказывает Федеральный научный 
центр реабилитации инвалидов 
им. Г. А. Альбрехта Минтруда.

После завершения проекта еди‑
ная организационно‑финансовая 
модель сопровождаемого прожива‑
ния, социальной занятости и сопро‑
вождаемой трудовой деятельности 
людей с ментальной инвалидностью 
может быть выработана для всей 
территории России. Для этого кри‑

терии, разработанные и апробиро‑
ванные в ходе пилота, потребуется 
закрепить законодательно.

По словам юриста Центра лечеб‑
ной педагогики (ЦЛП; помогает де‑
тям и взрослым с психическими на‑
рушениями) Елены Заблоцкис, на 
протяжении нескольких лет НКО 
«раскачивает» государство на регули‑
рование сопровождаемого прожива‑
ния как альтернативы системе ПНИ. 
В Минтруде создана рабочая груп‑
па с участием экспертов из благот‑
ворительной сферы. В ее состав во‑
шли в том числе представители ЦЛП, 
НКО «Перспективы» (оказывают до‑
полнительные социальные услуги 
детям и взрослым с тяжелыми нару‑
шениями развития, которые живут 
в интернатах и семьях) и ГАООРДИ — 
Санкт‑Петербургской ассоциации 
общественных объединений роди‑
телей детей‑инвалидов.

По словам президента ГАООРДИ 
Маргариты Урманчеевой, выбор ре‑
гионов для разработки модели со‑
провождаемого проживания можно 
объяснять желанием и готовностью 
местных чиновников «выводить» 
людей из ПНИ. Министр социальной 
политики Нижегородской области 
Юрий Хабаров рассказал „Ъ“, что 11 
подопечных интернатов уже живут 
самостоятельно под контролем соц‑
работников в «спецжилдомах». Для 
этого пришлось внести поправки 
в региональную нормативную базу. 
По словам министра, все они трудо‑
устроены. Господин Хабаров приво‑
дит данные проекта ОНФ «Регион 
заботы» о том, что до 25% подопеч‑
ных интернатов могут жить самосто‑
ятельно. Таким образом, из 3,5 тыс. 
жителей ПНИ в Нижегородской об‑
ласти «вывести» рассчитывают око‑
ло 1 тыс. человек. По данным руко‑
водителя департамента социальной 
защиты Воронежской области Ольги 
Сергеевой, в регионе в интернатах 
проживает около 2,8 тыс. человек. 
Сколько из них могут жить самосто‑
ятельно при поддержке специали‑
стов, по ее словам, пока непонятно. 
«Оценить это — тяжелый труд про‑
фориентологов, психиатров, психо‑
логов, социальных работников. Они 
будут смотреть на каждого человека 
с точки зрения его возможности»,— 
сказала она „Ъ“. 

Елена Заблоцкис утверждает, 
что любой человек, даже практиче‑
ски полностью обездвиженный или 
с глубокими интеллектуальными на‑
рушениями, может жить дома. Мар‑
гарита Урманчеева также считает, 
что сопровождаемая форма прожи‑
вания подходит для всех: «Если че‑
ловек хочет, то ему должны помочь. 
Но объем помощи и поддержки бу‑
дет разным». Госпожа Урманчеева 
в целом положительно оценивает 
проект Минтруда. Она отмечает, что 
процессы по развитию сопровожда‑
емого проживания уже идут по всей 

стране. Движущая сила, как прави‑
ло, благотворители и родители де‑
тей с особенностями здоровья. Од‑
нако, подчеркивает она, пока нет 
материальной, методической базы 

и обученных специалистов, боль‑
шая часть людей будет находиться 
в стенах учреждений. С ней согласна 
Елена Заблоцкис: «Многие семьи го‑
товы вложиться в создание сопрово‑

ждаемого проживания, но законода‑
тельство не дает никаких гарантий, 
что человек окажется в такой кварти‑
ре, а не в интернате».

Наталья Костарнова
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Нет повода не выговорить
В Женеве прошли два раунда двусторон-

них консультаций по этой теме (российскую 
делегацию возглавил замминистра иностран-
ных дел Сергей Рябков, американскую — пер-
вый замгоссекретаря Уэнди Шерман), третий 
может состояться в декабре или январе. Пер-
вая встреча была скорее ознакомительной, 
но уже в ходе второй стороны перешли к кон-
кретике и договорились о создании двух рабо-
чих групп: по принципам и задачам будущего 
контроля над вооружениями и по потенциа-
лам и действиям, способным иметь страте-
гический эффект. Кроме того, в октябре в Же-
неве прошло первое с 2019 года заседание 
Двусторонней консультативной комиссии по 
российско-американскому Договору о страте-
гических наступательных вооружениях.

Неплохо идут консультации по кибер-
безопасности, старт которым президенты 
России и США также дали в Женеве. Меж-
ведомственные делегации провели уже не-
сколько раундов переговоров по видео-кон-
ференц-связи. По данным российских 
источников „Ъ“, за несколько месяцев Мо-
скве и Вашингтону удалось возобновить со-
трудничество в областях, которые на протя-
жении многих лет были заморожены. Было 
восстановлено взаимодействие в рамках 
американо-российского Договора о взаим-
ной правовой помощи по уголовным делам 
1999 года. В результате был нанесен удар по 
кибергруппировкам Evil Corp., TrickBot и RE-
vil. Кроме того, были активизированы кон-
такты между национальными центрами ре-
агирования на компьютерные инциденты, 
налажены обмен информацией о компью-
терных атаках, совершаемых из киберпро-
странства обеих стран, а также оперативное 
подтверждение полученной информации 
и ее проработка уполномоченными органа-
ми („Ъ“ подробно писал об этом 29 сентября).

На днях директор управления Белого 
дома по кибербезопасности Крис Инглис за-
явил, что число кибератак с территории Рос-
сии на объекты в США за последние месяцы 
«ощутимо снизилось». Ранее США обвиняли 
власти РФ в том, что они не пресекают дея-
тельность российских хакерских группиро-
вок, атакующих американские учреждения 
и компании при помощи вирусов-вымога-
телей. Крис Инглис не дал однозначного от-
вета на вопрос, является ли снижение числа 
кибердиверсий следствием усилий, пред-

принятых руководством РФ, или же злоу-
мышленники просто легли на дно. В то же 
время он высказался за продолжение кон-
сультаций с Москвой по этой тематике.

Судя по вчерашнему комментарию Дмит-
рия Пескова, Москва в этом тоже заинтере-

сована. «Стороны сходятся в том, что любые 
проявления киберпреступности недопу-
стимы и с ними нужно бороться. В данном 
случае есть как запросы от американской 
стороны к нам, так и аналогичные запро-
сы от нас к американской стороне. Диалог 
в этой области развивается»,— заявил он 
журналистам.

Возобновление двусторонних контактов 
по кибербезопасности позитивно сказалось 
и на взаимодействии России и США на меж-

дународных площадках. Как ранее писал 
„Ъ“, в октябре Москва и Вашингтон впер-
вые внесли на рассмотрение Генеральной 
ассамблеи ООН совместную резолюцию об 
ответственном поведении государств в ки-
берпространстве (см. „Ъ“ от 18 октября). 3 
ноября ее консенсусом принял Первый ко-
митет, а в декабре, как ожидается, поддер-
жит и вся Генассамблея ООН.

Однако по ряду других тем, которые Вла-
димир Путин и Джо Байден затрагивали 

в Женеве, заметного прогресса нет. В част-
ности, сторонам пока не удается найти 
развязки по обмену заключенными. При 
этом в некоторых сферах дела с июня ста-
ли только хуже: речь прежде всего о так на-
зываемых посольских войнах — продол-
жающейся с 2016 года череды взаимных 
высылок дипломатов, закрытий диппред-
ставительств и арестов собственности. Сло-
жившаяся ситуация в значительной степе-
ни осложняет работу посольств и жизнь 
дипломатов обеих стран. На саммите в Же-
неве Владимир Путин и Джо Байден дости-
гли принципиальной договоренности, что 
проблему надо решать, однако пока это не 
удается. Дело дошло до того, что представи-
тели внешнеполитических ведомств двух 
стран не исключают сценария, при котором 
им придется фактически закрыть свои ди-
пломатические миссии. В ближайшее вре-
мя стороны предпримут еще одну попытку 
найти выход из тупика.

Но, возможно, без еще одного четкого им-
пульса со стороны президентов проблему не 
решить. Хоть отношения двух стран в целом 
продолжают оставаться весьма напряжен-
ными, июньский саммит продемонстриро-
вал, что договоренности на уровне лидеров 
позволяют добиваться прогресса даже в са-
мых сложных областях. После встречи Вла-
димира Путина и Джо Байдена диалог между 
Москвой и Вашингтоном заметно активизи-
ровался. В России с тех пор побывали спец-
представитель президента США по климату 
Джон Керри, замгоссекретаря Виктория Ну-
ланд, старший директор по России и Цент-
ральной Азии Совета национальной без-
опасности Эрик Грин, а также директор ЦРУ 
Уильям Бернс. США посетил вице-премьер 
РФ Алексей Оверчук. Отдельно в Хельсинки 
встретились начальники Генеральных шта-
бов Вооруженных сил США и РФ Марк Мил-
ли и Валерий Герасимов. А глава МИДа Сер-
гей Лавров на полях саммита G20 в Риме 
вкратце пообщался с Джо Байденом, кото-
рый, по словам министра, передал привет 
Владимиру Путину и заявил о нацеленно-
сти на дальнейшие контакты.

Посол России в США Анатолий Антонов 
на днях подчеркнул, что Москва и Вашинг-
тон сейчас находятся «на ответственном ру-
беже отношений». «Мы не должны упустить 
шанс воплотить в жизнь конструктивный 
дух Женевы»,— призвал он.

Елена Черненко

Владимир Путин и Джо Байден не 
виделись после саммита в Женеве 
16 июня. Их новая встреча должна 
состояться в начале будущего 
года  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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«Мы хотим показать инвесторам,  
что можем не только митинговать, но и работать»
Новый премьер Киргизии о планах наладить жизнь в самой неспокойной республике Центральной Азии

За 2021 год Киргизия пережила практически пол-
ную перестройку политической системы. Страна 
вновь стала президентской республикой, а ее ли-
дером был избран Садыр Жапаров, который еще 
год назад находился в тюрьме. В октябре премь-
ер-министром стал его однофамилец Акылбек 
 Жапаров. В первом интервью российскому СМИ 
он  рассказал корреспонденту „Ъ“ Кириллу Кри-
вошееву, как страна, периодически потрясаемая 
революциями и беспорядками, собирается при-
влекать инвесторов и почему выражение «парла-
ментская демократия» теперь используется в Кир-
гизии в негативном контексте.

— Как только вы были назначены премьер-минист-
ром, президент Жапаров написал, что вы дали сло-
во добиться серьезного роста бюджета: до 280 млрд 
сомов (235,1 млрд руб.— „Ъ“) в этом году, 400 млрд — 
в следующем и 600 млрд — к 2024 году. За счет чего 
может произойти такой рост?
— Один раз мы уже это делали — после первой револю-
ции (когда свергли первого президента Киргизии Аскара 
Акаева.— „Ъ“), в 2005–2008 годах, я работал министром 
экономики и финансов, также был и вице-премьером. 
За три года удалось в два раза увеличить ВВП и в три раза 
увеличить бюджет страны. Речь идет не о всей экономи-
ке, а, скажем так, только об открытой ее части.

Сегодня передо мной тоже поставлена задача практи-
чески в два раза увеличить бюджет страны за счет посту-
плений из налоговой и таможенной служб, за счет циф-
ровизации, фискализации и выведения экономики из 
тени. Это посильные задачи. Мы знаем, как это можно 
сделать, рецептура есть, методология лечения этой бо-
лезни тоже известна, просто не хватало политической 
воли. Взаимодействие с такой компанией, как Center-
ra Gold Inc. (канадская добывающая компания, которая 
долгие годы владела золотоносным рудником Кумтор, 
но в этом году было принято решение о национализа-
ции месторождения.— „Ъ“), и возможность доступа к ее 
финансовым ресурсам в той или иной мере позволяли 

президентам не обращать внимание на другие сектора 
экономики. И здесь была проявлена политическая воля 
президента Садыра Жапарова, когда он не поддался ни 
на какие уговоры политических кругов, которые защи-
щали интересы Centerra.

Это дало мне возможность принять решение о рабо-
те в его команде. Сейчас мы находимся в активной фазе 
переговоров с менеджментом и акционерами компании 
Centerra. Это позволило понять, что наконец-то пришло 
время, когда вся теневая экономика должна переходить 
в белую экономику и должен начаться реальный рост 
благосостояния народа. А это возможно только при со-
блюдении закона, только при создании благоприятных 
и равных условий для нашего бизнеса, который являет-
ся главным нашим кормильцем в виде налогоплатель-
щика. У нас почти 80–85% дохода — это налоги.
— То есть влияние Centerra на экономику было на-
столько масштабным, что это отвлекало от других 
задач?
— Да, в том числе и это. Но, самое главное, возможность 
получения каких-либо финансовых выгод от этой ком-
пании позволяла не бороться с коррупцией, позволя-
ла не видеть, какой урон, какой колоссальный урон на-

носят контрабанда и неуплата налогов, которая всегда 
была основой коррупции в Кыргызстане. Именно тене-
вой сектор кормил чиновников. За 30 лет были попыт-
ки сорвать листья с дерева под названием «коррупция». 
Но сегодня есть политическая воля сделать так, чтобы 
это дерево высохло.
— Как вы оцениваете сейчас инвестиционную при-
влекательность Киргизии?
— Мы знаем, что политические бури не делают наш ин-
вестиционный климат привлекательным. Поэтому по 
возможности мы будем стабилизировать политическое 
поле. Экономическое и так привлекательное: у нас самые 
низкие налоги, самое либеральное валютное законода-
тельство, никаких ограничений у нас нет ни по деньгам, 
ни по земле, ни по вкладам. И те компании, которые сюда 
пришли, если они продолжат получать прибыль, будут 
главными рекламными роликами для нашей страны.
— А можете назвать ожидаемые крупные инвес-
тиционные проекты со стороны России и других 
стран-партнеров?
— С Россией в прошлом году запущено крупное золотое 
месторождение Джеруй, первые 5 тонн золота, надеюсь, 
в следующем году уже будут добыты. Начинаем работать 
в гидроэнергетике. В недропользовании тоже запускает-
ся очень много проектов по углю, по цементу и другим 
направлениям. Начал активно работать Кыргызско-рос-
сийский фонд развития. Мной поставлена задача перед 
его руководством, чтобы в следующем году все деньги 
(а это около $300 млн) были освоены в Кыргызстане.

Кроме Кыргызско-российского фонда до Нового года 
заработает Кыргызско-венгерский фонд — это €50 млн. 
Первые €16,5 млн уже пришли. Кыргызско-узбекский 
фонд развития — еще $200 млн. На днях я разговари-
вал со своими коллегами из Узбекистана — до Нового 
года мы начнем осваивать первые $50 млн. Мы не стоим 
на месте, мы хотим показать инвесторам, что можем не 
только митинговать, но и работать.
— 28 ноября в Киргизии пройдут парламентские 
выборы. Правильно ли я понимаю, что после них 
в правительстве будут изменения? То есть в зависи-

мости от того, какие партии наберут больше голо-
сов, распределятся министерские посты.
— Это было до той Конституции, которую народ наш 
принял в связи с избранием нового главы государст-
ва — Садыра Жапарова. Я очень рад, что закончился де-
сятилетний период безвременья, так называемой парла-
ментской демократии, когда по итогам выборов разные 
фракции, как пирог, разрезали наш Кыргызстан. За эти 
десять лет мы потеряли всех профессиональных управ-
ленцев. Как результат — вы видите, в каком состоянии 
находится экономика нашей страны. Винегрет, который 
создавался после каждых парламентских выборов, не да-
вал возможности работать исполнительной ветви влас-
ти, она стала продолжением парламента. Везде были дис-
куссии, совещания, защита интересов фракций, которая 
выдвинула их, защита интересов лидеров фракций, во 
многих случаях эти интересы не совпадали с народными 
интересами. Вакханалия коррупции, теневой экономи-
ки, возможность разбогатеть с помощью власти привели 
к той катастрофе, которая случилась в прошлом году. Пре-
зидент Садыр Жапаров полон решимости не допустить 
ничего подобного. По новой конституции правительст-
во теперь формирует сам глава государства.

Я уверенно заявляю, что результаты парламентских 
выборов 28 ноября будут справедливыми. У нас теперь 
самая прогрессивная система выборов: не только одно-
мандатные и пропорциональные выборы, но и откры-
тые партийные списки, как в Скандинавии. В стране 
сейчас полная свобода агитации для всех политических 
сил. Любая оппозиция может как угодно вести свою ра-
боту. Президент не выдвинул свою партию, но будьте 
уверены — наш народ устал от неурядицы и хаоса. Наш 
народ проголосует за ответственные и патриотические 
силы, которые поддерживают программу президента. 
Новый состав парламента сосредоточится на законода-
тельном поле и будет обеспечивать поддержку деятель-
ности кабинета министров.

полная версия
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Бери больше, кидай Польше

Другая дорога ведет к КПП «Брузги». Там сегодня ни-
кого. Только проезжает машина с военными. По пути по-
падается семья беженцев — муж с женой и двухлетней 
дочкой. «Мы из Курдистана, ищем нашу семью, они в ла-
гере»,— на ломаном английском говорит женщина. Через 
полчаса на том же перекрестке высаживается еще группа 
молодых людей и с рюкзаками за плечами уходит в лес.

Но есть и те, кто просто стоят посреди дороги. На АЗС 
№64 образовался временный лагерь. Несколько легко-
вых машин и целый автобус. Автобус приехал из Мин-
ска. Говорят, что мигранты наняли его на свои деньги. 
Машины из разных мест. Сами беженцы утверждают, 
что приехали из Бреста, водитель на русском говорит, 
что из Пущи. Беженцы признаются, что они в основном 
все из Дохука, города в Иракском Курдистане. Бежали от 
нищеты и безнадежности. Среди них маленькие дети — 
от года до десяти лет, а также подростки. Многие боле-
ют, дети надсадно кашляют. Ночи очень холодные. Не-
которые рассказывают, что в Белоруссии уже 40 дней, 

визы получили кто где — через фирмы в Дохуке и Эр-
биле. Летели в Белоруссию через Турцию, Багдад или 
ОАЭ. Были у границы, потом их оттуда прогнали. У од-
ного из мужчин жену и детей увезли к границе с Лит-
вой. Как так вышло, объяснить он не смог. Вдова с пятью 
детьми решила вернуться в Курдистан. «Дайте мне теле-
фон хоть какой-нибудь международной организации… 
ООН, Красный Крест… Чтобы помогли вернуться»,— го-
ворит она. В среду в Минск приезжают курдские депута-
ты, чтобы обсудить кризис с властями. Может быть, они 
смогут кого-нибудь забрать домой. Если найдут — у лю-
дей нет интернета и связи.

Тем временем ждут гостей и по другую сторону гра-
ницы: в Польшу в среду прибудет с экстренным визитом 
глава Европейского совета Шарль Мишель. Власти евро-
пейских стран и руководство ЕС всерьез обеспокоены 
обострением на белорусской границе и винят во всем 
Минск. Об этом свидетельствует хотя бы то, что о про-
блеме достаточно жестко высказался Михаэль Линхарт, 
глава МИД Австрии, которая долгое время считалась од-
ной из самых лояльных к Белоруссии стран Евросою-

за. «Регулярно импортировать людей и отправлять их 
к границе — это одновременно нарушение прав чело-
века и шантаж. Мы не будем подыгрывать этому,— по-
делился он своим мнением о действиях Минска.— Мы 
должны предостеречь от отправления в путь людей, ко-
торые добровольно попадают в заложники тоталитарно-
го режима. Ими злоупотребляют как безымянной мас-
сой в циничной игре». По словам господина Линхарта, 
Австрия солидарна с Польшей и Литвой (которые ста-
ли злейшими врагами белорусского президента Алек-
сандра Лукашенко) и считает, что Евросоюз должен раз-
работать «адресные меры против ответственных лиц 
в Минске». «Мы должны в жесткой манере ответить на 
эту гибридную войну, которая может подать плохой при-
мер нашим соседям»,— согласился во вторник госсекре-
тарь при МИД Франции Клеман Бон.

Сам Александр Лукашенко тоже не захотел оставать-
ся с проблемой один на один — он позвонил своему рос-
сийскому коллеге Владимиру Путину. Как сообщили обе 
пресс-службы, президенты обменялись мнениями о ситу-
ации на белорусско-польской границе.

Президент Лукашенко возлагает ответственность за 
сложившуюся ситуацию исключительно на Запад. Он 
уверен, что в ЕС есть некая мафиозная структура, которая 
обеспечивает транзит беженцев с Ближнего Востока через 
Белоруссию: «В самолет (беженцев.— „Ъ“) посадят, самолет 
сюда прилетит, здесь их возьмут, на границу отвезут, через 
границу переведут, и там их принимают уже свои — поля-
ки, немцы, украинцы. И все за деньги» (цитата по ТАСС).

Официальный представитель МИД РФ Мария Захаро-
ва также предостерегла западные страны от обвинений 
в адрес Минска в ведении «гибридной войны». «Этих лю-
дей (нелегальных мигрантов.— „Ъ“) приучали к мысли 
о том, что жизнь есть только на Западе по высоким стан-
дартам, много лет, я бы сказала, даже десятилетий»,— за-
явила она в эфире программы «Вечер с Владимиром Со-
ловьевым». И резюмировала: «По большому счету сейчас 
Запад демонстрирует коллективное, массовое попрание 
всех тех ценностей, о которых говорил на протяжении 
многих лет».

Марианна Беленькая, Гродно;  
Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 29285,46 (–221,59)
РТС 1864,21 (–1,25)
FTSE 100 7274,04 (–26,36)

DAX 30* 16040,47 (–6,05)
DJIA* 36218,15 (–214,07)
NASDAQ Composite* 15891,998 (–90,359)

*На 19:39.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.11.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.11.21
Австралийский доллар 52,8661
Английский фунт 96,6860
Белорусский рубль 12,8572
Датская крона* 11,1014

Доллар США 71,2866
Евро 82,6497
Индийская рупия** 96,2162
Казахский тенге** 16,5995

Канадский доллар 57,2767
Китайский юань* 11,1465
Норвежская крона* 83,8656
СДР 100,5312

Сингапурский доллар 52,9225
Новая турецкая лира* 73,2459
Украинская гривна* 27,3422
Шведская крона* 83,2612

Швейцарский франк 78,0282
Японская иена** 63,0994
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Демпфер пахнет керосином
Перевозчики просят увеличить компенсации за рост цен на авиатопливо

Минтранс, по данным „Ъ“, рассматри-
вает возможность увеличить субси-
дии на авиакеросин для перевозчи-
ков на Дальнем Востоке. Ассоциация 
эксплуатантов воздушного транспор-
та предлагает повысить их для ДФО 
и Крайнего Севера почти в четыре 
раза, до 11 тыс. руб. за тонну, а для всех 
остальных авиакомпаний — вдвое, 
до 7 тыс. По расчетам аналитиков, 
это даст перевозчикам дополнитель-
ные 30 млрд руб. в 2022 году. Но в не-
которых авиакомпаниях более реали-
стичным считают пересмотр демпфера 
на авиакеросин. 

Минтранс направил в Ассоциация эксплу
атантов воздушного транспорта (АЭВТ) пред
ложение «рассмотреть вопрос» о повышении 
коэффициента возмещения акциза на авиа
керосин, приобретаемый в аэропортах Даль
невосточного федерального округа. Речь идет 
о фиксированной субсидии на тонну топлива. 
В ответном письме АЭВТ предложила с 2022 
года повысить ее для всех российских авиа
компаний. Письмо за подписью президен
та АЭВТ Владимира Тасуна от 3 ноября есть 
в  распоряжении „Ъ“.

Так, в АЭВТ предлагают увеличить коэффи
циент для вычета по акцизу с 2,08 до 3,5 для 
всех компаний, это даст рост субсидии с 3 тыс. 
до 7 тыс. руб. на тонну. А для авиакомпаний, 
заправляющихся на территории ДФО, Арк
тической зоны и на Крайнем Севере, АЭВТ 
предлагает установить отдельный коэффи
циент в 5 (это 11,2 тыс. руб. за тонну). В АЭВТ 
подтвердили „Ъ“ подлинность письма, в Мин
трансе и Минфине на момент публикации 
не  ответили.

При увеличении ставки вычета акциза до 
3,5 раза авиакомпании будут получать допол
нительно около 30 млрд руб. в год, подсчи
тала Елена Сахнова из «ВТБ Капитала». При 
этом предложенное географическое изме
нение показателей вычета акциза, полагает 
она, несомненно, улучшит экономику поле

тов в ДФО, но заметно не изменит объемы воз
мещения по отрасли: «Доля указанных регио
нов в общем пассажиропотоке РФ небольшая, 
мы ее оцениваем в 2–3%».

В опрошенных „Ъ“ авиакомпаниях под
держали предложение АЭВТ, но выразили 
сомнение, что оно будет реализовано на пра
ктике за пределами ДФО. Авиакомпании 
в большей степени надеются на пересмотр 
выплат по демпферу: по этому механизму 
бюджет компенсирует им 65% разницы меж
ду экспортной котировкой авиакеросина 
и его фиксированной стоимостью в РФ. По
скольку нефть подорожала, в октябре авиа

компании впервые получили значимые вы
платы по демпферу — 5,385 тыс. руб. за тонну, 
исходя из данных ФАС. Потребление за тот же 
период составило около 650 тыс. тонн, под
считала Елена Сахнова. Таким образом, объ
ем выплат по отрасли за месяц составит около 
3,5 млрд руб. В ноябре потребление снизит
ся до 500 тыс. тонн, а компенсация, по ее про
гнозу, до 2,5 млрд руб. Источник „Ъ“ в крупной 
авиакомпании говорит, что ощутимым было 
бы как минимум удвоение этой суммы.

Цены на авиакеросин растут: по оценке 
АЭВТ на основе данных СПбМТСБ, в октя
бре они в годовом выражении были на 19,5% 

выше, чем в октябре 2019 года, а в первые дни 
ноября — уже на 24,3%. Авиакомпании испы
тывают серьезное давление, говорит источ
ник „Ъ“ в группе «Аэрофлот», напоминая, 
что расходы на топливо составляют треть се
бестоимости перевозки. «Сейчас в условиях 
избыточного предложения нет возможно
сти переложить этот рост в цену авиабиле
та. То есть демпфер остается единственным 
механизмом компенсации растущих цен на 
авиакеросин, и то лишь части возникающих 
убытков»,— заключает он. В RedWings на
поминают, что демпферный механизм ком
пенсирует не все потери перевозчиков: на 
каждую 1 тыс. руб. подорожания керосина 
авиакомпании могут рассчитывать лишь на 
650 руб. возмещения. «Мы приветствуем лю
бые действия компенсационного характе
ра, так как ситуация с ценами на авиатопли
во остается острой»,— сообщили в Smartavia.

В S7 напоминают, что с 1 января порог от
сечения в формуле демпфера будет повышен 
с 53,3 тыс. до 55,9 тыс. руб. за тонну, «что при
ведет к заметному снижению эффективности 
демпферного механизма на фоне низкого се
зона авиаперевозок». В июне АЭВТ предлагала 
правительству снизить индикативную цену 
в формуле демпфера до 39,3 тыс. руб. за тонну.

Гендиректор Utair Андрей Мартиросов 
считает запросы на компенсацию топлив
ных расходов нецелесообразными: «Просить 
можно, но рассчитывать всерьез нельзя». «Да
реному коню в зубы не смотрят, и надо ра
доваться, что механизм все же заработал 
в действующем виде. Конечно, перевозчи
кам хотелось бы, чтобы государство компен
сировало все 100% разницы, но так не бывает, 
мы работаем в рыночной экономике, это биз
нес»,— подчеркнул он. Елена Сахнова отмеча
ет, что «аналогичного демпфирующего меха
низма нет ни в одной стране, он не является 
рыночным» и ставит компании из РФ в луч
шее положение по сравнению с зарубежны
ми конкурентами. 

Айгуль Абдуллина
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Не все то фишинг, что завлекает 
громкими призывами и яркими 
страницами. Так, например, на днях 
эксперты по кибербезопасности об
наружили более сотни доменов с со
четаниями слов gas и еuropa, заре
гистрированных в зонах .ru, .ch, .uk, 
.info, .org. Они появились на фоне 
новостей о запуске «Северного по
тока2» и отказе «Газпрома» брони
ровать на 2022 год дополнительные 
мощности по транзиту газа.

Было бы логично предположить, 
что эта россыпь сайтов — фишинго
вая, благо прецедентов достаточно. 
Однако выяснилось, что все домен
ные имена зарегистрированы не ха
керами, а, наоборот, швейцарской 
компанией по борьбе с фишингом 
Global IP action AG. Вероятно, всплеск 
регистраций вызван защитой интере
сов швейцарской дочерней структу
ры «Газпрома» Nord Stream 2 AG, опе
ратора проекта «Северный поток2».

Тактика «не можешь победить — 
возглавь» не нова: ее использовала, 
например, российская служба курь
ерской доставки ПЭК. Как сообщал 
„Ъ“ 10 июня 2020 года, перевозчик 

выкупил 48 доменов, чтобы мошен
ники не смогли создать на них фи
шинговые сайты. И это не единст
венный пример.

Так, на фоне всплеска фейковых 
сайтов с выплатами для жертв мошен
ничеств (см. „Ъ“ от 6 мая) Альфабанк 
проводил акцию «Миллион за одно
го мошенника». Красочный одностра
ничный лендинг содержал призыв 
поделиться данными и однуедин
ственную кнопку «Заработать на мо
шеннике». Простота сайта наводила 
на мысли, что за ним стоят сами мо
шенники, но это был официальный 
ресурс банка. Похожая история прои
зошла и с доменом alfabanksdelka.ru: 
Telegramканал @In4security принял 
ресурс за фейковый, а в Альфабанке 
объяснили, что создавали его для сер
виса «Безопасная сделка» и, вероятно, 
не успели закрыть вместе с сервисом.

Когда речь идет о фишинговых 
сайтах, специалисты по кибербез
опасности обычно отмечают, что 
мошенники с каждым годом стано
вятся все более изобретательными. 
Они делают страницы максималь
но правдоподобными: имитируют 
сертификаты безопасности сайтов, 
добавляют отзывы с фотографиями 
якобы реальных людей, как бывает 
в схемах с фейковыми лотереями, со
здают сети из связанных сайтов и ре
кламируют фейковые акции в фей
ковых федеральных СМИ, как это 
было с мошенничествами от лица 
«Газпрома» в мае.

На этом фоне у компаний наблю
дается обратная тенденция: они 
упрощают лендинги, приурочен
ные к акциям, и пачками регистри
руют домены, схожие с официаль
ными. Но такая стратегия борьбы 
с фишингом, по мнению экспертов, 
вряд ли окажется эффективной, ведь 
комбинаций, обыгрывающих, на
пример, транзит газа в Европу, тыся
чи, и зарегистрировать все возмож
ные сочетания во всех доменных 
зонах вряд ли удастся.

Борьба с фишингом  
с помощью покупки 
максимального числа 
схожих доменов  
вряд ли будет эф
фективна, поскольку 
невозможно преду
смотреть все возмож
ные комбинации слов

«Спутник V» нацелили на Европу
«РФарм» намерена выпускать вакцину в Германии

Хотя применение «Спутника V» до сих 
пор не разрешено в ЕС, «Р-Фарм» Алек-
сея Репика планирует  производство 
вакцины в Германии. Компания по-
лучила €50 млн от Райффайзенбанка 
для расширения площадки в стране. 
Пока там будет выпускаться артлегиа, 
используемая при лечении  COVID-19, 
и вакцина AstraZeneca, которую 
«Р-Фарм» уже производит в Москве 
на экспорт. Однако ряд источников 
„Ъ“ сомневаются, что компания, кото-
рой не удалось наладить масштабный 
выпуск «Спутника V» в России, сможет 
сделать это за рубежом, не говоря уже 
о смутных перспективах одобрения 
вакцины в Европе.

Райффайзенбанк выдал трехлетний кре
дит на €50 млн «РФарм» на расширение 
принадлежащего компании производства 
в немецком Иллертиссене, сообщили „Ъ“ 
стороны. Эту площадку «РФарм» приобрела 
в 2014 году у Pfizer. В «РФарм» говорят, что 
в Иллертиссене намерены выпускать вакци

ны от COVID19 в объеме до 150 млн доз в год 
и препарат для лечения коронавируса артле
гиа. Здесь же будет производиться и «Спут
ник V» для местного рынка после одобрения 
российской вакцины Европейским агентст
вом по лекарственным средствам (EMA), со
общили в «РФарм» и Райффайзенбанке. 

• Основной владелец «Р-Фарм» — Алексей 
 Репик. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2020 году выручка компании составила 
120,5 млрд руб., чистая прибыль — 17,9  млрд 
руб. Компания — один из основных постав-
щиков лекарств по госконтрактам, включая 
коронавир, препараты от ВИЧ и гепатита, 
с объемом 70,9 млрд руб. за три квартала 
2021 года. 
В компании не уточняют, какие вакцины 

намерены выпускать в Германии до получе
ния разрешения на «Спутник V». Но источ
ник „Ъ“, близкий к «РФарм», говорит, что 
речь идет о вакцине Vaxzevria от AstraZene
ca: «Эту вакцину сейчас „РФарм“ выпускает 
на своей площадке в технополисе „Москва“ 
исключительно на экспорт в ЕС и третьи 

страны, где препарат разрешен к примене
нию». Гендиректор DSM Group Сергей Шу
ляк тоже уверен, что «РФарм» начнет про
изводство вакцин в Германии с AstraZeneca, 
поскольку у компании есть технологии вы
пуска препарата. 

Ждать одобрения «Спутника V» в ЕС при
дется до тех пор, пока местными вакцинами 
не будет привито около 80% населения, пола
гает директор по развитию RNC Pharma Ни
колай Беспалов. По его мнению, теми же со
ображениями руководствуется Минздрав, 
анонсировавший недавно процедуру утвер
ждения зарубежных вакцин в России.

«РФарм» выпускает «Спутник V» для рос
сийского рынка. Но пока по объемам про
изводства вакцины компания уступает бли
жайшему конкуренту — «Фармстандарту» 
Виктора Харитонина, на чью долю еще летом 
приходилось 60% препарата, закупаемого 
государством (см. „Ъ“ от 6 августа). «РФарм» 
с начала 2021 года выпустила в обращение 
всего одну серию первого компонента «Спут
ника V» объемом 10–30 тыс. доз, хотя анон

сировала в прошлом году выпуск 10 млн доз 
в месяц. Всего объем заказов  НИЦЭМ Гама
леи — разработчика вакцины — на произ
водство препарата, согласно сайту госзаку
пок, уже превысил 100 млрд руб.

В «Нацимбио» (дистрибутор «Спутника V» 
в РФ) запрос „Ъ“ о распределении объемов 
производства вакцины между производи
телями адресовали в Минздрав и Минпро
мторг, где от комментариев воздержались. 
В РФПИ на запрос „Ъ“ не ответили. 

Источник „Ъ“, близкий к Минздраву, объ
ясняет снижение «РФарм» запланирован
ных объемов выпуска «Спутника V» тем, что 
компания позже «Фармстандарта» освоила 
технологию производства препарата. Кроме 
того, отмечает он, текущий незначительный 
объем вакцины от «РФарм» для внутрен
него рынка связан и со сложным трансфе
ром технологии. Поэтому, полагает эксперт, 
компания и развернула на площадке в тех
нополисе «Москва» производство вакцины 
 AstraZeneca.

Александр Осипов

Хакеры налаживают контакты через PornHub
В сети растет число подделок известного порносайта

На фоне локдауна в России резко уве-
личилось число фишинговых страниц, 
имитирующих PornHub,— с начала но-
ября появилось уже более 60 доменов. 
В отличие от прежних фейков, многие 
новые нацелены на кражу аккаунтов 
соцсети «ВКонтакте», через которые по 
требованию Роскомнадзора PornHub 
проверяет возраст пользователей. Дан-
ные для входа «ВКонтакте» всегда цени-
лись злоумышленниками, поскольку 
открывают доступ к большим возмож-
ностям мошенничеств на связанных 
с соцсетью ресурсах, говорят эксперты.

В сети растет число сайтов, эксплуатирую
щих бренд PornHub, заметили в компаниях 
по кибербезопасности. Специалисты Infose
curity a Softline company обнаружили более 
60 доменов, которые появились с начала ноя
бря. В сентябре—октябре регистрировались 
единицы клонов PornHub, уточнил сооснова
тель проекта StopPhish Юрий Другач.

• PornHub — один из самых популярных пор-
нографических сайтов в мире. Он принадле-
жит компании MindGeek из Люксембурга. 

На PornHub зарегистрировано 20 млн пользо-
вателей, в год он набирает, по  собственным 
данным, более 100 млрд просмотров  видео. 
За 2020 год мобильный трафик PornHub 
из России вырос на 10%, сообщала компания.
Среди фейков PornHub специалисты In

fosecurity a Softline company заметили но
вый тип страниц, нацеленных на кражу па
ролей от аккаунтов во «ВКонтакте». Визуально 
они неотличимы от страницы авторизации 
для российских пользователей и «достаточно 
любопытно сделаны», говорит руководитель 
блока спецсервисов Infosecurity a Softline 
company Сергей Трухачев. По его словам, мо
шенники пытаются защитить фишинговые 
сайты от обнаружения автоматизированны
ми методами, чего раньше не было. Напри
мер, код одного из сайтов содержит большое 
количество неотображаемых блоков, запол
ненных терминами, не имеющими связи 
с тематикой порносайта.

В 2016 году Роскомнадзор блокировал 
PornHub, а 6 июля 2017 года порносайт ввел 
для российских пользователей обязатель
ную авторизацию через «ВКонтакте» для 

проверки их возраста. В Роскомнадзоре „Ъ“ 
уточнили, что сейчас целиком PornHub не 
блокируется, но доступ к отдельным стра
ницам с 2015 года ограничен на основании 
 решений суда.

Если PornHub фиксирует российский 
IPадрес, требуется авторизация пользовате
ля, поэтому сама процедура не вызывает по
дозрений, отмечают в Infosecurity. Злоумыш
ленники кидают пользователю ссылку на 
порноролик, которая ведет на фишинговый 
сайт, где требуется ввести данные учетной за
писи «ВКонтакте», рассказали в компании.

Логины и пароли от «ВКонтакте» всегда 
были в цене, поскольку дают доступ к пере
пискам, приватной информации и возмож
ность совершать широкий набор мошен
ничеств путем рассылок друзьям жертвы, 
объясняют в Infosecurity. Данные для входа 
«ВКонтакте» стали еще более актуальными 
для доступа ко всей экосистеме после объеди
нения VK с Mail.ru („Ъ“ сообщал о ребрендин
ге холдинга 12 октября), отметили эксперты. 
Очевидная цель создания подобных фишин
говых сайтов — компрометация учетных за

писей на самом сервисе и в связанных соцсе
тях и сервисах, согласен ведущий системный 
инженер Varonis Systems Александр Ветколь.

Помимо кражи логинов и паролей «ВКон
такте» мошенники могут собирать сведения 
для входа в почтовые сервисы, данные бан
ковских карт и другие, прося пользовате
ля пройти верификацию через телефон, го
ворит Юрий Другач. Также через фейковые 
порносайты мошенники традиционно мо
гут распространять вредоносное программ
ное обеспечение, например, предлагая ска
чать программу для обхода блокировок, 
предупреждает он.

Во «ВКонтакте» сообщили „Ъ“, что не заме
тили на своей платформе всплеска мошен
нических действий: «Мы используем ком
плекс механизмов и инструментов, чтобы 
обезопасить пользователей». Для защиты ак
каунтов, подчеркнули в компании, следует 
использовать двухфакторную авторизацию 
и не вводить логин и пароль на непрове
ренных сайтах.

Юлия Степанова,  
Анастасия Гаврилюк
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На рынке коллективных инвес-
тиций резко выросли вложения 
в рискованные активы. Россий-
ские акции выигрывают от ро-
ста сырьевых рынков, по ито-
гам октября чистый приток в па-
евые фонды акций составил ре-
кордные 18,8 млрд руб. Однов-
ременно рекордным оказался 
отток средств из консерватив-
ных фондов облигаций: жесткие 
меры ЦБ по обузданию инфля-
ции привели к падению котиро-
вок этих бумаг.

В октябре чистый приток в роз-
ничные ПИФы акций достиг рекорд-
ной величины — 18,8 млрд руб. Этот 
результат на 17% выше предыдуще-
го рекорда, установленного в апреле, 
и на 38% выше сентябрьского резуль-
тата. Это следует из оценки „Ъ“, осно-
ванной на данных Investfunds. В ме-
нее рискованные фонды смешанных 
инвестиций поступило 15,6 млрд 
руб., лишь на 1,4% меньше рекордно-
го показателя января этого года.

Наибольшим спросом пользова-
лись фонды российских акций, как 
широкого рынка, так и ориентиро-
ванные на сырьевые компании. «Рост 
цен на нефть и газ, а также укрепле-
ние рубля стали теми драйверами, 
которые способствовали опережаю-
щему росту котировок российских 
компаний, составляющих основу па-
евых фондов, и, как следствие, вы-
сокому спросу со стороны частных 
инвесторов»,— отмечает директор 
департамента управления благосо-

стоянием ПСБ Алексей Жоголев. По 
оценкам „Ъ“, основанным на данных 
Investfunds, с начала года фонды сы-
рьевых компаний и широкого рын-
ка акций принесли доход пайщикам 
в размере 40–76%. Причем только 
в осенние месяцы стоимость паев вы-
росла на 8–18%.

Вместе с тем, согласно данным 
Investfunds, в октябре чистый при-
ток в розничные ПИФы оказался да-
леким от рекордных значений кон-
ца прошлого—начала этого года. Он 
составил около 25 млрд руб., что на 
2,2 млрд руб. ниже показателя сентя-
бря. Это произошло из-за рекордного 
вывода средств из консервативных 
фондов облигаций. Чистый отток 
превысил 10 млрд руб., вдвое выше 
показателя сентября и на 30% выше 
предыдущего рекорда, установлен-
ного в июне. Интерес к консерватив-
ным инструментам падает на фоне 
устойчивого снижения стоимости 
паев в этом году. По оценкам „Ъ“ на 
основе данных Investfunds, большая 

часть рублевых ПИФов облигаций 
показала снижение стоимости пая 
на 0,3–3% с начала года. При этом паи 
фондов валютных облигаций потеря-
ли в цене 2–10%. Это происходит как 
из-за роста ставок на фоне ускоряю-
щейся инфляции, так и из-за стабиль-
ного курса российской валюты.

Особенно активно частные инве-
сторы забирали деньги из облигаци-
онных фондов после октябрьского 
заседания ЦБ, которое вызвало обвал 
на долговом рынке (см. „Ъ“ от 2 ноя-
бря). «Продолжение цикла ужесто-
чения политики со стороны Банка 
России оказывает давление на цены 
облигаций и на спрос на долговые 
инструменты со стороны частных 
инвесторов»,— отмечает директор 
департамента управления активами 
«Альфа-Капитала» Виктор Барк.

Между тем управляющие отме-
чают хорошие перспективы фондов 
облигаций, поскольку считают, что 
цикл повышения ключевой ставки 
ЦБ приближается к своему заверше-

нию. «По мере снижения инфляции 
в 2022 году сформируются условия 
для снижения ключевой ставки. Это 
делает покупку облигаций и обли-
гационных фондов привлекатель-
ной инвестиционной идеей на бли-
жайшие 12–18 месяцев»,— отмечает 
главный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Влади-
мир Потапов. По словам господина 
Барка, стабилизация инфляции и мо-
нетарной политики ЦБ повысит ин-
терес к операциям carry-trade со сто-
роны международных инвесторов, 
что ускорит восстановление рынка 
рублевых облигаций.

При этом в октябре опережающий 
рост демонстрировали инвестиции 
в биржевые ПИФы, чистый приток 
в которые вырос на 8,6%, до 10,5 млрд 
руб. Одновременно чистые вложе-
ния в открытые ПИФы сократились 
на 17,5%, до 14,5 млрд руб. И восста-
новления спроса на них участни-
ки рынка не ждут. «Если инвесторы 
в биржевые фонды реагируют на за-
рождающиеся рыночные тренды, 
стараются вкладывать на перспекти-
ву, то инвесторы в открытые ПИФы 
дожидаются положительной дина-
мики непосредственно ПИФов на 
протяжении некоторого периода, 
чтобы цифры доходности стали бо-
лее или менее внушительными, тог-
да они проявляют к ним интерес»,— 
поясняет исполнительный директор 
«Сбер Управление активами» Дмит-
рий Постоленко.

Виталий Гайдаев

Инвесторы расконсервировали риски
В розничные ПИФы акций принесли рекорд

«Росатом» нашел покупателя 
на свои урановые месторожде-
ния в США, купленные во време-
на высоких цен на уран в 2010-х 
годах. Простаивающие активы 
купит американская Uranium 
 Energy Corp. за $131 млн. Сделка 
выглядит выгодной для «Росато-
ма», говорят аналитики, считая 
рудники в США по-прежнему 
убыточными при текущем уров-
не цен в районе $40 за фунт ура-
на. Американский покупатель 
хочет стать крупнейшим добыт-
чиком США и, по мнению экс-
пертов, рассчитывает на даль-
нейший рост котировок урана 
на фоне возрождения интереса 
к атомной энергетике в мире.

Холдинг Uranium One (U1), объеди-
няющий зарубежные урановые руд-
ники «Росатома», продает оставшиеся 
активы в США. U1 заключил соглаше-
ние с американской Uranium Energy 
Corporation (UEC) о продаже дочер-
ней компании Uranium One Ameri-
cas. Общая сумма сделки составляет 
$131 млн: $112 млн в денежном экви-
валенте и $19 млн в виде облигаци-
онных займов (с соответствующими 
выплатами U1), говорится в сообще-
нии UEC и U1. Американская компа-
ния выкупит 12 урановых рудников 
в Вайоминге, включая Willow Creek. 
Подтвержденные ресурсы всех место-
рождений — 37,6 млн фунтов заки-
си-окиси (U3O8).

«Росатом» скупал месторождения 
в США в 2010 году во время «атомно-
го ренессанса» и растущих цен (коти-
ровки в моменте превышали $100 за 
фунт). В рамках той сделки «Росатом» 
приобрел контрольный пакет акций 
U1 с активами в Казахстане, США и Ав-
стралии, расплатившись частично сво-
ими долями в двух казахстанских руд-
никах, а частично деньгами ($610 млн). 
Затем «Росатом» консолидировал 100% 
U1 (сейчас также управляет проектом 
в Танзании). К началу 2011 года в хол-
динг было инвестировано $1,2 млрд, 

большую часть средств предостави-
ло государство. Изначально проект 
 Willow Creek (мощность — 1,3 млн 
фунтов U3O8 в год) принадлежал фран-
цузской Areva, канадский U1 в 2009 
году выкупил его за $35 млн, говорит-
ся на сайте World Nuclear Association.

Стратегия по активной скупке за-
рубежных месторождений оказа-
лось ошибочной: после аварии на 
японской АЭС «Фукусима-1» в мар-
те 2011 года цены на уран обруши-
лись, достигнув минимума в $18 за 
фунт. «Росатом» фактически вел до-
бычу в США только на Willow Creek 
(не более 40 тонн урана в год), а в 2018 
году проект вовсе законсервирова-
ли. Согласно отчету по МСФО за 2020 
год, рудник принес U1 чистый убы-
ток в $6,6 млн. В целом за 2020 год U1 
получил прибыль в $88,3 млн при вы-
ручке $417,5 млн. Основной доход 
приносят рудники в Казахстане.

«Сделка выглядит удачной, учи-
тывая, что речь идет о законсервиро-
ванном в 2018 году активе с высокой 
себестоимостью. В 2017 году она пре-
вышала $50 за фунт, в два раза выше 
рыночной цены урана на тот мо-
мент»,— говорит Борис Синицын из 
«Ренессанс Капитала». При текущих 
ценах на уран ($42 за фунт, по данным 
UxC) актив все еще убыточен. Сделка 
создаст крупнейшего производителя 
урана в США: производство в стране 
упало с 4,7 млн фунтов U3O8 до 10–
20 тыс. фунтов в 2020 году, замечает 
аналитик.

Время для сделки выбрано идеаль-
но: на американском рынке возникло 
оживление интереса к урану, и прода-
вец этим воспользовался, полагает 
Дмитрий Глушаков из «ВТБ Капита-
ла». Но привлекательность активов 
будет определяться дальнейшей ди-
намикой цен и необходимыми инве-
стициями в перезапуск производства. 
Рынок урана выглядит локально пе-
регретым и инвестиции в отрасль мо-
гут быть рискованными, считает он.

Полина Смертина

На уране сейчас  
не обогатишься
«Росатом» продает рудники в США

«Ситуация оперативно прораба-
тывается с уполномоченными на ре-
шение вопроса органами. Рассчиты-
ваем, что в ближайшее время будет 
принято решение по обеспечению 
бесперебойной поставки автоком-
плектующих»,— заключили там. 
В Минпромторге «не располагают тек-
стом обращения Роспотребнадзора». 
Но там говорят, что «увеличение вре-
мени таможенного оформления мо-
жет негативно сказаться на производ-
ственных процессах».

Об ужесточении правил знают 
и в логистической компании FM Lo-
gistic. «Мы столкнулись с этой проб-
лемой 1 ноября, когда получили 
запрос таможенного органа на предо-
ставление документов (коносамента) 
с отметкой о прохождении СКК на то-
вары, произведенные в Японии, по 
одному из наших клиентов»,— ска-
зали „Ъ“ в компании. В FM Logistic от-
мечают, что у них не такой большой 
пул клиентов, которые ввозят това-
ры из Японии, однако они знают от 
партнеров, что действительно забло-
кировано много поставок: «Особенно 
страдают производители, которые не 
могут получить доступ к своим гру-
зам. Вероятно, что при сохранении 
ситуации они столкнутся с нехват-
кой компонентов».

Об ужесточении контроля расска-
зали и в Isuzu, которая работает че-
рез порт Владивостока. В Isuzu гово-
рят, что новые рекомендации в ряде 
случаев привели к увеличению сро-
ков доставки комплектующих на за-
вод в Ульяновске, но это «не вызва-
ло серьезных перебоев и остановок 
в работе производства». У «Мазда Сол-
лерс» также нет сбоев в таможенном 
оформлении: «Все поставки на завод 
оперативно проходят комплекс тамо-
женных процедур, меры по радиаци-
онному контролю применяются, но 
это не занимает существенного вре-
мени». В японской Hitachi сказали, 
что поставки немного задерживают-
ся, «но больше из-за общей загружен-
ности портов» из-за приближения 
Нового года.

Ясного объяснения причин вве-
дения ограничений нет. В Роспот-

ребнадзоре „Ъ“ сообщили, что ведут 
радиационный контроль грузов, по-
ступающих из Японии, после аварии 
на АЭС «Фукусима-1», при этом с 2018 
года там не устанавливали новых 
фактов «повышения радиационного 
фона и содержания радионуклидов 
в объектах окружающей среды, спо-
собных нанести вред здоровью на-
селения». В ведомстве заметили, что 
к ним жалоб на задержку грузов не по-
ступало. В петербургском управлении 
Роспотребнадзора подтвердили, что 
письмо, на основании которого ФТС 
усилила контроль, было направлено 
в таможню 30 сентября: в перечень 
вошли товары c Украины, молочная 
продукция, свежая и консервирован-
ная рыба из Литвы и другая продук-
ция, в том числе поступающая из Япо-
нии. В управлении Роспотребнадзора 
отметили, что товары из Японии на-
ходились в перечне подлежащих уси-
ленному контролю с марта 2018 года.

На Санкт-Петербургской и Выборг-
ской таможнях „Ъ“ сообщили, что все 
товары оформляются, очередей и ав-
ралов не наблюдается. На Балтийской 
таможне, а также в Северо-Западном 
таможенном управлении не ответили 
на запрос „Ъ“. Таможенные операции 
в отношении продукции, подлежа-
щей СКК (в соответствии с письмом 
Роспотребнадзора), проходят штатно, 
сказал „Ъ“ первый заместитель главы 
ФТС Руслан Давыдов. По его мнению, 
ни эти, ни другие меры, вводимые 
в рамках иных видов госконтроля, не 
являются критичными. «Определя-
ющим фактором является наблюда-
емый в настоящий момент разворот 
цепочек поставок товаров с традици-
онных южных морских направлений 
в порты Дальнего Востока для даль-
нейшей поставки в Европу железно-
дорожным транспортом. Имеющиеся 
на сегодня серьезные инфраструктур-
ные ограничения, критическая загру-
женность мощностей по переработке 
и складированию грузов в морских 
портах — вот что в существенно боль-
шей степени препятствует дальней-
шему наращиванию поставок»,— 
 полагает он.

Ольга Никитина;  
Татьяна Бурдицкая, 
Санкт-Петербург

Машины собрались  
на таможне

Рынок M&A в третьем кварта-
ле показал стремительное вос-
становление. По объему сделок 
был превышен не только пока-
затель 2020 года (в два раза), но 
и результат доковидного 2019 
года (на 10%). Лидерами в про-
шедшем квартале стали сектора 
строительства, торговли и ТЭКа, 
в которых прошли крупнейшие 
сделки. В перспективе объем 
рынка продолжит расти за счет 
органической консолидации, 
а также реструктуризации акти-
вов в постковидный период.

Согласно исследованию агентства 
AK&M (с ним ознакомился „Ъ“), объ-
ем сделок слияния и поглощения 
в третьем квартале 2021 года соста-
вил $11,6 млрд. Это не только более 
чем в два раза больше, чем за анало-
гичный период прошлого года, но 
и на 10% выше результата 2019 года. 
За отчетный период было заключено 
три миллиардные сделки. Так, Сбер-
банк завершил продажу «Евроцемент 
груп» и прав требования по ее креди-
там за $2,2 млрд, «Магнит» приобрел 
сети магазинов «Дикси» и «Мегамарт» 
($1,3 млрд), Независимая нефтегазо-
вая компания приобрела у «Роснеф-
ти» 50% «Томскнефти» ($1,1 млрд).

Благодаря этим крупнейшим 
сделкам сформировалась тройка 
лидеров. Спустя год лидерство на 

рынке M&A вернула отрасль стро-
ительства и девелопмента — объ-
ем сделок составил $4,53 млрд, в два 
раза выше прошлогоднего резуль-
тата. По оценке заместителя генди-
ректора AK&M Людмилы Ереминой, 
спрос на строительные активы будет 
сохраняться высоким — перевод жи-
лищного строительства на проектное 

финансирование вытеснит слабых 
игроков с рынка. На второе место под-
нялся сегмент торговли ($1,72 млрд, 
рост в 2,5 раза). Лишь немногим от-
стал сегмент ТЭКа ($1,6 млрд), хотя 
годом ранее он был в аутсайдерах по 
объему сделок (около $33 млн).

Впрочем, на рынке M&A немно-
гие отрасли надолго задерживают-
ся в лидерах. В частности, в предыду-
щем квартале лидером по объемам 
сделок стала IT-отрасль — $3,75 млрд 
(см. „Ъ“ от 11 августа), которая в тре-

тьем квартале переместилась на седь-
мое место. В целом в ближайшее вре-
мя стоит ожидать существенного 
роста числа крупных сделок в раз-
личных отраслях, уверена госпожа 
Еремина. Это связано с посткризис-
ной консолидацией активов, а так-
же выводом ряда активов из рамок 
ведущих холдингов для привлече-
ния инвесторов на открытом рынке, 
поясняет она. В октябре состоялось 
несколько миллиардных сделок. 
В частности, «СИБУР Холдинг» прио-
брел «Таиф» за $3,5–4,5 млрд. Другая 
крупная трансакция — Kismet Capi-
tal Group Ивана Таврина и «МегаФон» 
договорились о создании независи-
мой компании башенной инфра-
структуры, в рамках которой Пер-
вая башенная компания оценена для 
сделки в $1,336 млрд.

Дальнейший рост рынка слияний 
и поглощений будет характеризо-
ваться тремя трендами: реорганиза-
циями компаний и индустрий, их ор-
ганической консолидацией, а также 
реструктуризацией активов и орга-
низацией отраслей после пандемии. 
В случае первого тренда хорошие 
кандидаты для крупных сделок — 
это технологические компании, ко-
торые активно смотрят в сторону 
развития финтех-сервисов, отмечает 
руководитель направления Центра 
исследования финансовых техноло-

гий «Сколково-РЭШ» Егор Кривошея. 
Часть из них может купить банки 
или финтех-стартапы. Кроме того, по 
его мнению, «цифровая трансформа-
ция компаний из индустрий ТЭКа, 
ресурсных индустрий, а также ме-
таллургии может подтолкнуть ком-
пании к сделкам M&A». В рамках вто-
рого тренда консолидация затронет 
девелопмент и строительство, а так-
же ритейл. Эффекты пандемии мо-
гут особенно коснуться ритейла, Ho-
ReCa и фармакологической отрасли, 
а также других отраслей, связанных 
со здравоохранением, считает госпо-
дин Кривошея.

В 2022 году объем рынка M&A мо-
жет вырасти еще на 20–30% как за 
счет увеличения количества сделок, 
так и ввиду роста среднего размера 
сделки, оценивает управляющий ди-
ректор по слияниям и поглощениям 
«Делойт», СНГ Александр Бахмацкий. 
Впрочем, это возможно только в от-
сутствие серьезных глобальных по-
трясений и при сохранении уровня 
экономической стабильности хотя 
бы в рамках показателей 2021 года, 
указывает он. Можно ожидать отно-
сительно небольших, до $300 млн, 
сделок в потребительском секторе, 
в том числе на рынках стран бывше-
го СССР, в IT-секторе, в строительстве, 
перечисляет эксперт.

Полина Трифонова

Все сливается в перспективе
Объемы сделок M&A растут и будут расти

Сбербанк выходит на рынок «зеленых» 
 облигаций с дебютным выпуском размером 
от 10 млрд руб. Пока размещения в сегменте 
ESG носят скорее имиджевый характер, от-
мечают эксперты, так как российские инве-
сторы больше ориентируются на доходность 
инструмента, нежели его экологичность.

Сбербанк 9 ноября открыл книгу заявок на двух-
летние «зеленые» (ESG) облигации. Предполагае-
мый объем выпуска — от 10 млрд руб. Ориентир 
по ставке купонов — около 8,8% годовых, что соот-
ветствует доходности к погашению около 9% годо-
вых. Ранее банк устанавливал цель по выпуску со-
вокупной эмиссии «зеленых» облигаций в объеме 
25 млрд руб. Финальный объем выпуска банк опре-
делит «в зависимости от рыночных условий». При-
влеченные средства предполагается направить на 
строительство восьми солнечных электростанций 
общей мощностью 305 МВт. По оценке эмитента, 
это будет способствовать невыбросу более 2 млн 
тонн СО2 за все время их эксплуатации.

• В настоящее время на Московской бирже в сек
торе устойчивого развития (ESG) обращаются 
18 рублевых выпусков облигаций 11 эмитентов. 
Номинальный объем превышает 128 млрд руб. 
Кроме того, в сентябре прошлого года РЖД разме
стила рублевые «зеленые» облигации на сумму 
100 млрд руб. На долю банковских бумаг прихо

дится всего 300 млн руб. Впрочем, российские эми
тенты размещали ESGевробонды, в частности 
 Совкомбанк — на $300 млн.
Несмотря на рост активности в этом году — ряд 

эмитентов разместили выпуски от 10 млрд руб.,— 
этот сегмент долгового рынка еще слабо развит. 
В России пока не слишком много инвесторов, кото-
рые согласны на низкий купон в обмен на фактор 
«зелености», считает аналитик ФГ «Финам» Алек-
сей Ковалев. Востребованность таких бумаг физли-
цами составляет не более 1% от выпуска, отмечает 
директор департамента управления благосостоя-
нием ПСБ Алексей Жоголев. Этот инструмент, по 
словам эксперта, интересен преимущественно 
управляющим компаниям и пенсионным фон-
дам, покупающим их в институциональные или 
ESG-портфели. В России класс «ответственных» ин-
весторов пока находится на стадии формирова-
ния, указывает директор департамента рынков ка-
питала Совкомбанка Роберт Смакаев.

В таких условиях внедрение ESG-практик для 
российских компаний на сегодняшний день ско-
рее является вопросом имиджа, считает старший 
вице-президент ВТБ Владимир Потапов. Нынеш-
нее размещение Сбербанка скорее маркетинго-
вое, чем рыночное, соглашается начальник управ-
ления персонального брокерского обслуживания 
«БКС Мир инвестиций» Сергей Кучин.

Облигации Сбербанка будут интересны ин-
весторам, поскольку качественный эмитент раз-
мещает короткие бумаги в цикле повышения 
ключевой ставки, а их «зеленость» будет просто 
«приятным дополнением», отмечает инвестици-
онный директор «МКБ Инвестиции» Андрей Дю-
рягин. По «зеленым» облигациям Сбербанк пред-
лагает более низкий спред к G-кривой ОФЗ по 
сравнению с обычными своими выпусками, раз-
мещенными ранее, указывает аналитик БК «Реги-
он» Александр Ермак. В настоящее время двухлет-
няя ОФЗ торгуется с доходностью 8,4% годовых, 
в то время как «зеленый» выпуск Сбербанка мо-
жет разместиться с премией 50–60 базисных пун-
ктов к суверенной кривой, отмечает Алексей Ко-
валев. Впрочем, как указывает главный аналитик 
ПСБ Дмитрий Монастыршин, размещение клас-
сических облигаций банка в текущем году прохо-
дило с премией по доходности к ОФЗ в размере 
47–72 базисных пункта.

К концу 2021 года, по оценкам «Эксперт РА», со-
стоятся размещения как минимум десяти выпу-
сков «зеленых» и социальных облигаций, а объем 
рынка достигнет 250 млрд руб. Устойчивого эф-
фекта greenium (готовности инвесторов платить 
премию за «зеленые» инструменты по сравнению 
с обычными) агентство в России пока не отмечает.

Ксения Куликова

И долг сквозь имидж зеленеет
Сбербанк размещает ESG-облигации

11,59 миллиарда 
долларов
составил объем  
сделок M&A  
в третьем квартале  
2021 года
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет помощник президента РФ 
Игорь Левитин:
— Уважаемый Виталий Анатольевич, примите самые 
искренние поздравления с днем рождения! Вы, без-
условно, профессионал высочайшего уровня, про-
грессивный руководитель, обладающий уникальным 
опытом и заслуженным авторитетом в отрасли гра-
жданской авиации. Ваши лидерские и человеческие 
качества, взвешенный деловой подход служат залогом 
успешной реализации любых масштабных проектов. 

Убежден, что именно Ваше стратегическое мышление, 
обширные знания и полная вовлеченность в ключе-
вые процессы гражданской авиации позволяют Вам 
успешно обеспечивать бесперебойную деятельность 
и эффективное развитие международного аэропорта 
Внуково, в том числе в условиях глобальных вызовов 
современности. Желаю Вам крепкого здоровья, благо-
получия, удачи во всех начинаниях и новых грандиоз-
ных свершений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года председателю  
совета директоров АО «Международный аэропорт Внуково» 
Виталию Ванцеву

Сбербанк изучает возможность перехода на рос-
сийское оборудование для проектов в области 
искусственного интеллекта (ИИ). Сейчас банк 
применяет в основном решения американской 
Nvidia и опасается сложностей из-за санкций. 
Для обеспечения технологической независимо-
сти «Сбер» рассматривает альтернативы отечест-
венному производству и даже покупку россий-
ского или зарубежного дизайн-центра, например 
тайваньской VIA Technologies. Но для подобной 
сделки может потребоваться одобрение зарубеж-
ных регуляторов, получить которое будет непро-
сто, предупреждают эксперты.

Источники „Ъ“ на рынке радиоэлектроники рассказа-
ли, что 29 октября топ-менеджмент Сбербанка провел за-
крытую встречу с руководителями разработчиков элек-
троники и IT-интеграторов. Обсуждался потенциальный 
переход группы на российскую вычислительную техни-
ку, в том числе специализированные процессоры для си-
стем ИИ. Сейчас «Сбер» использует оборудование Nvid-
ia, но у его руководства есть опасения, что американская 
корпорация может ограничить применение своих тех-
нологий. Это «существенно усложнит развитие ИИ-про-
ектов», поясняет собеседник „Ъ“, знакомый с ходом 
встречи. В частности, на оборудовании Nvidia работает 
представленный «Сбером» в 2019 году самый мощный 
в России суперкомпьютер Christofari.

По словам источников „Ъ“, топ-менеджмент банка на 
встрече интересовался, какие альтернативы смогут пред-
ложить российские компании. В распоряжении „Ъ“ есть 
презентация НТЦ «Модуль», которую замгендиректора 
компании Алексей Мохнаткин показал на этой встрече. 
В ней раскрывались перспективы использования нейро-
процессоров «Модуля» в ИИ-системах. Господин Мохнат-
кин и пресс-служба «Сбера» отказались от комментариев. 
В «Байкал Электроникс» подтвердили, что ее представи-
тель присутствовал на встрече, где «обсуждались пер-

спективы разработки и производства чипов для ИИ в РФ, 
варианты их применения и возможные рынки».

«Сбер» также может купить долю в российском или 
зарубежном дизайн-центре, рассказали „Ъ“ собеседник 
на рынке микроэлектроники, топ-менеджер крупного 
IT-интегратора, сотрудник госкорпорации и источник 
в правительстве. Два из них уточнили, что речь может 
идти о тайваньском производителе чипов VIA Technolo-
gies, который обладает лицензией на процессорную ар-
хитектуру x86. В «Сбере» этот вопрос не комментируют.

• «Сбер» выступил разработчиком «дорожной карты» феде-
рального проекта «Искусственный интеллект» стоимостью  
32 млрд руб. до 2030 года, включая 24,3 млрд. руб. из бюджета.
Минпромторг приветствует переход на отечественные 

решения и будет стремиться к тому, чтобы отечественная 
промышленность соответствовала запросам заказчиков 
как по цене, так и по качеству, заявил „Ъ“ заместитель главы 
Минпромторга Василий Шпак. «Будем поддерживать такой 
переход всем арсеналом мер господдержки»,— сказал он.

По словам исполнительного директора Ассоциации 
разработчиков и производителей электроники Ивана 
Покровского, покупка дизайн-центра выглядит риско-
ванной. «Подходить к задаче технологической независи-
мости в области ИИ нужно комплексно, с привлечением 
Минпромторга и Минцифры. Нужно создавать коопера-
цию профильных российских софтверных и хардвер-
ных компаний и совместно решать эту задачу не только 
для „Сбера“»,— говорит он. По его мнению, вкладываться 
нужно в рекрутинг ключевых зарубежных специалистов.

Однако гендиректор ЦНИИ «Электроника» Арсений 
Брыкин считает, что контроль над VIA Technologies помог 
бы «Сберу» избавиться от монополии Nvidia, «это нивели-
рует риски монополии поставщика». Но такую сделку мо-
гут заблокировать зарубежные регуляторы, предупре-
ждает господин Брыкин, также доступ к технологиям 
может быть ограничен патентным законодательством.

Никита Королев

ИИ немедленно выкупил
Сбербанк хочет приобрести дизайн-центр электроники

Минэкономики раскритикова-
ло подготовленный Федераль-
ной антимонопольной службой 
(ФАС) законопроект о госрегу-
лировании цен на гостиницы 
в дни крупных международных 
мероприятий. Эта мера избы-
точна и ничем не обоснована, 
считают в министерстве. Участ-
ники рынка опасаются, что пра-
ктика установления цен распро-
странится и на другие даты, на-
пример на новогодние празд-
ники и во время крупных спор-
тивных мероприятий.

Предлагаемые ФАС ограничения 
на стоимость услуг гостиниц во вре-
мя проведения особо значимых меж-
дународных мероприятий, включая 
ПМЭФ, Восточный экономический 
форум и инвестиционный форум 
в Сочи, являются избыточными и не-
обоснованными, следует из опубли-
кованного на портале regulation.
gov.ru заключения Минэкономики 
на соответствующий законопроект 
ФАС. В министерстве считают, что 
регулирование цен — ограничитель-
ный фактор для бизнеса.

ФАС подготовила законопроект 
в конце лета (см. „Ъ“ от 2 сентября). 
Документ предполагает, что во время 
крупных форумов допустимые цены 
на размещение в отелях должны рас-
считываться по утвержденной пра-
вительством методике. Соглас-
но предлагаемым ФАС поправкам 
к КоАП, за превышение предельной 
стоимости отельерам грозит штраф 
в двукратном размере излишне по-
лученной выручки, а неинформиро-
вание клиентов о предельной цене 
за номер — 300–500 тыс. руб.

ФАС, обосновывая необходимость 
регулировать цены на гостиницы, 
привела примеры роста расценок на 
номера в пятизвездных отелях Пе-
тербурга в дни проведения ПМЭФ. 

Но в Минэкономики настаивают, что 
такие отели составляют лишь 3,6% от 
общего номерного фонда в городе, 
в то время как распространить дейст-
вие законопроекта предлагается на 
всю индустрию. Также в министерст-
ве отмечают, что в сравнении с 2019 
годом средняя цена за номер в пятиз-

вездном отеле в Петербурге выросла 
на 10%, в то время как стоимость биле-
та на ПМЭФ — в 2,4 раза. Увеличение 
стоимости гостиничных услуг в дни 
таких форумов обусловлено не согла-
сованными действиями хозяйствую-
щих субъектов, а «самостоятельным 
планированием ими своей предпри-
нимательской деятельности с учетом 
экономической рентабельности», от-
мечают в Минэкономики со ссылкой 
на судебную практику.

В ФАС сообщили „Ъ“, что замеча-
ния Минэкономики приняты к све-
дению. Существующий порядок об-
суждения законопроектов позволяет 
как направить документ в прави-
тельство с отрицательным отзывом, 
так доработать инициативу с учетом 
всех поступивших в установленный 

срок замечаний и предложений, 
уточняет партнер коллегии адвока-
тов Pen & Paper Сергей Учитель. 

Предложения ФАС касаются лишь 
гостиниц, тем самым отельеры будут 
поставлены в ситуацию недобросо-
вестной конкуренции со стороны 
частного сектора и серого рынка, от-
мечает партнер Cushman & Wakefield 
Марина Смирнова. «Но опасность 
госрегулирования цен на гостинич-
ные услуги в дни международных ме-
роприятий в том, что это регулирова-
ние может легко перейти на другие 
периоды, например футбольные мат-
чи, новогодние праздники, и на дру-
гие города»,— предупреждает ди-
ректор Accor Hotels в России и СНГ 
Алексис Деларофф. По его словам, 
рост цен на гостиничные услуги в Пе-
тербурге в дни проведения ПМЭФ 
связан с высоким турсезоном. «Если 
проводить форум осенью и зимой, то 
это позволило бы снизить стоимость. 
Еще один вариант — отказаться от 
НДС в дни проведения таких фору-
мов, что позволит сразу снизить стои-
мость заселения на 20%»,— рассужда-
ет господин Деларофф. 

По его оценкам, сейчас выручка 
отельеров в Москве ниже на 15–20% 
от показателей 2019 года, а в худшем 
положении находятся гостиницы 
Петербурга, лишившиеся иностран-
ных туристов. По данным JLL, за-
грузка брендированных гостиниц 
Петербурга за девять месяцев это-
го года составила 44% против 68% 
в 2019 году. Аналогичный показа-
тель в Сочи за те же периоды соста-
вил 64% и 65% соответственно. Ви-
це-президент Cosmos Hotel Group 
Сергей Толчин ожидает, что в целом 
гостиничная отрасль восстановится 
к докризисным уровням в течение 
двух-трех лет.

Дмитрий Шестоперов,  
Дарья Андрианова

Острофорумное решение 
Минэкономики против ограничения цен  
на гостиницы в дни крупных мероприятий

Мы отталкиваем  
наших граждан  

от собственных гостиниц
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  

о росте цен на отели,  
в апреле 2021 года

Ц И Т А Т А

Росбанку, кредитовавшему груп-
пу СУ-155, спустя шесть лет по-
сле банкротства застройщика 
удалось продать последние ак-
тивы компании в подмосков-
ном Домодедово. Более 150 га 
выкупила тюменская «Страна  
Девелопмент», еще 31 га — под-
московный девелопер САС. 
Интерес застройщиков к Под-
московью вполне объясним: 
в условиях высокой стоимости 
жилья в Москве потенциальные  
покупатели могут переориен-
тироваться на покупку жилья 
в новостройках в области.

Как выяснил “Ъ“ из данных ЕГРН, 
152 га в Домодедово перешли ООО 
«Специализированный застройщик 
„На Минской“». По данным Kartote-
ka.ru, бенефициарами этой компа-
нии через цепочку юрлиц в равных 
долях выступают владельцы тюмен-
ского застройщика «Страна Девелоп-
мент» Александр Гайдуков и Игорь 
Бутаков. Еще 30,8 га выкупило ООО 
«Строительно-инвестиционная ком-
пания „САС“» (застройщик ЖК «ВЛю-
берцы», «Андреевский квартал» 
и «Подмосковные вечера»), следует из 
ЕГРН. В «Стране Девелопмент» и осно-
ватель САС Николай Поздняков под-
твердили информацию о сделках.

Исходно эти земли принадлежа-
ли ООО «Шатово», которое контроли-
ровалось группой СУ-155. Созданная 
в 1993 году Михаилом Балакиным 
компания была одной из крупней-
ших на рынке новостроек в Москве 

и Подмосковье и ежегодно возводи-
ла по 1,5 млн кв. м жилья и коммер-
ческой недвижимости. В 2015 году за-
стройщик был признан банкротом. 

Площадки СУ-155 в Домодедово 
остались за одним из кредиторов за-
стройщика — Росбанком. Там пот-
вердели „Ъ“, что эти земли были ре-
ализованы как залоговое имущество. 

В «Стране Девелопмент» сообщи-
ли, что на выкупленной площадке 
планируют построить жилой ком-
плекс с торговой и бытовой инфра-
структурой. САС тоже будет строить 
в Домодедово жилье, но пока пара-
метры проекта согласовываются 
с местными властями, говорит Ни-
колай Поздняков.

В определении суда во время бан-
кротства ООО «Шатово» в 2015 году 
рыночная стоимость обеих площа-
док, принадлежащих в Домодедово 
СУ-155, оценивалась в 2,05 млрд руб. 
Сейчас их общая цена может состав-
лять около 1,5 млрд руб., считает ген-
директор «Гео Девелопмента» Мак-
сим Лещев. Суммарно там можно 
построить около 1,3 млн кв. м жилья, 
затраты на которые составят около 
57 млрд руб., а выручка — 115 млрд 
руб., подсчитала управляющий парт-
нер «Метриума» Надежда Коркка.

Строительство займет не менее 
10–15 лет, поэтому не исключено, 
что новые владельцы решат при-
влечь в партнерство других игроков, 
полагает аналитик департамента жи-
лой недвижимости Accent Capital 
Игорь Талалов. К тому же в этой ло-

кации намного выгоднее поделить 
участок на несколько проектов, за 
которые будут отвечать девелоперы 
из разных сегментов, добавляет ген-
директор ILM Иван Ивлиев. Впрочем, 
согласно проекту планировки терри-
тории, на участке «Страны Девелоп-
мент» запланировано строительство 
транспортной развязки, которая зай-
мет не менее 70 га, что значительно 
уменьшит объем строительства жи-
лья, уточняет господин Лещев.

Ограниченное предложение круп-
ных участков для освоения в Москве 
делает земельные активы в ближнем 
Подмосковье привлекательными для 
развивающихся в столичном регионе 
застройщиков, подчеркивает партнер 
Colliers Владимир Сергунин. К тому же 
высокие цены в Москве дают возмож-
ность для развития проектов, располо-
женных дальше 20 км от МКАД, счита-
ет Игорь Талалов. «Уровень реальных 
доходов большей части населения 
продолжает стагнировать, в то время 
как рост цен на недвижимость опере-
жает инфляцию»,— добавляет он.

По подсчетам CEO Dataflat.ru 
Александра Пыпина, в Москве в ав-
густе 2021 года цена в новостройках 
выросла на 55%, до 309 тыс. руб. за 
1 кв. м, по сравнению с августом 2019 
года. В то же время, сравнивает экс-
перт, в Подмосковье цена выросла на 
48%, до 139 тыс. руб. за 1 кв. м. Пока 
же, соглашается Игорь Талалов, цены 
в области остаются доступными для 
потенциальных покупателей.

Дарья Андрианова

Росбанк покинул Домодедово
Банк продал бывшие земли обанкротившейся СУ-155

По просьбе МГТС Федеральная  
антимонопольная служба (ФАС) 
готовится пересмотреть пре-
дельные максимальные тари-
фы на услуги местной и вну-
тризоновой телефонной связи 
в Москве, где компания высту-
пает монополистом. Для част-
ных потребителей рост цен мо-
жет превысить 5%, для корпо-
ративных пользователей сто-
имость услуг не изменится. 
Основными потребителями 
проводной телефонии остают-
ся пожилые люди и бизнес.  
Но в сегменте частных лиц 
у МГТС нет конкурентов, в то 
время как бизнес все активнее 
переходит на услуги виртуаль-
ных АТС и IP-телефонию, объяс-
няют эксперты.

„Ъ“ ознакомился с проектом при-
каза ФАС, который устанавливает 
предельные максимальные тарифы 
на услуги местной и внутризоновой 
телефонной связи, предоставляемые 
МГТС (принадлежит МТС) в Москве. 
Документ опубликован для общест-
венного обсуждения на regulation.
gov.ru 9 ноября. Из него следует, что 
изменения проводятся по обраще-
нию в ФАС самой компании. По ре-
зультатам расчетов службы тарифы 
на услугу предоставления абонент-
ской линии увеличатся на 4,3% (в том 
числе для населения — на 5,1%). Для 
организаций они не изменятся. 
В среднем по регулируемым услугам 
связи увеличение тарифов составит 
2,6%, следует из материалов ФАС. По-

следний раз служба пересматривала 
тарифы МГТС в конце 2018 года.

По данным «ТМТ Консалтинга», 
на рынке фиксированной телефо-
нии для частных лиц в Москве МГТС 
занимает 94%. По оценке iKS-Con-
sulting, доля компании в сегменте 
проводной связи для корпоратив-
ных клиентов — 38–39%. В нем так-
же работают «Ростелеком», «Вым-
пелком», «МегаФон» и несколько 
небольших операторов, доля кото-
рых незначительна.

Доходы операторов от фиксиро-
ванной телефонии ежегодно сни-
жаются. По итогам 2020 года про-
дажи МГТС в сегменте снизились 
с 1,62 млрд руб. до 1,46 млрд руб. 
В компании „Ъ“ пояснили, что тари-
фы на проводную телефонию регу-
лируются государством и в послед-
ние два года не менялись, «в то время 
как затраты на поддержание линий 
связи растут». Собеседник „Ъ“, близ-
кий к компании, подчеркнул, что 
окончательное решение о повы-
шении тарифов МГТС будет прини-
мать после вступления приказа ФАС 
в силу. Произойти, по его словам, 
это может не раньше середины 2022 
года. В ФАС не ответили на запрос.

С 1 июня тарифы на стационар-
ную телефонию в соответствии с ре-
шением ФАС уже поднял «Ростеле-
ком» (у него статус монополиста по 
России, тогда как у МГТС — только 
по Москве). «Пересмотр проводит-
ся не чаще одного раза в год, поэто-
му в ближайшее время изменений 
не будет. Средневзвешенная индек-

сация тарифов составила чуть более 
2%. К примеру, плата за предоставле-
ние абонентской линии повысилась 
на 5 руб.»,— рассказали в компании. 
Индексация была значительно ниже 
уровня инфляции и составила 2,3% 
одинаково для всех сегментов (B2C 
и B2B), подчеркнул представитель 
оператора. Выручка «Ростелекома» от 
фиксированной телефонии по ито-
гам третьего квартала снизилась на 
10% по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года и составила 
12 млрд руб. Число абонентов мест-
ной связи сократилось за этот пери-
од на 11%, до 12,9 млн.

Основными потребителями фик-
сированной телефонии остаются 
пожилые люди и бизнес, говорит 
гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков. Он отметил, что операторы 
проводной телефонии каждый год 
повышают цены на свои услуги, при 
этом «Ростелеком» и МГТС, как моно-
полисты, согласовывают новые рас-
ценки с ФАС. По словам аналитика, 
рост цен на телефонию для частных 
лиц обусловлен отсутствием конку-
ренции в этом сегменте: «Физлица 
в Москве могут пользоваться услу-
гами только МГТС или не исполь-
зовать фиксированную телефонию 
вообще». Бизнес, отмечает госпо-
дин Кусков, может воспользоваться 
услугами и альтернативных опера-
торов, а также все больше переходит 
на использование виртуальных АТС 
и IP-телефонии.

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк

МГТС дозвонилась до ФАС
Служба может согласовать рост тарифов  
проводной телефонии в Москве
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первые лица

— А как он может соответство-
вать, если виды деятельности 
(транспортировка и продажа 
газа) не разделены? Или рассма-
тривается возможность того, что 
точка сдачи по контрактам на 
поставку газа через «Северный 
поток-2» будет изменена на гра-
ницу РФ?
— Если нет разделения, то могут 
быть ограничения. Все будет зави-
сеть от того, где точка поставки, а это 
не определено, это коммерческая 
информация. Сейчас идет сертифи-
кация «Северного потока-2» как неза-
висимого поставщика.
— Вы ожидаете, что сертифика-
ция завершится в этом году? Мо-
гут ли «Северному потоку-2» дать 
временное разрешение?
— Я не даю прогнозы по этой теме.
— С точки зрения Минэнерго, 
нужно либерализовать оптовые 
цены на газ?
— Мы не рассматриваем этот вопрос.
— Почему?
— Потому что решение уже приня-
то. Тема — либерализация цен, отде-
ление газотранспортной части от до-
бычи — возникла не вчера. Пока ре-
шение такое, какое есть. И «Газпром» 
такой, какой есть.
— Какова необходимость в допол-
нительных источниках финанси-
рования программы догазифика-
ции, помимо средств «Газпрома»?
— Сейчас вышли нормативные 
акты. Там записан порядок взаи-
модействия независимого и реги-
онального операторов с органами 
власти, газораспределительными 
организациями и так далее. В прави-
лах написано, что должна быть опре-
делена процедура финансирования, 
источником которого будет инвести-
ционная программа «Газпрома»: та-
риф на газораспределительные орга-
низации, спецнадбавка и так далее. 
Цифра пока еще уточняется, так как 
зависит от заявок. У нас сегодня уже 
почти 470 тыс. заявок на догазифика-
цию, пятая часть договоров заключе-
на, работа идет полным ходом.
— С 2022 года тариф на газ для 
промышленности начнет ра-
сти выше прогнозного уровня — 
на 5% вместо 3%. Связано ли это 
с включением расходов на гази-
фикацию в тариф?
— Нет, мы не связываем эти вещи. 
Это связано с темпом инфляции, 
который по-прежнему превышает 
темп индексации цен на газ, и дви-
жением в сторону экономически 
обоснованного тарифа.
— Сейчас обсуждается проект 
строительства газопровода «Союз 
Восток» в Китай через Монголию, 
при этом пока нет контракта на 
поставку газа. Не следует ли, по 
вашему мнению, сначала заклю-
чить контракт, а потом уже обсу-
ждать все остальное?
— Эти процессы идут одновремен-
но. Необходимо провести анализ 
экономических параметров, догово-
риться, где пройдет газопровод. Ра-
бочие группы продолжают взаимо-
действовать по этой теме. Процесс 
идет.
— Есть ли перспектива получения 
от Китая части средств на строи-
тельство газопровода? Или «Газ-
пром» готов строить трубу полно-
стью за свои средства?
— Это будет предметом переговоров 
с нашими китайскими партнерами.

— На каких условиях могут быть 
продлены контракты на постав-
ку газа в Турцию на 8 млрд кубо-
метров, которые истекают в кон-
це года?
— Это тоже коммерческие условия. 
Там даже не объемы сейчас опреде-
ляются, а технические возможности 
поставок. Также с компаниями ве-
дутся переговоры по ценам.
— Там есть контракты, которые 
в свое время были переданы неза-
висимым турецким импортерам: 
те зачастую плохо по ним плати-
ли в последние годы, банкроти-
лись. Возможна ли передача этих 
объемов обратно Botas?
— И с Botas, и с турецкими властями 
идут переговоры. Процесс непро-
стой, но турецкие партнеры заинте-
ресованы. Думаю, что решение най-
дется.
— Решен ли, на ваш взгляд, во-
прос по освоению гигантского 
Тамбейского месторождения «Газ-
прома» на Ямале? НОВАТЭК пред-
лагал купить его и использовать 
газ для СПГ.
— Решений относительно финаль-
ной конфигурации использования 
ресурсной базы Ямала еще нет — во-
прос продолжает прорабатываться.
— Как принятие этой конфигура-
ции может повлиять на решение 
«Газпрома» о передаче этого акти-

ва НОВАТЭКу? Это ведь две ком-
мерческие структуры.
— Это один из сценариев.
— Правительство обсуждает меры 
дополнительной поддержки до-
бычи газа в Надым-Пур-Тазе. О ка-
ких конкретно мерах идет речь?
— Мы поддерживаем освоение или 
стимулирование разработки исто-

щенных месторождений газа, а так-
же вовлечение более сложных запа-
сов в разработку.
— Речь идет о снижении НДПИ? 
В каком объеме?
— Параметров еще нет, но мы точно 
будем выступать за допподдержку.
— Будете ли вносить изменения 
в нормативную базу для возмож-
ности закачки СО2 в пласт?
— Никаких нормативно-правовых 
актов на эту тему сейчас нет. Будем 
разрабатывать — совместная работа 
с Роснедрами уже ведется.
— Определен ли уже источник по-
ставок СПГ для газификации Кам-
чатки?
— Нет.
— Как там будет формироваться 
тариф?
— Не решили. Были обсуждения 
с несколькими потенциальными по-
ставщиками при условии, что за гос-
средства будет построена регазифи-
кационная часть, которая оценива-
лась в 18 млрд руб. Ну а дальше там 
вопрос, по какой цене поставщик 
газа будет продавать этот газ и кто 
будет субсидировать разницу в сто-
имости. Сейчас эта тема в повестке 
не стоит. Вопрос, конечно, нужно ре-
шать. Но надо еще исследовать тему: 
что дешевле — мазут или СПГ.
— СПГ «Газпрома» может быть ис-
пользован?

— Да.
— Но «Газпром» не хочет его по-
ставлять?
— Рассматриваются разные вариан-
ты, вопрос должен быть решен.
— По газификации Мурманской 
области были две опции — тянуть 
трубу или поставлять СПГ. Опре-
делились ли с каким-то из этих ва-
риантов?
— Если говорить про сетевой газ, то 
стоимость строительства газопрово-
да в регион составляет 300–350 млрд 
руб. Кроме того, нужно определить 
объем потребления и договориться 
о ценах в зависимости от этого спро-
са. Оба варианта достаточно доро-
гие, без господдержки не обойтись. 
Мы пока не видим достаточного 
спроса на трубопроводный газ.
— А поставки СПГ? Ведь в порту 
Мурманска строится перегрузоч-
ный терминал НОВАТЭКа.
— СПГ тоже рассматривается, но 
пока не пришли к такой конструк-
ции, которая устроила бы всех. Пока 
губернатор с компанией прорабаты-
вают прогнозные объемы спроса. 
СПГ можно было бы распределять 
по котельным, но вопрос до конца 
не решен. При этом мы видим, что 
в большей части ситуаций СПГ вы-
годнее мазута.
— В мае была принята генсхе-
ма развития нефтяной отра-
сли до 2035 года, и там в качест-
ве основного был принят инер-
ционный сценарий, согласно ко-
торому нефтедобыча в России не 
вырастет выше пика 2019 года 
(560,3 млн тонн). На ваш взгляд, 
следует ли нам давать налоговые 
льготы, чтобы добычу все-таки 
наращивать?
— Мы считаем, что в 2023–2024 годах 
добыча составит около 560 млн тонн. 
Наша задача — обеспечить конку-
рентоспособность нашего ресурса на 
мировом рынке, а не гнаться только 
за цифрой добычи. Мы также долж-
ны внести изменения в энергостра-
тегию, возможно в генсхемы нефтя-

ной, газовой, угольной отраслей, ис-
ходя из стратегии низкоуглеродного 
развития, и продлить горизонт пла-
нирования до 2050 года.
— Учитывая энергопереход, есть 
ли смысл наращивать добычу или 
имеет смысл ее стабилизировать?
— Имеет смысл стабилизировать. 
Сегодня 2021 год, на мой взгляд, 
пока рано говорить о закате нефтя-
ной эры. Надо монетизировать запа-
сы. Отмечу, что такого подхода при-
держиваемся не только мы, но и за-
рубежные партнеры.
— В прошлом году целый ряд 
больших налоговых льгот были, 
по сути, отменены — на сверх-
вязкую нефть, на выработанные 
месторождения. По сверхвязкой 
нефти было поручение президен-
та дополнительно проработать 
вопрос. В какой стадии сейчас 
этот вопрос?
— Создана экспертная группа по на-
логовому законодательству при ко-
митете Госдумы по бюджету, в кото-
рой работают и Минэнерго, и Мин-
фин. Идет конструктивный диалог. 
Обсуждаются все варианты, вклю-

чая расширение налога на дополни-
тельный доход (НДД), который взят 
за основу.
— Обсуждаете ли вы корректи-
ровку демпфера на топливо, учи-
тывая, как выросли цены на 
нефть?
— Кто только не ругает демпфер. То 
производители, то розничные про-
давцы, но механизм работает, он 
свою роль сыграл и показал свою эф-
фективность. Если бы не было дем-
пфера, по нашим оценкам, бензин 
был бы дороже рублей на 15. Мы сле-
дим за ситуацией с ценами на бен-

зин. Нельзя просто так корректиро-
вать демпфер, надо понимать для 
чего, но в случае необходимости кор-
ректировки могут обсуждаться.
— Сейчас эффективная доля го-
сударства в «Роснефти» ниже 50%. 
«Роснефть» остается госкомпа-
нией? Может ли правительство 
по-прежнему управлять ею через 
директивы членам совета дирек-
торов? Может ли «Роснефть» пре-
тендовать, например, на шельфо-
вые участки как госкомпания?
— Не все директивы проходят через 
нас. Компания всегда в конструктив-
ном ключе ведет свое взаимодейст-
вие с государством.
— То есть с тех пор, как часть ак-
ций из пакета РФ была передана 
самой «Роснефти», ничего не из-
менилось?
— Не изменилось.
— Много денег вкладывается 
в развитие инфраструктуры Даль-
него Востока для вывоза угля, под 

новые объемы добычи. При этом 
в рамках энергоперехода спрос 
на уголь будет падать первым. 
Насколько такие вложения эф-
фективны, если через десять лет 
спрос может резко упасть?
— Десять лет — это приличный срок. 
Китай потребляет столько угля, что 
наш суммарный экспорт, составля-
ющий чуть больше 200 млн тонн — 
это капля в море. Мы понимаем, что 
общемировое потребление угля бу-
дет сокращаться не такими темпа-
ми, как изначально прогнозирова-
ли в Европе. Кстати, именно в Евро-
пу по сравнению с прошлым годом 
объем российских поставок угля уве-
личился на 10%.

Конечно, в будущем потребле-
ние угля будет снижаться. Планиру-
ем в стратегии развития угольной от-
расли учитывать это постепенное со-
кращение, но это не самоцель. Нуж-
но или вкладывать деньги в строи-
тельство новых эффективных уголь-
ных энергоблоков, на сверхкрити-
ческих параметрах, как это делает 
тот же Китай, или переводить стан-
ции на газ. Мы должны принимать 
разумные и экономически взвешен-
ные решения. Должны идти естест-
венные процессы, которые приве-
дут к снижению объемов потребле-
ния энергетического угля. По нашим 
прогнозам, к 2050 году в энергоба-
лансе России определенный объем 
внутреннего потребления угля все 
равно остается. Повторюсь, в энер-
гетике нельзя делать резких, непро-
думанных движений, эта отрасль не 
любит непонятных экспериментов, 
а резкий отказ от угля или любое дру-
гое резкое изменение энерготоплив-
ного баланса может привести к тяже-
лым последствиям.
— Правильно ли мы понимаем, 
что электрификации БАМа в обо-
зримом будущем не будет?
— Затраты на электрификацию 
очень большие. Мы разработали ме-
роприятия под первый этап расши-
рения, потом сделали под второй. 
Это все требует расходов, строитель-
ства ЛЭП и так далее. И теперь тре-
тий этап. Если бы нам сразу сказали 
про три этапа, то мы бы сформиро-
вали более эффективную схему элек-
трификации, это было бы как мини-
мум дешевле.
— Насколько велики могут быть 
затраты на электрификацию тре-
тьего этапа?
— Совокупные затраты третьего эта-
па, по предварительным расчетам 
составят примерно 1 трлн руб., пото-
му что нужно генерацию снова стро-
ить, линии электропередачи.
— Сейчас уголь из Кузбасса выво-
зится в рамках определенной кво-
ты по соглашению с регионом, 
где ОАО РЖД и Минэнерго тоже 
являются участниками. Плани-
руется ли заключать подобные 
соглашения с другими региона-
ми — Бурятией, Хакасией?

— Тема сложная, тем более когда 
есть определенные ограничения 
(пропускной способности инфра-
структуры.— „Ъ“). Сейчас действу-
ют правила недискриминационно-
го доступа, но есть отдельные префе-
ренции для Кузбасса. У компаний, 
которые работают в этих республи-
ках, есть свои планы по вывозу угля, 
на основе которых формируются ре-
гиональные бюджеты, а значит, и вся 
социальная сфера. На местах хотят 
все это увязать, но пока есть ограни-
чения. Учесть пожелания всех — не-
простая задача.

— Следует ли ожидать повыше-
ния НДПИ на энергетический 
уголь после того, как с 2022 года 
его повысят для коксующегося 
угля?
— В течение 2022 года будет прово-
диться анализ. Но даже если будет 
повышение, оно будет небольшим.
— Планируете ли вы дополни-
тельную настройку параметров 
программы модернизации ТЭС, 
чтобы учитывать климатиче-
ские требования при отборе про-
ектов?
— Да, будем предлагать продление 
программы модернизации после 
2031 года. Квоты пока не обсуждаем. 
Надо посмотреть, как будут работать 
инновационные турбины (большие 
газовые турбины российского про-
изводства.— „Ъ“).
— Наступит ли вообще когда-ни-
будь момент, когда капитальный 
ремонт генкомпании будут за 
свой счет делать?

— Не думайте, что все генкомпании 
только и ждут программы модерни-
зации. Ремонты проводятся. Просто 
масштабная реконструкция доро-
го стоит и не окупается в рамках те-
кущих цен. Отвечая на ваш вопрос, 
я думаю, что момент обязательно 
наступит, если мы будем делать ак-
цент больше на когенерацию. Сама 
тема будет по-другому звучать.
— На сколько лет вы хотите про-
длить программу модерниза-
ции? Будет ли снижаться доход-
ность?
— Прорабатываем пока на десять 
лет с 2031 года, подходы находят-
ся в проработке, в следующем году 
выйдем с конкретным предложени-
ем. Доходность будет зависеть от об-
щей экономической ситуации.
— Планирует ли Минэнерго пере-
сматривать правила поддержки 
по ДПМ ВИЭ из-за того, что в ве-
тре фактически достигнут сете-
вой паритет?
— Думаю, что отменять уже заяв-
ленную программу до 2035 года с ее 
долгосрочными стимулами, объе-
мами и прочим — плохая идея. По-
сле 2030 года надо вернуться к это-
му вопросу, и исходя из ценового 
паритета, принять необходимые 
решения. Сами инвесторы к этому 
придут.
— Минэнерго предлагало прове-
сти технологически нейтраль-
ный отбор для энергоснабже-
ния БАМа, но ГЭС и ВИЭ впослед-
ствии исключили. Можно ли те-
перь назвать его технологически 
нейтральным, если фактически 
в качестве претендентов остались 
только СУЭК с угольной генераци-
ей и «Интер РАО» с газовой?
— Тема с технологически нейтраль-
ным отбором хорошая. Но сейчас 
у нас есть сроки реализации меро-
приятий по энергообеспечению 
Восточного полигона, и в такие сро-
ки построить ГЭС невозможно. Как 
минимум нужен год на изыскания, 
потом исследования грунтов. Ис-
пользовать ВИЭ можно, конечно, но 
будет так: ветер есть — поезд идет, 
ветра нет — поезд встал. В такие сро-
ки реально построить только ТЭС.
— Помимо этого Минэнерго сей-
час разрабатывает еще какие-то 
меры по снижению перекрестно-
го субсидирования?
— Я считаю, что «перекрестку» нель-
зя полностью ликвидировать. Мы 
же тариф для населения сдержи-
ваем за счет промышленности. Во 
многих странах такая практика. 
Нужно «перекрестку» сократить, 
и тем более нельзя ее наращивать. 
Нельзя все развивать за счет энер-
горынка, чтобы любой, кто захочет, 
вешал все на рынок. Мы занима-
ем жесткую позицию сдерживания 
этих новых предложений. А так, ко-
нечно, нужно подумать и о льгот-
ном техприсоединении — это во-
прос из той же серии.
— Тогда встает закономерный во-
прос о финансировании новой 
волны мусоросжигающих ТЭС, ко-
торые хочет построить «Рос тех».
— Я против. То, что инвесторы се-
годня даже с пятью (строящими-
ся мусорными ТЭС.— „Ъ“) плохо 
справляются,— это тоже показа-
тель. Энергорынок — это не базар, 
а жесточайшие требования. Нужно 
исполнять принятые на себя обя-
зательства — это моя четкая пози-
ция. Пока в правительстве сохране-
но мнение о том, что эти 25 МТЭС 
пока не рассматриваем. Вот отра-
ботают технологию на существую-
щих пяти, а дальше пусть объясня-
ют, причем здесь энергорынок.

Интервью взяла 
Татьяна Дятел

полная версия 
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«Энергорынок — это не базар»

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  Э Н Е Р Г Е Т И К И  Р Ф

Создано 12 мая 2008 года при разделении Министерства промышленности и энергетики. Является федеральным органом ис-
полнительной власти, отвечающим за государственную политику в сфере топливно-энергетического комплекса, возобновляе-
мых источников энергии, энергосбережения и энергетической эффективности.

В структуру Минэнерго входят 10 департаментов. В ведении министерства находятся 18 федеральных государственных 
учреждений и предприятий. Бюджет Минэнерго в 2020 году составил 22,8 млрд руб., на 2021 год запланирован в размере 
19,9 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш У Л Ь Г И Н О В  Н И К О Л А Й  Г Р И Г О Р Ь Е В И Ч

Родился 18 мая 1951 года в селе Саблинское Ставропольского края. В 1973 году окончил Новочеркасский политехнический ин-
ститут по специальности «электроснабжение промышленных предприятий и городов», затем служил в армии. С 1975 года — 
инженер в пятигорском отделении института «Сельэнергопроект». В 1976–1998 годах — в «Ставропольэнерго» прошел путь от 
инженера до начальника центральной диспетчерской службы. С 1998 года — заместитель директора в Объединенном диспет-
черском управлении Северного Кавказа (филиал РАО «ЕЭС России»).

С 2002 года — член правления, директор по техническому аудиту «Системного оператора единой энергетической системы» 
(АО СО ЕЭС), с 2004 года — зампред правления, первый зампред правления компании. С 2015 года был председателем правле-
ния — гендиректором ПАО «РусГидро». 10 ноября 2020 года назначен главой Минэнерго России. С июня 2021 года — председа-
тель совета директоров АО СО ЕЭС. Член совета директоров «Россетей», «РусГидро», «Газпрома».

Кандидат технических наук. Награжден орденом Почета за подготовку энергосистемы к Олимпиаде-2014 в Сочи и медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Тема — либерализация цен, отделение 
газотранспортной части от добычи — 
возникла не вчера. Пока решение такое, 
какое есть. И «Газпром» такой, какой есть

Сегодня 2021 год, на мой взгляд,  
пока рано говорить о закате нефтяной эры. 
Надо монетизировать запасы

В энергетике нельзя делать резких, 
непродуманных движений, эта отрасль 
не любит непонятных экспериментов
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Поставленный на сцене Екатеринбург-
ского театра оперы и балета «Евгений 
Онегин» режиссера Дмитрия Волкостре-
лова, сценографа Ксении Перетрухиной 
и дирижера Константина Чудовского — 
спектакль в своем роде необыкновен-
ный: сколь театрально бережный, столь 
и музыкально неаккуратный по отноше-
нию к классике. О парадоксах одного 
из ключевых событий оперного сезона 
рассказывает Юлия Бедерова.

ремьера, запланированная на 2020 
год, была отложена из-за пандемии, но Дмит-
рия Волкострелова на конвенциональной 
оперной сцене ждали не только поэтому. 
Возможно, самый музыкальный режиссер 
«новой драмы» поставил несколько действи-
тельно музыкальных спектаклей (оперу «Три 
четыре» Бориса Филановского—Льва Рубин-
штейна, «Лекции» Кейджа, «Диджея Павла» 
и «Хорошо темперированные грамоты»). Но 
и другие театральные структуры у Волко-
стрелова (пространство, время, тембр, ин-
тонация) выстраиваются как музыкальные 
и звучат, обнажая режиссерский метод рабо-
ты по формуле Сьюзен Зонтаг: «против ин-
терпретации».

Интерпретирующий, или, как его назы-
вают в опере, режиссерский, театр поста-
новщикам не близок. Волкострелов, опер-
ный дебютант, и Перетрухина с ее оперным 
опытом вместе делают другой, тактильно-по-
этический театр. Он скроен не из литератур-

ных метафор и нарративных секвенций, 
а из встреч и прикосновений людей, пред-
метов, исполнителей на сцене, их собствен-
ного и зрительского опыта в спектакле. За-
навеса нет, действие начинается задолго до 
начала и не заканчивается ни в антрактах, 
ни после официального конца. На сцене, за-
тянутой черным бархатом,— 57 пронизыва-
ющих высоту и глубину тоненьких березо-
вых стволов (настоящих). В трех актах они 
медленно исчезают, взмывая под колосни-
ки, оставляя героев в пустом провале време-
ни. Субтитры помещают оперу в дополнен-
ную реальность пушкинского романа — его 
эпиграфы и строфы вписывают Чайковско-
го в Пушкина. В оперных главах действуют 
30 стульев фабрики «Тонет», восемь ампир-
ных кресел, два стола, три антикварные лю-
стры, одна кровать, одно гусиное перо, одна 
туристическая палатка, два прожектора (ху-
дожник по свету Илья Пашнин дает им пер-
сональный голос) и прочие настоящие, не 
бутафорские предметы. Вместе с поющими 
Татьяной и Онегиным, Ленским и Ольгой на 
сцене их бессловесные, но не бесхарактер-
ные юные и пожилые версии, предки и на-
следники: Татьяна Дмитриевна, Таня, Ольга 
Дмитриевна и другие. Нарядный хор, персо-
нажи второго положения, все пары главных 
героев и одна собака достраивают эфемер-
но строгую математику спектакля о непре-
рывном времени и русской травме беско-
нечного разрыва с прошлым, утраты связей, 
ускользнувшего «на самом деле».

Вместе с художником по костюмам Ле-
шей Лобановым, решающим математиче-

ские уравнения фасонов и цветов (пары 
главных героев и почти дублирующие их 
пары трех разных возрастов живут в спекта-
кле в разных временах и костюмах — в сов-
ременности и в обобщенном прошлом Пуш-
кина—Чайковского), авторы спектакля 
ищут, слышат, в прямом смысле нащупыва-
ют связность и разрывы в надрывах писем, 
в гармонических секвенциях, в отрывочной 
одновременности ансамблей, в обрывочно-
сти интонационной ткани, в балетных но-
мерах (хореограф Максим Петров). Три исто-
рии двух пар — Татьяны и Онегина, Ленского 
и Ольги (канонические пары Пушкина—
Чайковского движутся в точном соответст-
вии с текстом, другие на него не посягают) — 
разворачиваются одновременно, но герои 
вдруг начинают еле заметно взаимодейст-
вовать, трагически пересекаясь. На большой 
сцене тихо вырастает по-настоящему лири-
ческая, интимная история памяти — настыр-
ной и случайной, о прошлом и настоящем.

Новый «Онегин» — тот редкий случай, 
когда собранная из полувзглядов, полуже-
стов, в пол-оборота, на полуслове театраль-
ная партитура в целом и в деталях должна 
звучать и двигаться вместе с музыкальным 
материалом к финальной реплике из пер-
вой редакции оперы — про смерть, а не по-
зор. Но неслыханное дело — драматическое 
несовпадение театрального и музыкально-
го качества спектакля так откровенно, что 
кажется даже не досадным, а почти трагиче-
ским недоразумением.

То, что в спектакле звучит из оркестровой 
ямы, иначе как трагедией не назовешь, хотя 

местами речь идет о фарсе. Собрание случай-
ных глав вне ритма (часто перпендикуляр-
ного с солистами или хором), вне интонации 
и формы (здесь судорожной, непредсказуе-
мо галопирующей или вдруг застывающей) 
превращается в проблему. Можно было бы 
списать ее на недопонимание между ре-
жиссером и дирижером (такое случается), 
но для чего тогда душить солистов в ариях 
обездвиженным оркестром, упрыгивать от 
них в ансамблях, выкидывать из тонально-
сти ориентировочными соло и нестройны-
ми тутти? Загадка нового «Онегина», надо 

надеяться, когда-то будет уж решена, тем бо-
лее что в нем работает несколько собранных 
и аккуратных, по-разному трогательных со-
ставов: кому-то ближе станет актерски и во-
кально крепкий премьерный квартет (Та-
тьяна — Елена Павлова, Онегин — Максим 
Шлыков, Ленский — Сергей Осовин, Оль-
га — Вера Позолотина), кому-то — трепетная 
Ольга Семенищева (Татьяна) или азартный 
Ленский — Владимир Чеберяк. Но так или 
иначе спектакль, продолжающий «русскую 
трилогию» Волкострелова («Русская клас-
сика», «Русский романс», теперь «Онегин»), 
кажется не только одним из самых безыс-
ходных, но и самых чутких по отношению 
к Чайковскому театральных сочинений. На-
верное, поэтому фальшь в оркестре для него 
так чувствительна.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Полусмешной, полупечальный
Дмитрий Волкострелов поставил «Евгения Онегина»

В прокат вышли «Вечные» — очередная 
часть кинематографической вселен-
ной Marvel (MCU), поставленная облада-
тельницей двух «Оскаров» Хлоей Чжао. 
Внимательный зритель обнаружит в эпи-
ческом блокбастере следы ее автор-
ского стиля, а также отсылки к картинам 
Д. У. Гриффита, Эйзенштейна, Куросавы 
и других великих режиссеров-демиур-
гов, но только не занимательность,  
связную историю и живые характеры. 
Рассказывает Юлия Шагельман.

ожно долго спорить и пи-
сать диссертации о том, что сделало филь-
мы Marvel такими универсально популяр-
ными и заставило миллионы зрителей по 
всему миру полюбить их больше, чем любят 
просто кино, пусть даже очень хорошее (ка-
ковым, будем честны, можно счесть от силы 
треть франшизы). Одним из главных секре-
тов, пожалуй, можно счесть то, что при всем 
грандиозном размахе и масштабных спе-
цэффектах картины первых трех фаз MCU 
по сути своей были простыми историями 
об обычных людях в необычных обстоятель-
ствах. Будь то подросток, укушенный ради-
оактивным пауком, хилый бруклинский 
заморыш, превратившийся в результате не-
удачного правительственного эксперимента 
в суперсолдата или даже гений/миллионер/
плейбой/филантроп, сделавший состояние 
на продаже оружия и ощутивший на себе 
последствия применения своей же продук-
ции,— в самом фантастическом антураже 
они оставались нашими дружелюбными со-
седями, чьи радости и горести были понят-
ны каждому из сидящих в кинозале.

Совсем другое дело — Вечные. Это, нату-
рально, бессмертные и неуязвимые особи, 
созданные существами еще более высокого 
порядка, Целестиалами, с единственной це-
лью: защищать человечество, находившееся 
на тот момент на зачаточной стадии разви-
тия, от жутких (но обескураживающе плохо 
отрисованных, а потому вызывающих скорее 
смех, чем ужас) чудовищ Девиантов. Вечные, 
названные слегка видоизмененными имена-

ми богов и героев, для которых, если верить 
фильму, они-то и послужили прототипами — 
например, Серси (Джемма Чан), Икарис (Ри-
чард Мэдден), Аяк (Сальма Хайек), Гильгамеш 
(Дон Ли), Фина, то бишь Афина (Анджелина 
Джоли), а также почему-то Спрайт (Лия Мак-
хью),— перебили Девиантов за какие-то пять 
тысяч лет, а в свободное время подарили лю-
дям примерно все, от колеса до мифологии. 
Правда, так получилось, что свою деятель-
ность они развернули в основном в Междуре-
чье и на прилегающих территориях — несмо-
тря на декларативное расовое и этническое 
разнообразие актерского состава, целые кон-
тиненты и цивилизации, как обычно, оказа-
лись авторами позабыты.

Таким образом, на протяжении пример-
но трети 157-минутного хронометража ос-
новные проблемы персонажей сводятся 
к тому, что они слишком хороши для нашей 
скромной планетки, где им пришлось за-
стрять на семь тысяч лет. Возможно, найдут-
ся достаточно эмпатичные зрители, способ-
ные посочувствовать закавыкам вроде «как 
найти, а главное, сохранить любовь, если 
твой бессмертный бойфренд, умеющий ле-
тать и стрелять лазерами из глаз, сбежал, 
не попрощавшись, еще в XVI веке, а ново-
му придется когда-нибудь объяснить, поче-
му ты совсем не меняешься за все годы ваше-
го знакомства». Но даже они не успеют это 
сделать, как мелкие бытовые неприятности 
сменятся одной большой — угрозой уничто-
жения всего живого от невесть как вернув-
шихся на Землю Девиантов.

И тогда Вечные превращаются все в тех 
же Мстителей: собирают команду, рассеяв-
шуюся было по всей планете, препираются 
друг с другом по вопросам как глобальным, 
так и вовсе незначащим и даже отважива-
ются на несколько шуток. За юмор отвеча-
ют Кинго (комик Кумэйл Нанджиани, на-
бравший мышечную массу супергеройских 
пропорций), в отсутствие подвигов ставший 

звездой Болливуда, и его верный ассистент 
Карун (Хариш Патель), представляющий со-
бой сборник всех стереотипов об индийцах, 
которые только могут прийти в голову. Од-
нако ни они, ни остальные участники ак-
терского ансамбля, звездные и не очень, не 
обладают достаточной харизмой, чтобы на-
долго удерживать зрительское внимание, 
к тому же все сколько-нибудь смахивающие 
на человеческие взаимодействия героев пе-
ремежаются циклопическими дозами но-

вой марвеловской космогонии, как никогда 
тяжеловесной и лишенной хотя бы остаточ-
ных признаков логики.

В какой-то момент постепенно открыва-
ющаяся правда о Целестиалах становится 
настолько космически нелепой, что фильм 
можно даже заподозрить в богоборческих на-
строениях — он заставляет по-настоящему 
сомневаться, что Высший Разум (кто бы или 
что бы это ни было) и впрямь такой уж разум-
ный. Но создатели — или, скорее, продюсе-
ры — быстренько вспоминают, что тут у нас 
все-таки не упражнение в освоении двухсот-
миллионного бюджета, а продукция студий 
Disney и Marvel, призванная в первую оче-
редь этот бюджет окупить, и вновь приводят 
картину к привычному стандарту: вдохнов-
ляющие речи, осознание своего предназна-
чения и, конечно, титаническая и полностью 
цифровая финальная битва, завершающаяся 
разгромной победой добра над злом. Стоило 
ли ради этого нанимать Хлою Чжао, просла-
вившуюся элегическими картинами, сняты-
ми на натуре при естественном освещении 
и рассказывающими простые истории об 
обычных людях в обычных обстоятельствах? 
На данном этапе существования MCU, кажет-
ся, это совсем не важно.

Один из основателей английской груп-
пы Duran Duran, клавишник Ник Роудс 
рассказал Борису Барабанову о ее толь-
ко что вышедшем новом альбоме «Future 
Past», о музыке, сделавшей круг, и о сво-
ей дружбе с барабанщиком «Кино» Геор-
гием Гурьяновым. 

— Первый за пять лет альбом Duran Du‑
ran считается посвящением 40‑летию 
группы, и логично было бы ожидать му‑
зыки, которая звучала на протяжении 
всех этих десятилетий. Но вы сконцен‑
трировались на 1980‑х, а, например, за‑
мечательный роковый период альбома 
«Duran Duran» (1993) с хитами «Ordinary 
World» и «Come Undone» в новой пластин‑
ке никак не отозвался. 
— Так произошло потому, что спустя три де-
сятилетия после того, как 1980-е закончи-
лись, мы почувствовали, что музыка сде-
лала полный круг. То, что сейчас считается 
современным, явно сделано под влияни-
ем 1980-х. С нами в студии были два про-
дюсера из разных эпох: Эрол Алкан, остро 
чувствующий современность диджей с ин-
ди-корнями, и Джорджо Мородер, чело-
век из диско 1970-х. И они оба сказали нам 
о том же: каким-то образом этот звук вер-
нулся. Если вы послушаете The Weeknd или 
Билли Айлиш, вы тоже найдете в их звуча-
нии отголоски 1980-х.
— В 2000‑е Duran Duran записывались 
с самыми востребованными продю‑
серами того времени — Тимбалендом 
и Джастином Тимберлейком. В 2010‑е — 
с продюсером Эми Уайнхаус Марком 
Ронсоном. А в этот раз вы взяли на борт 
не Финнеаса О’Коннелла или Джека Ан‑
тоноффа, а парней, о которых мы дав‑
но ничего не слышали,— пропагандиста 
ню‑рейва 2000‑х Эрола Алкана и экс‑гита‑
риста Blur Грэма Коксона. 
— Эрол Алкан — это был рискованный вы-
бор. Я знал его как диджея и гораздо мень-
ше — как продюсера. Он как-то зашел к нам 
в офис, мы разговорились, оказалось, что 
он большой фанат Duran Duran. У него обна-
ружились интересные идеи и хорошая энер-
гия. Он ходячая энциклопедия танцеваль-
ной музыки и инди. И мы решили: что, если 
он побудет с нами пару дней в студии? По-
смотрим, что выйдет. Когда он вошел, от него 
как будто исходили электрические разряды. 
Мы не захотели с ним расставаться. Что ка-
сается Грэма Коксона, то мы впервые пере-
секлись с ним в 2017-м на круглом столе, по-
священном Дэвиду Боуи. Я сказал: «Почему 
бы тебе не зайти к нам на студию? Поиграем 
вместе, может, что-то получится». Спустя два 
года, когда мы сели записывать альбом, я по-
слал ему сообщение, и в итоге он не сыграл 
только на двух треках альбома — на тех, где 
с нами был Джорджо Мородер.
— Песни «Beautiful Lies» и «Tonight Unit‑
ed», где участвует Джорджо Мородер, 
очень близки итальянской или не‑
мецкой, а то и советской поп‑музыке 
1980‑х и максимально далеки от тради‑
ционно аристократичного звучания Du‑
ran Duran. 
— Мы 40 лет ждали шанса поработать 
с Джорджо. Для нас самих это была загад-
ка — что получится? В этих песнях он дела-
ет то, за что его все любят. Он играл на одном 
синтезаторе, и это такие очень характерные 
для него, узнаваемые секвенции. А то, что 

вам кажется «евродиско»,— это все уже моя 
ответственность. Звук этих песен делался 
на инстинктивном уровне. Никакой проду-
манности. И еще Джорджо практически от-
казался в них от живых инструментов. Толь-
ко синтезаторы. 
— В песне «Falling» играет многолетний 
партнер Дэвида Боуи — пианист Майк 
Гарсон. Мне эта вещь показалась гораздо 
более близкой к джазу, чем к Боуи и тем 
более Duran Duran. 
— В отличие от меня, парня, стоящего за син-
тами и лэптопами, Майк Гарсон — человек 
с классической выучкой, отлично знающий 
джаз. Когда мне было 10 или 11 лет, альбом 
Дэвида Боуи «Aladdin Sane» стал большой ча-
стью моей жизни. Когда мы начали записы-
ваться с Майком, мы попросили его: «Дай 
нам настроение, как в песнях „Aladdin Sane“ 
и „Lady Grinning Soul“!» И когда он заиграл, 
мы все затаили дыхание. Если бы в студии 
упала булавка, было бы слышно. И это при 
том, что запись шла дистанционно, что есте-
ственно сейчас. Партии Майка не нуждались 
в редактуре. Все, что он сыграл, целиком во-
шло в альбом. 
— Гитарист российской группы «Кино» 
Юрий Каспарян рассказывал мне, как 
вы, находясь на гастролях в Санкт‑Пе‑
тербурге, были в гостях у барабанщика 
«Кино» Георгия Гурьянова. И как вы с Ге‑
оргием слушали альбомы «Кино» и точно 
угадывали, к какому году какой из них 
относится. Насколько близко вы были 
знакомы? 
— Я очень хорошо помню Георгия и до сих 
пор скорблю о нем. Нас когда-то познако-
мила княгиня Катя Голицына, они были 
друзьями. У нас с Георгием были похо-
жие вкусы — музыка, диджеинг, фото-
графия, живопись. Не стоит забывать, 
что он был выдающимся художником. 
Да, мы действительно слушали альбомы 
«Кино» и смеялись, сопоставляя их с запи-
сями Duran Duran, слушая, откуда какая 
мелодия взялась. Просто развлекались, ни-
чего серьезного. Мы в Англии хорошо зна-
ли русское классическое искусство и даже 
кино, но никак не были осведомлены о сов-
ременной музыке. Виноваты были и же-
лезный занавес, и языковой барьер. Знае-
те, когда я в последний раз был в Москве, 
я отправился на кладбище, чтобы увидеть 
могилу Прокофьева. Все эти великие рус-
ские композиторы: Прокофьев, Рахмани-
нов, Стравинский — они серьезно повлия-
ли на меня когда-то.

полная версия 
kommersant.ru/13196

ПРЕМЬЕРА КИНО

На службе мифа 
и прогресса
В прокате «Вечные» Хлои Чжао

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

«Мы почувствовали,  
что музыка  
сделала полный круг»
Ник Роудс о новом альбоме  
группы Duran Duran

К середине фильма Вечные  
превращаются в стандартную  
команду супергероев,  
спасающих человечество  
от гибели  ФОТО MARVEL
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Действие «Онегина» разворачива-
ется не только в заботливо  
воссозданном ампире,  
но и в других временных пластах   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ «УРАЛ ОПЕРА БАЛЕТ»

Все сколько-нибудь смахивающие на челове-
ческие взаимодействия героев перемежаются  
циклопическими дозами новой марвеловской  
космогонии, как никогда тяжеловесной
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Одной из особенностей стартового отрезка очередного ан-
глийского футбольного сезона стал вал отставок главных 
тренеров. За одиннадцать туров с наставниками расста-
лись уже пять клубов премьер-лиги. Эксперты склонны объ-
яснять такое огромное количество тренерских увольнений 
в том числе «эффектом пандемии». Из-за нее менеджмент 
клубов гораздо больше, чем раньше, боится финансовых по-
терь в связи с падением результатов и пытается как можно 
оперативнее исправить ситуацию. При этом практика пока-
зывает, что экстренные смены тренеров не так часто идут 
на пользу командам.

списке заметных событий, связанных с состоявшимся в ми-
нувшие выходные 11-м туром чемпионата Англии, оказалась но-
вость об отставке главного тренера находящейся на 16-м месте, 
рядом с «зоной вылета», «Астон Виллы» Дина Смита. Заметной ее сде-
лала не столько персона самого Смита, сколько любопытный факт. 
Он был уже пятым наставником, уволенным клубом Английской 
премьер-лиги (АПЛ) по ходу нынешнего сезона. До Смита работу по-
теряли Хиско Муньос («Уотфорд»), Стив Брюс («Ньюкасл»), Нуну Эш-
пириту Санту («Тоттенхем») и Даниэль Фарке («Норвич»).

Речь идет о настоящем вале отставок. Отметки в полдесятка на 
таком же по продолжительности отрезке чемпионата их число 
в предыдущий раз достигло 17 лет назад. При этом в последнее вре-
мя подобную ситуацию невозможно было представить. Например, 
в каждом из трех сезонов, предшествовавших текущему, после 11 
туров в АПЛ обнаруживалась лишь одна команда, рискнувшая на 
разгоне избавиться от главного тренера. Сейчас же премьер-лига, 
кажется, готова побить и свой абсолютный рекорд по тренерским 
увольнениям в рамках первенства. Семь лет и три года назад их 
было по десять. Между тем, если верить британским медиаресур-
сам, еще в ряде клубов АПЛ они не исключены уже в ближайшее 
время. Скажем, в важную тему для них в ноябре превратилось бу-
дущее в потерпевшем несколько громких провалов, таких как про-
игрыш со счетом 0:5 «Ливерпулю», «Манчестер Юнайтед» Уле Гун-
нара Сульшера.

Осенняя кадровая текучка в АПЛ настолько заинтересовала BBC, 
что она посвятила ему целое исследование, сделав вывод, что на-
лицо тренд, связанный во многом с «эффектом пандемии». В нем 
отмечается, что пандемия усилила «финансовое давление» на клу-
бы, которые во время действия ограничений понесли существен-
ные потери и продолжают нести их до сих пор. По данным Deloitte, 
только 20 богатейших европейских грандов в прошлом сезоне не-
дополучили из-за коронавируса около £1,7 млрд. Но теряют день-
ги и клубы ниже рангом. А, допустим, английским вылет из пре-
мьер-лиги обходится очень дорого, ведь из-за него они лишаются 
доступа к бонусам, полагающимся представителям элиты по теле-
контракту стоимостью £4,7 млрд. В исследовании подчеркивается, 
что если раньше, в благополучные времена, клубы готовы были тер-
петь, дожидаясь, когда работа тренера даст плоды, то теперь боль-
шинство из них стремится как можно быстрее исправить положе-
ние, не допустив дальнейшего падения.

А возвращение в этом сезоне на трибуны зрителей, как ни стран-
но, послужило фактором, только понизившим градус терпеливости. 
BBC объясняет, что открытое — с помощью криков, гудения — выра-
жение болельщиками недовольства является для владельцев и ме-
неджеров клубов сильным дополнительным стимулом для приня-
тия решения об увольнении.

Эффективность таких решений — вещь довольно спорная. 
Если брать за точку отсчета старт позапрошлого чемпионата, то 
в АПЛ за этот период произошло 16 тренерских отставок «внутри» 
чемпионата. И лишь шесть клубов после них поднялись в класси-
фикации.

Однако есть отдельные яркие примеры того, как отставка по-
могала команде взлететь. Самый свежий из них — пример с «Чел-
си». В январе этого года, находясь в явном кризисе, располагаясь 
в хвосте первой десятки чемпионата, лондонцы уволили Фрэнка 
Лэмпарда, пригласив на освободившуюся должность Томаса Тухе-
ля. Первенство они завершили четвертыми, а главное, выиграли 
Лигу чемпионов.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Пандемия  
скора на отставки
Английская премьер-лига 
столкнулась с валом  
тренерских увольнений

Александр Овечкин, забив гол в во-
рота «Буффало Сейбрс», догнал 
занимающего четвертое место 
в списке главных снайперов НХЛ 
всех времен Бретта Халла и вышел 
на первое место в снайперской 
гонке текущего чемпионата, а на-
бранные им три очка помогли «Ва-
шингтон Кэпиталс» одержать очень 
важную, учитывая свежие неуда-
чи клуба и плотность его дивизио-
на, победу.

лавными картинками, иллюстри-
рующими суть происшедшего в матче, 
в котором «Вашингтон» дома взял верх 
со счетом 5:3 над «Буффало», были фото 
лидера победителей и привычная уже 
всем, кто следит за НХЛ, простенькая 
таблица. Это рейтинг лучших снайпе-
ров лиги всех времен, в котором Алек-
сандр Овечкин потихоньку переме-
щается все выше и выше. Гол, забитый 
выдающимся российским форвардом 
во втором периоде с передач соотечест-
венников Дмитрия Орлова и Евгения 
Кузнецова, был для него 741-м в регу-
лярных чемпионатах. И Овечкин, та-
ким образом, настиг располагавшего-
ся в одиночестве на четвертой строчке 
Бретта Халла, который, как и все осталь-
ные хоккеисты в авангарде классифи-
кации, в отличие от Овечкина, карьеру 
давным-давно завершил. А топ-тройка 
между тем все ближе и ближе. От замы-
кающего ее чеха Яромира Ягра, перед 
которым идут две ярчайшие канад-
ские хоккейные легенды — Уэйн Грет-
цки и Горди Хоу, Овечкина отделяют те-
перь 25 голов.

Чтобы понять, почему, например, 
ESPN нисколько не сомневается в том, 
что Александр Овечкин преодолеет это 
расстояние быстро, точно уже в нынеш-
нем сезоне, нужно обратить внимание 
на его статистику. Она вызывает изум-
ление у всех, кто в курсе, что в 36 лет 
у игроков вообще-то, как правило, слу-
чается спад. В случае с Овечкиным ни-
какого спада нет. Набранный им темп 
соответствует тому, который был у него 
в молодости. Шайба в матче с «Буффало» 
была для Овечкина 11-й в 12 матчах те-
кущей регулярки и позволила обойти 
возглавлявшего снайперскую гонку Ле-
она Драйзайтля из «Эдмонтон Ойлерс». 
А тот же ESPN, «проецируя» количест-
во голов в активе Александра Овечки-
на на данный момент на полную, из 82 
встреч, дистанцию регулярного пер-
венства, констатирует, что, если темп 
сохранится, у Овечкина после его фи-
ниша будет 75 голов.

Но шайбы — это еще не все, про что 
нужно знать, чтобы оценить осенний 
тонус Александра Овечкина. На стар-
те сезона он еще и прекрасный асси-
стент, сделавший уже десять результа-
тивных передач, две из них — в том же 
матче против «Буффало». А 21 очко — 

это третье место в гонке бомбардир-
ской, чуть-чуть позади Драйзайтля 
и его одноклубника Коннора Макдэви-
да, хотя насчет того, что и в ней Овеч-
кин будет в топе, никто не думал.

Или вот менее значимые цифры, 
идеально дополняющие образ сегод-
няшнего Александра Овечкина, нао-
трез отказывающегося включать вете-
ранский режим. В лиге ему нет равных 
не только по забитым голам, но и по 
броскам — и по общему количеству 
нанесенных (104), и по тем, что при-
шлись в створ (60). Его энергетика и на-
целенность на ворота остаются фено-
меном, чем-то исключительным даже 
по меркам лиги, в которой они в жут-
кой цене.

Индивидуальные достижения 
Александра Овечкина перекрывают 
в глазах обозревателей командный 
контекст. А он, между прочим, чрез-
вычайно важен. Дело в том, что «Ва-
шингтону», кажется, кровь из носу 
необходимо, чтобы форма его вожа-
ка никуда не испарилась с приходом 
зимы. Победа над «Буффало», обеспе-
ченная во многом активностью и мет-
костью Овечкина, была особенно 
ценна из-за того, что до нее вашинг-
тонцы потерпели три подряд пора-
жения — от «Тампа-Бей Лайтнинг», 
«Флорида Пантерс» и «Филадельфия 
Флайерс». Все — обидные, с мини-
мальным счетом. А серии поражений, 
даже маленькие, для «Вашингтона» — 

неприятность серьезная, такая, на ко-
торую не взглянешь сквозь пальцы.

Дивизион Метрополитен нынче — 
едва ли не наиболее захватывающий 
аттракцион регулярного чемпиона-
та из-за своей фантастической плот-
ности. На верхушке его таблицы нахо-
дится почти безупречная «Каролина 
Харрикейнс», проигравшая пока все-
го лишь раз. Но штука в том, что ни 
про кого из семи ее преследователей 
не скажешь, что он слаб или находится 
в кризисе. Скажем, замыкает таблицу 
«Питсбург Пингвинс» с его недурным 
составом. У него проигрышей всего на 
два больше, чем выигрышей, и 11 оч-
ков — на пять меньше, чем у «Вашин-
гтона», при двух матчах в запасе. А га-
рантированных путевок в play-off от 
дивизиона лишь три, и «Кэпиталс» как 
раз идет третьим.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин 
засиял новыми бросками
Российский форвард вошел в четверку лучших снайперов в истории

В 12 матчах регулярного 
чемпионата НХЛ Александр 
Овечкин (слева) забросил  
11 шайб и возглавляет  
снайперскую гонку   
ФОТО NHLI VIA GETTY IMAGES

Регулярный  
чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Флорида» 4:3 (Панарин, 
0+2; Шестеркин (оба — «Нью-Йорк Рейнджерс») 
отразил 42 броска из 45). «Вашингтон»—«Буффало» 5:3 
(Овечкин, 1+2; Кузнецов, 0+3; Орлов (все — «Ва-
шингтон»), 0+1). «Торонто»—«Лос-Анджелес» 1:5.

Лучшие снайперы  
в истории НХЛ
 Г И Г/И
1. Уэйн Гретцки (Канада) 894 1487 0,601

2. Горди Хоу (Канада) 801 1767 0,453

3. Яромир Ягр (Чехия) 766 1733 0,442

4. Александр Овечкин 741 1209 0,613 
(Россия)

5. Бретт Халл (США) 741 1269 0,584

6. Марсель Дионн (Канада) 731 1348 0,542

7. Фил Эспозито (Канада) 717 1282 0,559

8. Майк Гартнер (Канада) 708 1432 0,494

9. Марк Мессье (Канада) 694 1756 0,395

10. Стив Айзерман (Канада) 692 1514 0,457

Лучшие бомбардиры 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 10 10 13 23

2. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 10 8 14 22

3. Александр Овечкин 12 11 10 21 
(«Вашингтон»)

4. Кайлер Коннор («Виннипег») 11 8 8 16

5. Евгений Кузнецов 12 5 11 16… 
(«Вашингтон»)

10. Андрей Свечников 10 7 7 14 
(«Каролина»)
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Сегодня в мексиканской Гвада-
лахаре стартует Akron WTA Fi-
nals — итоговое состязание Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) 
с призовым фондом $5 млн. В от-
сутствие австралийки Эшли Бар-
ти, которая обеспечила себе пер-
вое место в мировом рейтинге по 
итогам сезона третий год подряд, 
фаворитом турнира считается вто-
рая ракетка мира Арина Соболен-
ко из Белоруссии. Впрочем, со-
отношение сил в нынешней элите 
женского тенниса столь неопреде-
ленно, что на победу в той или иной 
степени может претендовать лю-
бая из восьми участниц.

ервый за два года женский ито-
говый турнир имеет сразу несколь-
ко особенностей. И главной из них, 
конечно, следует считать отсутствие 
в списке участниц австралийки Эшли 
Барти, которая через неделю потеряет 
звание действующей чемпионки WTA 
Finals, но все равно завершит во гла-
ве мирового рейтинга третий сезон 
подряд. Отставание от Барти ее бли-
жайшей преследовательницы Арины 
Соболенко по меркам первой пятер-
ки нельзя назвать очень уж большим, 
но оно тем не менее уже не позволя-
ет минчанке рассчитывать в этом году 
на первое место. А все потому, что Бар-
ти, которая после поражения в третьем 
круге US Open улетела на родной Зеле-
ный континент и в связи с продолже-
нием пандемии решила не покидать 
его до начала Australian Open, провела 
последние десять месяцев успешнее 
всех. Она выиграла Wimbledon, а так-
же еще четыре титула — в Мельбурне, 
Майами, Штутгарте и Цинциннати, до-
шла до финала в Мадриде и четверть-

финала на Australian Open. Для сов-
ременного женского тенниса с его 
обилием разнообразных чемпионок 
крупных состязаний это очень хоро-
ший показатель стабильности.

Другая отличительная черта элит-
ного мексиканского турнира — его 
место в календаре. Точнее, тот факт, 
что начнется и завершится он не 

в конце, а в середине недели. Причи-
ной тому — запоздалое решение руко-
водства женского тура по поводу пе-
реноса WTA Finals в Гвадалахару из 
Шэньчжэня, не сумевшего принять 
его второй раз подряд. В итоге, чтобы 
решающие матчи не наложились на 
полуфиналы и финал мужского Nitto 
ATP Finals, который пройдет по зара-
нее сверстанному расписанию в Тури-
не с 14 по 21 ноября, WTA пришлось 
внести коррективы в cвой турнирный 
календарь.

Нельзя не отметить и географиче-
ский фактор, который способен за-
метно повлиять на итоги состязания. 
Гвадалахара находится на высоте полу-
тора километров над уровнем моря — 
там, где до сих пор не проводился ни 
один теннисный чемпионат подобно-
го уровня. Считается, что даже в Мад-
риде, расположенном в два раза ниже, 
мяч летит заметно быстрее, чем на 
равнине. Поэтому, по идее, в сложив-
шейся ситуации преимущество долж-

ны получить теннисистки, обладаю-
щие наиболее мощной подачей. А это, 
разумеется, чешка Каролина Плиш-
кова, выполнившая наибольшее ко-
личество эйсов за сезон — 364, и Ари-
на Соболенко, которая три года назад 
однажды ввела мяч в игру со скоро-
стью 214 км/ч, что является вторым 
показателем за всю историю женско-
го тенниса (неофициальным рекор-
дом — 220 км/ч — владеет малоизвест-
ная испанка Хеорхина Гарсия Перес).

Ввиду своего высокого рейтинга Со-
боленко и возглавила одну из групп, 
названных в честь древних городов, 
основанных мексиканскими индей-
цами (см. справку). Причем ее шан-
сы на место в полуфинале весьма вы-
соки. А вот сенсационную чемпионку 
Roland Garros чешку Барбору Крейчи-
кову, номинального лидера другой 
группы, к числу фаворитов не отне-
сешь хотя бы ввиду позднего прилета 
в Мексику из Праги после участия в ре-
шающей стадии Billie Jean King Cup, 
где она уступила обе свои одиночные 
встречи. Куда более опасной выглядит 
там Каролина Плишкова, которая про-
пускала командный чемпионат мира 
и к тому же имеет хорошее соотноше-
ние побед и поражений в предыдущих 
встречах с тремя ближайшими сопер-
ницами — 13:2. Другой претенденткой 
на выход в полуфинал из той, «чеш-
ской», группы можно считать эстонку 
Анетт Контавейт. Она находится в от-
личной форме, выиграв под руковод-
ством российского тренера Дмитрия 
Турсунова в октябре не только «ВТБ Ку-
бок Кремля», но и четвертый за три ме-
сяца титул в румынской Клуж-Напоке. 
Впрочем, судя по количеству сюрпри-
зов, случавшихся на WTA Finals за по-
следние шесть лет, выиграть его может 
кто угодно.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Последний пройдет без первой
Эшли Барти не сыграет на итоговом турнире WTA КОНТРАКТЫ

Алексея Миранчука ждет аренда
Российский полузащитник итальянского клуба «Аталанта» Алек-
сей Миранчук может перейти в «Торино» на полтора года на пра-
вах аренды. Об этом сообщает газета Il Giorno Bergamo. В сезо-
не-2021/22 Миранчук провел на поле 215 минут в восьми матчах 
и отметился одной результативной передачей. Два раза россия-
нин попадал в стартовый состав, в остальных встречах он выхо-
дил на замену. В последних трех матчах команды Миранчук на 
поле не выходил.

«Аталанта» хочет сдать россиянина в аренду на полтора года. 
Основными претендентами на Миранчука называют «Торино» 
и «Сассуоло». Как сообщает издание, агент футболиста Вадим Шпи-
нев прибудет в Бергамо для обсуждения сложившейся ситуации.

«Я буду в Италии с 20 ноября, у меня будет встреча с руководством 
„Аталанты“, чтобы обсудить будущее Миранчука. Он точно не вер-
нется в Россию. Ему нравится итальянский футбол, а в Италии есть 
еще 19 клубов. Миранчук хотел бы играть больше, но у его тренера 
радикальные взгляды»,— сказал Шпинев.

Алексею Миранчуку 26 лет, он выступает за «Аталанту» с 2020 
года, за это время полузащитник провел за команду 39 матчей в раз-
ных турнирах, в которых забил семь голов и отдал три результатив-
ные передачи. Ранее футболист играл за московский «Локомотив», 
в составе которого стал чемпионом России, трехкратным обладате-
лем Кубка России и победителем Суперкубка России. В составе сбор-
ной России Миранчук дошел до четвертьфинала домашнего чемпи-
оната мира в 2018 году. ТАСС

Ее поздравляет президент Российской премьер-лиги  
Ашот Хачатурянц:
— Дорогая Тинатин! От всей души поздравляю Вас с днем рожде-
ния! Ваши энергия и креативность неизменно направлены на попу-
ляризацию российских спорт сменов, чьи интересы в это непростое 
время Вы отстаиваете с удвоенной силой. «Матч ТВ» под Вашим ру-
ководством установил планку освещения российского футбола и 
крупнейших международных соревнований на небывалом уровне. 
Вы сделали многое для того, чтобы отечественные спортсмены всег-
да оставались в поле зрения миллионов зрителей нашей страны. 
Желаю Вам успехов в реализации новых проектов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у заместителя генерального  
директора «Газпром-медиа»  
Тины Канделаки

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Чтобы стать первой ракеткой 
мира по итогам года в третий 
раз подряд, Эшли Барти  
не потребовалось играть 
в Гвадалахаре на Akron  
WTA Finals   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Итоги жеребьевки  
Akron WTA Finals
Группа Чичен-Ица. Арина Соболенко (Белоруссия, 
1), Мария Саккари (Греция, 4), Ига Швёнтек (Польша, 
5), Паула Бадоса (Испания, 7).

Группа Теотиуакан. Барбора Крейчикова (Чехия, 
2), Каролина Плишкова (Чехия, 3), Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 6), Анетт Контавейт (Эстония, 8).
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